
Долларчик 
просто 
открывался
Американская 
валюта взяла курс 
на доминирование

Впервые за 20 лет доллар на рос‑
сийском рынке стоит  дороже 
евро. Биржевой курс доллара 
поднялся 22 августа до уровня 
59,87 руб./$, а курс евро опустил‑
ся ниже 59,50 руб./€. Отчасти это 
объясняется динамикой мирово‑
го валютного рынка, где доллар 
тоже стоит дороже евро, но и вну‑
тренними факторами — перево‑
дом части газовых контрактов 
на евро и активным процессом 
девалютизации. В ближайшие 
месяцы американская валюта мо‑
жет сохранить сильные позиции, 
как на внешнем, так и на внутрен‑
нем рынке, считают аналитики.

Курс доллара на Московской бир‑
же 22 августа обогнал евро. В пер‑
вый час торгов американская валю‑
та прибавила более 1 руб. и достигла 
отметки 60,11 руб./$. В то же время 
курс евро вырос только на 40 коп., 
до 60 руб./€. По итогам дня курсы оста‑
новились не отметках 59,87 руб./$ 
и 59,48 руб./€.

В последние раз курс единой ев‑
ропейской валюты завершал торго‑
вую сессию ниже курса доллара по‑
чти 20 лет назад — осенью 2002 года. 
Тогда инвесторы все еще с осторож‑
ностью относились к появившейся 
в 1999 году валюте и не так часто ис‑
пользовали ее в расчетах.

Движение курсов на Московской 
бирже в значительной степени опре‑
деляется динамикой курса евро к дол‑
лару на мировом рынке. По данным 
Investing.com, в ходе вчерашних тор‑
гов курс европейской валюты сни‑
зился на 1,1%, до $0,9928, минималь‑
ного значения с декабря 2002 года. 
за семь дней он снизился на 3,8%.

Укрепление доллара к евро про‑
исходит на фоне возросших рисков 
рецессии в Европе. «Торговый ба‑
ланс ЕС в 2022 году находится в де‑
фиците из‑за подорожания газа, 
нефтепродуктов и продовольствия, 
в отдельных случаях — до историче‑
ских максимумов. Это лишило евро‑
пейскую валюту фундаментальной 
поддержки»,— отмечает экономист 
по международным рынкам банка 
«Открытие» Кирилл Кононов. Доллар 
остается защитной валютой в гло‑
бальном масштабе, отмечает началь‑
ник аналитического управления 
банка «Зенит» Владимир Евстифеев.

Дополнительное давление на ев‑
ропейскую валюту оказывает более 
мягкая денежно‑кредитная полити‑
ка ЕЦБ в сравнении с ФРС США.
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Нефть дала трещину
Казахстанский экспорт по КТК  
вновь ограничен из‑за поломки оборудования
Основной маршрут  экспорта 
казахстанской нефти, нефте‑
провод Каспийского трубопро‑
водного консорциума (КТК), 
в четвертый раз за год сталки‑
вается с ограничениями отгруз‑
ки из‑за технических проблем 
на терминале в Новороссий‑
ске. На этот раз работа двух 
из трех выносных причальных 
устройств остановлена из‑за 
обнаруженных повреждений. 
По данным „Ъ“, с учетом необ‑
ходимых процедур по выбору 
подрядчика и скорого начала 
сезона штормов работа по вос‑
становлению может затянуть‑
ся до весны. В таком случае по‑
ставки казахстанской нефти 
на мировой рынок по КТК могут 
упасть на 15 млн тонн.

Российский оператор КТК 22 ав‑
густа сообщил о выводе из эксплу‑
атации двух выносных причаль‑
ных устройства (ВПУ) на терминале 
в Новороссийске. В ходе планового 
технического обслуживания водо‑
лазы нашли трещины в узлах кре‑
пления подводных рукавов к тан‑
кам плавучести (поддерживают 
в нужном положении подводные 
рукава шлангов, через которые 
идет отгрузка нефти). Также на тан‑
ке ВПУ‑2 зафиксировано смещение 
шарнирного соединения в месте 
образования трещины.

В КТК пояснили, что обратились 
к производителю ВПУ — Imodco 
(входит в голландскую SBM Offshore) 
и в классификационное общество 
ABS за консультациями и организа‑
ции рекомендовали приостановить 
эксплуатацию оборудования до за‑
мены танков плавучести. Классифи‑
кационное общество ABS предполо‑
жило, что причиной повреждений 
могли стать исключительные слож‑
ные гидрометеоусловия в зимний 
период 2021/22 года, сообщили 
в КТК. В компании подчеркивают, 
что угрозы экологии нет.

КТК — основной экспортный 
маршрут для казахстанской нефти, 
план прокачки на этот год состав‑
ляет 67 млн тонн. Основную часть 
объемов поставляет оператор ги‑
гантского месторождения Тенгиз 
«Тенгизшевройл», где крупней‑
шей долей владеет американская 
Chevron. Акционерами самого КТК 
являются Россия (31%), Казахстан 
(20,75%), Chevron (15%), LUKARCO 
B.V. (12,5%), Mobil Caspian Pipeline 
Company и Rosneft‑Shell Caspian 
Ventures (по 7,5%), BG Overseas Hold‑
ing и Eni International (по 2%), а так‑
же Oryx Caspian Pipeline LLC (1,75%).

Это уже четвертый инцидент 
в Новороссийске с начала года, ко‑
торый привел к снижению отгруз‑
ки по КТК. В марте шторм повредил 
отгрузочные шланги, в мае около 
подводного нефтепровода велось 
разминирование снарядов времен 
ВОВ, а в июле прекратить работу 
консорциума на 30 дней потребо‑
вал Приморский районный суд Но‑
вороссийска из‑за экологических 
нарушений.

Сейчас поставки через одно ВПУ 
позволят выполнять заявки грузо‑
отправителей в сниженных объе‑
мах, сообщили в КТК, отказавшись 
от более подробных комментари‑
ев. Также в компании не коммен‑
тируют сроки ремонта. Там по‑
яснили, что замена танков будет 
производиться из имеющихся в ре‑
зерве, а для выполнения этой опе‑

рации нужен предквалификацион‑
ный отбор организаций. Источник 
„Ъ“, знакомый с ситуацией, гово‑
рит, что ремонт с учетом полити‑
ческой ситуации, скорее всего, 
затянется до весны: даже если ком‑
пания успеет к октябрю выбрать 
подрядчика и подписать с ним 
контракт, начнется сезон штормов, 
во время которого проводить рабо‑
ты будет невозможно.

В результате, по оценке собе‑
седника „Ъ“, поставки по КТК мо‑
гут снизиться как минимум на 50%, 
до 28–30 млн тонн в годовом исчи‑
слении. Такие расчеты подтвержда‑
ет эксперт Финансового универси‑
тета при правительстве РФ Игорь 
Юшков. Он отмечает, что в нормаль‑
ном режиме, как правило, работа‑
ют два ВПУ, а третий подключается 
при необходимости. Поэтому с уче‑
том планов по прокачке на 2022 год 
до 67 млн тонн остановка двух 
ВПУ грозит снижением примерно 
до 30 млн тонн в годовом исчисле‑
нии. Следовательно, если ремонт 
затянется на полгода, до марта от‑
грузка составит 15 млн тонн.

По мнению Игоря Юшкова, на‑
ибольшие потери понесут ино‑
странные компании, которые 
сдают нефть в КТК в составе кон‑
сорциума, прежде всего Chevron. 
Российские компании, которые 
поставляют нефть в КТК с место‑
рождений Каспия, вынуждены бу‑
дут искать альтернативные мар‑
шруты поставок. Нефть КТК сейчас 
торгуется с премией к Urals и, кро‑
ме того, на нее не распространя‑
ются введенные ЕС санкционные 
ограничения.

Казахстан может минимизиро‑
вать потери из‑за снижения про‑
качки по КТК за счет перенаправ‑
ления нефти в российскую систему 
и ее экспорта через порты Балтики. 
Свободные мощности по перена‑
правлению казахстанской нефти 
в систему «Транснефти» составляют 
около 20 млн тонн в год. Альтерна‑
тивный маршрут предполагает до‑
ставку казахстанской нефти танке‑
рами через Каспий в Азербайджан, 
а затем ее экспорт по нефтепрово‑
ду Баку—Тбилиси—Джейхан. Од‑
нако свободные мощности на этом 

направлении не превышают 5 млн 
тонн в год. При этом любые аль‑
тернативные маршруты будут до‑
роже, чем прокачка по КТК. Игорь 
Юшков полагает, что если ремонт 
удастся завершить в течение сентя‑
бря, то искать новые маршруты экс‑
порта Казахстану не будет смысла.

Летом президент Казахстана Ка‑
сым‑Жомарт Токаев поручил пра‑
вительству изучить альтернатив‑
ные маршруты экспорта нефти 
в обход России. Позднее в Нур‑Сул‑
тане заявили, что эта мера не на‑
правлена против Москвы, а 12 авгу‑
ста министр энергетики Казахстана 
Болат Акчулаков сказал, что «Каз‑
мунайгаз» не планирует подписы‑
вать контракт с Азербайджаном 
по транспортировке нефти. Тем 
не менее 16 августа глава «Казму‑
найгаза» Магзум Мирзагалиев при‑
ехал в Баку, где встретился с главой 
азербайджанской госкомпании So‑
car Ровшаном Наджафом и обсудил 
«взаимодействие между компания‑
ми в сфере развития транскаспий‑
ской инфраструктуры».

Ольга Мордюшенко
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Нынче дорог каждый атом
«Совет рынка» оценил  
платежи потребителей за новые АЭС

Как выяснил „Ъ“, «Росатом» раскрыл 
профильным регуляторам ценовые па‑
раметры двух энергоблоков Курской 
АЭС‑2 мощностью 2,4 ГВт. Стоимость 
выработки блоков составит около 7 руб. 
за 1 кВт•ч. Общий платеж потребителей 
за оба блока превысит 3 трлн руб. В «Ро‑
сатоме» говорят, что расчеты ценовых 
параметров еще продолжаются, и ука‑
зывают на дорожающее оборудование 
и рост расходов на безопасность. Про‑
мышленность опасается, что увеличе‑
ние объема АЭС потребует новой сете‑
вой инфраструктуры.

„Ъ“ удалось ознакомиться с оценкой 
стоимостных последствий от строитель‑
ства двух энергоблоков Курской АЭС‑2 
на 2,4 ГВт. «Совет рынка» (регулятор энер‑
горынков) направил свои расчеты в Минэ‑
нерго („Ъ“ видел документ от 12 апреля). 
В частности, одноставочная цена электро‑
энергии первого блока Курской АЭС после 
запуска в 2026 году составит 6,73 тыс. руб. 
за 1 МВт•ч, второго блока (с запуском в 2028 
году) — 7,15 тыс. руб. Для сравнения: сред‑
няя оптовая цена электроэнергии в евро‑
пейской части РФ и на Урале сейчас состав‑
ляет около 2,6 тыс. руб.

«Росатом» будет строить два новых 
энергоблока Курской АЭС‑2 на реакторах 
ВВЭР‑ТОИ за счет гарантированных плате‑

жей потребителей. Госкорпорация предла‑
гает установить базовую доходность про‑
ектов в 10,5% и срок окупаемости в 25 лет. 
В начале года «Росатом» раскрыл только 
удельный CAPEX блоков — 182,9 тыс. руб. 
за 1 кВт. В госкорпорации тогда утвержда‑
ли, что цена киловатт‑часа АЭС будет «впол‑
не конкурентоспособна». В 2016 году на со‑
вещании в Минэкономики о программе 
строительства АЭС цена выработки атом‑
ного блока оценивалась в 2,2 тыс. руб. 
за 1 МВт•ч (в ценах 2015 года).

Годовой платеж за мощность первого 
энергоблока Курской АЭС‑2 в 2026 году соста‑
вит примерно 53,5 млрд руб. в год, второго 
в 2028 году — 56,6 млрд руб. Общий платеж 
за оба блока до 2050 года превысит 2,9 трлн 
руб. «Совет рынка» также провел анализ 
еще для семи энергоблоков на 8,6 ГВт, вклю‑
чая блоки Ленинградской АЭС‑2, Смолен‑
ской АЭС‑2 и Белоярскую АЭС. Суммарный 
ежегодный платеж за мощность всех девя‑
ти объектов после запуска в 2037 году соста‑
вит 603 млрд руб. (322 млрд руб. в ценах 2021 
года), или около 21,3% от всей стоимости оп‑
товой электроэнергии в европейской ча‑
сти РФ и на Урале.

Регулятор проводил оценку на основе 
данных «Росатома», отмечается в документе.
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Не работать себе дороже
Минздрав предлагает увеличить взносы 
регионов за ОМС для неработающих

Минздрав разработал проект федераль‑
ного закона, который увеличит взносы 
региональных бюджетов в систему ОМС 
за неработающее население. По мне‑
нию ведомства, при расчете этих сумм 
необходимо использовать не только по‑
казатель инфляции, но и прирост зар‑
плат — по прогнозам, в ближайшие годы 
он должен превысить темпы роста цен. 
В результате уже к 2025 году субъек‑
ты РФ заплатят за медицину для без‑
работных, детей и пенсионеров более 
1 трлн руб., при этом, как признают со‑
беседники „Ъ“ в правительстве, часть 
этих средств, в свою очередь, может 
быть использована для повышения зар‑
плат медицинских работников.

С 2023 года региональные бюджеты 
столкнутся с повышенным ростом расходов 
на взносы в систему ОМС за незанятое насе‑
ление. Проект федерального закона об этом, 
разработанный Минздравом, опубликован 
на regulation.gov.ru.

На 1 января 2021 года, как следует из про‑
екта бюджета ФФОМС на 2022–2024 годы, чи‑
сло застрахованных по ОМС неработающих 
россиян составляло 81,3 млн человек. Исходя 
из этого документа, в 2022–2024 годах регио‑
ны должны были бы перечислить за них в бюд‑
жет ФФОМС 813,8 млрд руб., 846,5 млрд руб. 
и 880,5 млрд руб. соответственно. В основе фор‑

мулы расчета этих сумм — стоимость тарифа 
для неработающего населения по ФЗ‑354 — это 
18,9 тыс. руб., умноженные на коэффициент 
дифференциации (учитывает социально‑эко‑
номическое положение регионов) и коэффи‑
циент удорожания стоимости медицинских 
услуг, пересматриваемый ежегодно фондом. 
На 2022–2024 годы последний должен был со‑
ставить 1,244, 1,294 и 1,346 соответственно.

Как следует из пояснительной записки 
к проекту Минздрава, ведомство предлагает 
изменить поход к расчету этого коэффици‑
ента, включив в него не только прогнозную 
инфляцию (индекс потребительских цен, 
ИПЦ), но и дополнительный показатель — 
темп роста среднемесячной начисленной 
зарплаты работников организаций в пред‑
шествующем календарном году. Вес нового 
индикатора в формуле расчета должен соста‑
вить 70%, оставшиеся 30% будут приходить‑
ся на вклад ИПЦ. В результате, как указыва‑
ет ведомство в финансово‑экономическом 
обосновании, по обновленной формуле 
размер коэффициента в 2023 году составит 
1,372, в 2024 году — 1,483, в 2025 году — 1,581. 
Это, в свою очередь, приведет к росту расхо‑
дов регионов на взносы за неработающее на‑
селение до 902,2 млрд руб., 975,2 млрд руб. 
и 1,039 млрд руб. соответственно.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,65

триллиона рублей составлял на 1 августа объем госдолга субъектов РФ, свидетельствуют данные 
Минфина. Годом ранее, на 1 августа 2021 года, долг регионов был равен 2,51 трлн руб. Таким образом, 
за год он вырос на 140 млрд руб. Разбивка регионального долга по видам обязательств на 1 августа тако-
ва: на государственные ценные бумаги субъектов РФ приходится 755 млрд руб., на банковские кредиты 
— 47 млрд руб., на бюджетные кредиты центра — 1,805 трлн руб. Также в составе долга субъектов — госга-
рантии на 23 млрд руб. и «иные долговые обязательства» на 80 млн руб. Объем долга муниципальных об-
разований, по данным Минфина, на 1 августа 2022 года составлял еще 360 млрд руб.

ДЕЛОВАЯ АКТИВНОСТЬ

Треть самозанятых 
 планирует смену  
налогового режима

Регистрация в качестве самозанято-
го снимает характерные для работы 
по найму ограничения на карьерный 
рост и на профессиональное разви-
тие работников. Такое мнение выска-
зало большинство самозанятых граж-
дан, опрошенных консалтинговой 
компанией Strategy Partners. 65% ре-
спондентов отметили, что «профес-
сиональную квалификацию продать 
достойным образом невозможно» — 
если не работать в качестве самоза-
нятого. Такая позиция объясняет рост 
интереса к этому налоговому режи-
му: в июле 2022 года число само-
занятых превысило 5,4 млн человек 
против 3,9 млн по итогам 2021-го. 
Всего в прошлом году самозанятые 
заработали более 800 млрд руб. Ос-
новным источником заказов в этом 

секторе рынка труда являются он-
лайн-платформы. 89% респондентов 
используют онлайн-сервисы для ра-
боты (эта доля выше среди самоза-
нятых в возрасте до 25 лет — 92%, 
среди людей старшего возраста она 
равна 72%). Ранее эксперты уже от-
мечали интерес самозанятых к плат-
формам и призывали к пересмотру 
регулирования трудовых отноше-
ний, поскольку действующая систе-
ма не может обеспечить социальные 
гарантии таким работникам (см. „Ъ“ 
от 20 сентября 2021 года). В ведом-
ствах на это отвечали, что самозаня-
тость является лишь налоговым ре-
жимом, а не полноценной формой 
трудовых отношений.

Как показало исследование, вну-
три сектора формируется разделе-
ние работников на две группы — са-
мозанятых-профессионалов (к этой 
группе относят себя 63% опрошен-
ных) и самозанятых-предпринима-
телей (37%). Последние при этом 
довольны своими успехами боль-
ше, чем самозанятые-профессиона-
лы (68% против 55%). При этом и те 
и другие заинтересованы в повы-
шении квалификации для дальней-
шей самореализации — 63% в своей 
сфере деятельности, 37% в сфере 
предпринимательства (хозяйствен-
ное право, маркетинг, налоги).Боль-
шинство самозанятых устраивает 
действующий налоговый режим (40% 
опрошенных). Часть респондентов 
готовы отказаться от него и открыть 
ИП (16%) или создать юридическое 
лицо (18%). Еще 4% готовы уйти 
в серую экономику — одной из при-
чин этого может быть недостаточная 
гибкость режима. Например, уход 
в нелегальный сектор может прово-
цировать невозможность совместной 
работы для самозанятых: 62% опро-
шенных считают необходимым раз-
решить в некоторых ситуациях ра-
ботать с другими самозанятыми, не 
объединяясь в единую компанию.

Диана Галиева

ЧИСЛЕННОСТЬ И ДОЛЯ САМОЗАНЯТЫХ 
В РФ     ИСТОЧНИК: STRATEGY PARTNERS.
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Минстрой, получивший этой весной пол-
номочия по администрированию Феде-
ральной адресной инвестиционной про-
граммы (ФАИП), хотел бы смягчить для 
строительных госконтрактов одну из важ-
ных бюджетных норм. Заказчикам пред-
лагается разрешить завершать расчеты 
с подрядчиками и после 1 октября — без 
последствий в виде приостановки опера-
ций по оплате контрактов и отзыва ассиг-
нований. Мера предложена ведомством на 
фоне сложностей с доступностью строй-
материалов и оборудования. Участники 
рынка идею поддерживают, отмечая, что 
ее реализация позволит в плановом по-
рядке завершить работу тем подрядчикам, 
которые по не зависящим от них причинам 
не могут вовремя исполнить контракты. 

Минстрой предложил приостановить на 
2022 год действие некоторых бюджетных норм 
в отношении строительных госконтрактов. Раз-
работанный ведомством проект постановления 
правительства предполагает отказ от примене-
ния к таким договорам требований о заверше-
нии расчетов в срок не позднее 1 октября. Пояс-
ним, что по действующим нормам, если полу-
чатели бюджетных средств не оплатят контрак-
ты к этому сроку, такие операции будут приоста-
новлены, а бюджетные ассигнования (в частно-
сти, остатки средств 2021 года) будут отозваны 
и их нельзя будет перенести на следующий год. 

Объясняя предложение, Минстрой ссыла-
ется на «текущую геополитическую и эконо-
мическую обстановку», которая влияет так-
же на доступность строительных материалов 
и оборудования. Отметим, что проблемы по 
этой части связаны как с ростом цен (из-за чего 
стоимость части госконтрактов сейчас пере-
сматривается), так и с существенно осложнив-
шимся процессом покупки зарубежной про-

дукции (доля импорта в стройматериалах со-
ставляет 5–10%, в инженерном и высокотехно-
логичном оборудовании — 5–30%). 

Минстрой предупреждает, что в случае при-
менения требования о расчетах к 1 октября 
могут возникнуть риски неполного освоения 
бюджетных средств и следовательно — сры-
ва сроков ввода объектов, в том числе вклю-
ченных в ФАИП. Отметим, именно недоста-

точное освоение средств и появление долго-
строев в госсекторе из года в год является од-
ной из ключевых проблем реализации ФАИП. 
Проблема (помимо низкого уровня бюджет-
ной дисциплины) заключалась еще и в недо-
статочной гибкости администрирования про-
граммы. Механизм «перебрасывания» денег 
между объектами уже упрощался, однако это 
было решением скорее для отдельных проек-
тов — сейчас же речь идет о преодолении об-
щеотраслевых сложностей.

В ФАИП на этот год заложено 962 млрд руб. 
на строительство 1,2 тыс. объектов. Как отмеча-
ет советник вице-президента ЦСР Любовь Ара-

пова, снятие жестких сроков по завершению 
расчетов позволит не допустить срывов про-
ектов. В 2022 году должны быть сданы 282 объ-
екта — по состоянию на 1 июня введены в экс-
плуатацию лишь 11. По итогам первого полу-
годия, отмечает госпожа Арапова, строек про-
финансировано из федерального бюджета на 
563 млрд руб.— это 63,3% от лимита.

Президент НОСТРОЙ Антон Глушков рас-
сказывает, что в этом объединении предло-
жение Минстроя поддерживают и даже пред-
лагают распространить действие меры на по-
стоянной основе. Сейчас, поясняет господин 
Глушков, подрядчики не всегда могут испол-
нить контракты вовремя по не зависящим от 
них причинам — на них снятие такого ограни-
чения «повлияет благоприятно», остальные же 
получат средства в соответствии с договорами 
и сроками выплат по завершенным работам. 

Эксперт Общественного совета при Мин-
строе Илья Пономарев добавляет, что многие 
проекты сейчас проходят переработку по ча-
сти технических решений и корректировки 
сметной стоимости: «В силу необходимости 
сохранения темпов строительства такие рабо-
ты не должны становиться поводом для прио-
становки финансирования, так как являются 
не следствием нечеткого планирования, а ре-
зультатом объективных сложностей». Прези-
дент ГК «Основа» Александр Ручьев соглашает-
ся: «Госконтракты оплачиваются по факту их 
закрытия, поэтому возможность завершения 
расчетов к концу года в текущей ситуации — 
своевременное решение, которое позволит 
подрядчикам работать в плановом режиме, 
а государству получить свои объекты».

В Минфине инициативу Минстроя коммен-
тировать вчера не стали, в ведомстве „Ъ“ сооб-
щили, что проект получен и будет рассмотрен.

Евгения Крючкова

Лучше позднее, чем никогда
Минстрой предложил послабления для расчетов по строительным госконтрактам

Как стало известно „Ъ“, аппарат прави-
тельства потребовал от шести федераль-
ных ведомств, на которые приходится мак-
симальная контрольно-надзорная актив-
ность, «выгрузить» в Минэкономики весь 
массив данных о проведенных ими про-
верках с вступления в силу нового закона 
о КНД. Данные понадобились Белому дому 
для изучения возможности управления 
эффективностью контроля и надзора че-
рез регулирование оценки и индикаторов 
рисков, которые ведомства используют 
при риск-ориентированном подходе к про-
веркам. Предложить модели такого управ-
ления, а затем проверить их эффектив-
ность на массиве уже состоявшихся про-
верок должно Минэкономики с тем, чтобы 
выяснить, возможно ли в принципе уточне-
нием ведомственных карт рисков добиться 
сокращения числа нарушений и как долж-
на идти оптимизация этого процесса.

Поручение главы аппарата правительства, 
курирующего контрольно-надзорную рефор-
му, вице-премьера Дмитрия Григоренко, дати-
рованное 22 августа (есть у „Ъ“), требует от ше-
сти федеральных ведомств — МЧС, Россельхоз-
надзора, Роспотребнадзора, Росприроднадзо-
ра, Роструда и Ростехнадзора — «до 24 августа» 

выгрузки в Минэкономики детальной «инфор-
мации о наиболее массовых нарушениях обя-
зательных требований, выявленных с 1 июля 
2021 по 31 июля 2022 года при осуществлении 
видов государственного контроля (надзора)» 
и «предложений о введении в отношении них 
новых индикаторов риска», а от самого Минэ-
кономики — анализа представленных данных 
и предложений в правительство по его итогам. 
В аппарате Белого дома подлинность докумен-
та подтвердили, пояснив, что его цель — обе-
спечить данными начало нового этапа в регули-
ровании контрольно-надзорной деятельности. 

Напомним, концепция реформы государ-
ственного и муниципального контроля и над-
зора предполагает сосредоточение внимания 
контролеров на областях высокого риска на-
рушения обязательных требований к бизне-
су при одновременной непрерывной актуа-
лизации самих требований — для этого но-
вые контрольно-надзорные нормы должны 
вводиться только 1 сентября и 1 марта, а сами 
ведомства должны ежегодно пересматривать 
свои требования на предмет соответствия от-
раслевым рискам. В 2021 году (год принятия 
закона о контроле) было проведено 882 тыс. 
проверок бизнеса против 1,5 млн в 2019-м 
(данные за 2020 и 2022 годы несопоставимы 

из-за введенных мораториев — «ковидного» 
и «контрсанкционного»). При этом в 2021 году 
резкий спад числа контрольных мероприя-
тий зафиксирован после 1 июля (даты приня-
тия закона) — во втором полугодии проведе-
но 266 тыс. проверок из 882 тыс.

Идея же аппарата Белого дома, которую при-
звано реализовать поручение господина Григо-
ренко, состоит в изучении влияния на резуль-
таты КНД тонкой настройки «карт рисков», на 
которые ориентируются контролеры при про-
верках компаний,— де-факто речь идет о рас-
ширении инструментария интеллектуально-
го регулирования всей контрольной деятель-
ности. В аппарате Белого дома „Ъ“ подтверди-
ли: для сбора данных отобраны шесть из 34 ве-
домств, на которые приходятся наиболее мас-
совые виды государственного контроля (65% 
всех проверок), при этом речь идет только 
о данных проверок федеральных ведомств — 
это должно обеспечить Минэкономики одно-
родным массивом данных, так как региональ-
ные и муниципальные контролеры действу-
ют зачастую по различающимся от субъекта 
к субъекту РФ протоколам. Предполагается, 
что эксперимент никак не затронет действу-
ющие отношения контролеров и бизнеса и не 
повлияет на работу рынков: модели управле-

ния Минэкономики будет проверять на исто-
рических данных, оценивая, как повлияло бы 
на них то или иное изменение подхода к выбо-
ру целей контроля и, в частности, позволяет ли 
оно сократить число самих нарушений обяза-
тельных требований (напомним, требования, 
вызывающие массовые нарушения, в логике 
реформы являются проблемными и требуют 
отдельного анализа своей целесообразности).

Если эксперимент окажется результатив-
ным, логично предположить распростране-
ние его в том или ином пилотном режиме и на 
реальную работу контролеров: это может дать 
Белому дому возможность учитывать при тон-
кой настройке КНД не только интересы кон-
кретных ведомств и бизнеса, но и «федераль-
ную», общеэкономическую карту рисков. Сей-
час, напомним, контролеры обладают полной 
самостоятельностью в выборе объектов и це-
лей проверок, а механизма централизованной 
корректировки его работы в зависимости от 
экономической и политической ситуации 
де-факто не существует, тогда как в нестабиль-
ной обстановке реальная «карта рисков» зача-
стую лучше видна с верхнего уровня исполни-
тельной власти.

„Ъ“ будет следить за развитием событий.
Олег Сапожков

Белый дом ищет пульт от контроля и надзора
Идеи управления рисками проверят на данных уже прошедших проверок

Увеличение расходов регионов 
в 2023–2024 годах по сравнению 
с прогнозными значениями, зало-
женными в бюджет ФФОМС на 2022–
2024 годы, на 55,5 млрд руб. и на 
94,7 млрд руб. вызвано более высо-
кими прогнозными темпами роста 
зарплат по сравнению с уровнем ин-
фляции. Так, как пояснил „Ъ“ совет-
ник директора НИФИ Минфина Ни-
колай Авксинтьев, по прогнозу соци-
ально-экономического развития РФ, 
который был опубликован Минэко-
номики в мае этого года, в базовом ва-
рианте инфляция на конец 2023 года 
ожидается на уровне 6,1%, а в 2024 
и 2025 годах — по 4% ежегодно. Од-
новременно темп прироста сред-

немесячной номинальной заработ-
ной платы в 2022 году прогнозиру-
ется на уровне 12,1%, в 2023 году — 
9,9%, в 2024 году — 7,7%. «Подставляя 
эти значения в действующую и пред-
лагаемую методику расчета коэффи-
циента удорожания стоимости меди-
цинских услуг можно заключить, что 
принятие предложенных изменений 
приведет к увеличению тарифа на 
ОМС для неработающего населения 
в 2023 году на 3,9%, в 2024 году — на 
8%, а в 2025 году — на 10,7% по сравне-
нию с действующими правилами»,— 
отметил он. Как пояснил „Ъ“ источ-
ник в финансовом блоке правитель-
ства, предложение Минздрава уве-
личить взносы региональных бюд-
жетов может быть связано с необхо-
димостью выделить дополнитель-

ные средства на выплату зарплат вра-
чам — в бюджете ОМС большая часть 
средств (до 70%) расходуется имен-
но на эти цели. «Поскольку действие 
майских указов президента от 2012 
года никто не отменял, зарплата ме-
дработников должна составлять не 
менее 200% от среднего заработка по 
региону для врачей и 100% для сред-
него и младшего медперсонала. При 
этом в действующей методике раз-
мер взносов на ОМС неработающего 
населения привязан только к инфля-
ции, которая почти всегда ниже тем-
па роста номинальных зарплат ра-
ботников. В итоге появляется несо-
ответствие между динамикой дохо-
дов и расходов фонда ОМС, на устра-
нение которых и направлен данный 
законопроект»,— отмечает он. Отме-

тим, что возможность обеспечить ме-
дработникам обещанный уровень 
зарплат может быть особенно важна 
для правительства сейчас — измене-
ние порядка выплат тем из них, кто 
работает с больными коронавиру-
сом, неизбежно приведет к падению 
их доходов после почти двухлетнего 
роста, при этом переход на новую си-
стему оплаты труда в отрасли (ОСОТ) 
был отложен до 2025 года (подробнее 
см. «Ъ-Онлайн» от 15 июня).

Предложение Минздрава повы-
сить взносы регионов, вероятно, за-
фиксирует статус-кво в многолетней 
дискуссии о том, в каком объеме они 
должны участвовать системе ОМС. 
За последние годы главы субъектов 
не раз предлагали передать обязан-
ность платить за неработающих на 

федеральный уровень, аргументи-
руя это желанием потратить высво-
бодившиеся средства на региональ-
ные же программы медпомощи. Про-
тив них в этом споре традиционно 
выступал Минфин — возможно, ар-
гументировать свою позицию в этот 
раз ему помог рост доходов регио-
нальных бюджетов за первое полу-
годие этого года на четверть. Кроме 
того, ранее ведомство не согласовало 
выделение из федерального бюджета 
дополнительных средств на внедре-
ние ОСОТ, стоимость которой для 
всей страны превысила бы 500 млрд 
руб. в год. И в этих условиях увеличе-
ние взносов для регионов могло ока-
заться для Минздрава единственным 
выходом, говорит источник „Ъ“.

Анастасия Мануйлова

Не работать себе дороже
с1

Минстрой предложил смягчить бюд-
жетную дисциплину для заказчи-
ков по строительным госконтрактам 
(на фото — глава ведомства Ирек 
Файзуллин)  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Большинство парламентских партий исполь-
зовали отмечавшийся в понедельник День 
российского флага, чтобы еще раз проде-
монстрировать свое отношение к Донбассу 
и специальной военной операции (СВО). Так, 
единороссы приняли участие в акциях с под-
нятием триколора на территориях ДНР и ЛНР. 
Лидер эсеров Сергей Миронов опубликовал 
специальную статью, в которой напомнил 
о роли российского флага в событиях на Ук-
раине. ЛДПР провела праздничные митинги, 
на которых ее лидеры говорили о единении 
с Донбассом и поддержке СВО. И даже 
в КПРФ, где традиционно день российского 
триколора не празднуют, увязали эту тему со 
спецоперацией, отметив, что после ее нача-
ла все большую популярность приобретает 
«красный флаг Победы».

В этом году «Единая Россия» (ЕР) празднует 
День российского флага вместе с жителями Мари-
уполя, Херсона, Купянска, Мелитополя и «многих 
других освобожденных городов», написал 22 авгу-
ста в своем Telegram-канале секретарь генсовета 
партии Андрей Турчак. В этот день «Молодая гвар-
дия Единой России» (МГЕР) провела специальные 
акции: в Мариуполе на высоте 100 м над заводом 
«Азовсталь» был развернут триколор площадью 
200 кв. м, а на улицах Купянска был растянут рос-
сийский флаг площадью 2,4 тыс. кв. м. «Спустя 
много лет российский триколор вновь поднима-
ется на Донбассе, олицетворяя спасение русских 
людей от гнета нацистов, возрождение Русского 
Мира»,— написал господин Турчак. В МГЕР так-
же сообщили, что проводили акции в 64 россий-
ских регионах, в которых приняло участие более 
10 тыс. человек.

Замсекретаря генсовета ЕР Дарья Лантрато-
ва рассказала „Ъ“, что провела День флага в ЛНР, 
где вместе с депутатом Госдумы Екатериной Сте-
някиной (ЕР) участвовала в поднятии триколора 
на центральной площади города Лутугино. Кроме 
того, единороссы вручили флаги и стенды с рос-
сийской госсимволикой дошкольным учрежде-
ниям, школам и колледжам Лутугинского района. 
«Это был ответ на их просьбу. Думаю, что в скором 
времени мы также поможем с символикой всем 
учебным учреждениям ЛНР, а впоследствии и на 
всех освобождаемых территориях»,— пояснила 
госпожа Лантратова.

Лидер «Справедливой России — За правду» 
(СРЗП) Сергей Миронов 22 августа опубликовал 
«праздничную» статью в «Парламентской газете». 
В ней он вспомнил события 2014 года в Крыму, 
когда «местные жители вывешивали наш трико-
лор на балконы, ходили с ним на улицах, повя-
зывали на машинах». По словам политика, сей-
час российский флаг с такой же гордостью демон-
стрируют жители ЛНР, ДНР и «освобожденных 
территорий Запорожской, Херсонской и Харь-
ковской областей». «Местные люди знают, что те-
перь они находятся под надежной защитой Рос-
сии. Они его (флаг РФ.— „Ъ“) чтят и гордятся им. 
Дальше — больше»,— уверен господин Миронов.

Секретарь президиума центрального совета 
СРЗП по политическим вопросам Дмитрий Гусев 
в разговоре с „Ъ“ добавил, что эсеры считают рос-
сийский флаг «боевым» и воспринимают его как 
«символ страны, родины, каждой семьи». По его 
словам, СРЗП отпраздновала День флага 22 авгу-
ста в ходе конференции Социал-демократическо-
го союза женщин России.

ЛДПР провела акции, посвященные Дню фла-
га, во всех регионах России, сообщили „Ъ“ в пар-
тии. В Москве митинг с участием депутатов Госду-
мы от ЛДПР прошел в «гайд-парке» в Сокольниках. 
Выступивший на нем первый заместитель главы 
фракции Василий Власов рассказал о работе пар-
тии в Донбассе и отметил важность этой традици-
онной августовской акции как итогового митин-
га избирательной кампании перед единым днем 
голосования. Вице-спикер Борис Чернышов под-
черкнул, что именно под этим флагом идет специ-
альная военная операция. А лидер ЛДПР Леонид 
Слуцкий указал, что День флага «становится все 
более знаковым для нашей страны: чем больше 
жесточайшее внешнее давление на Россию, тем 
больше мы сплачиваемся». Он также добавил, что 
партия работает над созданием своих отделений 
на территориях ДНР и ЛНР.

А вот КПРФ, по-прежнему приверженная ста-
рой советской символике, никогда не празднова-
ла День флага и не собирается этого делать, сооб-
щил „Ъ“ секретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов. «Тем 
более Компартии нет смысла отказываться от соб-
ственной символики в условиях СВО, когда на ос-
вобожденных украинских территориях все ходят 
с красным флагом Победы»,— подчеркнул ком-
мунист. По его словам, райкомы КПРФ на пригра-

ничных с Украиной территориях в этом году даже 
были вынуждены увеличить в несколько раз за-
купки партийной атрибутики из-за возросшей по-
пулярности «красных знамен» в воинских частях.

Наконец, в партии «Новые люди» сообщили „Ъ“, 
что предпочитают праздникам конкретные дела. 
«День флага — важная дата, и мы прекрасно пони-
маем ее значимость. Но пока большинству людей 
не до праздников, мы предпочли сосредоточить-
ся на работе. Чтобы демократические ценности 
новой России, которые символизирует триколор, 
не были пустым звуком»,— отметили партийцы. 
Сейчас «все ресурсы брошены на работу в регио-
нах», депутаты Госдумы «готовятся к осенней сес-
сии и собирают предложения», а кандидаты пар-
тии участвуют в выборах, добавили в пресс-службе.

Отметим, что 22 августа ВЦИОМ опубликовал 
результаты свежего опроса, посвященного рос-
сийской государственной символике. В частно-
сти, респондентов просили назвать то, что для 
них олицетворяет Россию и является ее симво-
лом. «Герб России, гимн, флаг» назвали 12% опро-
шенных; варианты «народ, люди, русский че-
ловек» — 11%; «моя Родина, мой дом, моя стра-
на» —10%. По 7% респондентов посчитали сим-
волами страны «природу, березы, Байкал, поля» 
и лично Владимира Путина. При этом 66% росси-
ян при виде флага испытывают гордость и вос-
хищение, 17% — симпатию, 11% — безразличие, 
3% — антипатию, раздражение и стыд.

Директор ВЦИОМа по стратегическому разви-
тию Степан Львов в своем комментарии к опросу 
отметил, что резкого роста эмоциональной «при-
вязки» к национальным символам после начала 
СВО, несмотря на ожидания ряда экспертов, не 
произошло: фоновое значение уже длительное 
время (семь—восемь лет) устойчиво и находит-
ся на высоком уровне. «Возможно, это указывает 
на силу рационального восприятия событий по-
следних шести месяцев. С эмоциями и сплочен-
ностью у нас уже давно все в порядке»,— резюми-
ровал социолог.

Андрей Винокуров, Анастасия Корня

Триколор водрузили над Донбассом
Как отечественные партии отметили День российского флага

Кандидат-самовыдвиженец 
в думу Асбеста (Свердловская 
область) Егор Александрин, 
на прошлой неделе назвавший 
женщин-активисток «грязью», 
не будет участвовать в выборах. 
Об этом в понедельник заявил 
его отец, тоже кандидат в депута-
ты и действующий член гордумы 
Асбеста от «Единой России» (ЕР) 
Дмитрий Александрин. Ранее гу-
бернатор Свердловской области 
Евгений Куйвашев, который 
11 сентября надеется переиз-
браться на новый срок, потребо-
вал от господина Александри-
на-младшего извинений, а от его 
отца — «реакции на произошед-
шее». Для ЕР выборы в думу Ас-
беста принципиальны: пять лет 
назад КПРФ смогла получить 
на них 11 из 21 мандата.

В конце прошлой недели в со-
цсетях появилась видеозапись кон-
фликта, который произошел меж-
ду женщинами-активистами асбе-
стовского «Автоклуба» и кандидатом 
в депутаты гордумы Асбеста по 17-му 
округу Егором Александриным. На 
кадрах видно, как молодой человек 
грубит девушкам, используя нецен-
зурную лексику, называет их маши-
ны «ведрами» и говорит, что с «гря-
зью как хочет, так и разговаривает». 
А на вопрос активисток, кто он та-
кой, 21-летний кандидат отвечает: 
«Я — человек, а вы — грязь».

19 августа глава Свердловской 
области Евгений Куйвашев в своем 
Telegram-канале потребовал от Его-
ра Александрина извинений и ука-
зал, что ему нечего делать в гордуме: 
«Молодые люди, которые подобным 
образом с кем-то разговаривают, за-
служивают только подзатыльников». 
Он добавил, что депутат должен за-
щищать интересы людей, а не ха-
мить им. «Думаю, ему теперь надо за-
писать видеообращение и перед де-
вушками, которых он оскорбил, из-
виниться. Рассчитываю на реакцию 
его отца — действующего депутата 
думы Дмитрия Александрина»,— за-
ключил губернатор.

Депутат Александрин, в недавнем 
прошлом секретарь местного отделе-
ния ЕР, не стал вступать в полемику 
с начальством (Евгений Куйвашев 
возглавляет еще и свердловское от-
деление ЕР). 22 августа он публично 
заявил, что его сын в выборах участ-
вовать не будет, а сам он просит от-
ставки с поста первого заместителя 
секретаря асбестовского отделения 
ЕР. В свою очередь, Егор Александ-
рин заверил журналистов, что со-
жалеет о случившемся и что эмоции 
«взяли вверх».

Как сообщил „Ъ“ начальник отде-
ла агитационно-пропагандистской 
работы регионального отделения 
ЕР Максим Бестфатер, заявление 
Дмитрия Александрина уже было 
рассмотрено на местном политсове-
те. По словам источников „Ъ“ в ис-
полкоме свердловского отделения 
ЕР, первоначально обсуждался ва-
риант снятия с выборов и господи-

на Александрина-старшего, но позд-
нее риторика смягчилась.

На быстрое урегулирование ас-
бестовского скандала отреагирова-
ли и в федеральном руководстве ЕР. 
Например, член президиума генсо-
вета ЕР, председатель комитета Гос-
думы по информационной полити-
ке Александр Хинштейн похвалил 
свердловского губернатора за лич-
ный вклад в разрешение конфлик-
та. «То, что семейное публичное ау-
тодафе произошло благодаря его 
вмешательству,— сомнений нет»,— 
написал господин Хинштейн в сво-
ем Telegram-канале. Комиссия ЕР 
по этике тоже назвала правильной 
позицию Евгения Куйвашева, рас-
сказал «РИА Новости» ответствен-
ный секретарь комиссии, депутат 
Госдумы Евгений Ревенко. «В дан-
ном случае региональное отделе-
ние, не просто региональные влас-
ти, а именно региональное отделе-
ние партии оперативно включи-
лось в ситуацию»,— отметил он. По 
словам единоросса, его комиссия 
контролировала ситуацию и была 
на связи с реготделением.

Местное отделение ЕР в Асбесте 
уже не в первый раз оказывается 
в центре скандала в ходе нынешней 
избирательной кампании. Так, его 
представители пытались снять с вы-
боров через суд списки кандидатов 
от КПРФ (единороссы поставили под 
сомнение достоверность представ-
ленных в избирком подписей) и от 
партии «Новые люди» (они, по мне-
нию истцов, неправильно оформи-
ли документы). В первом случае ЕР 
сама отказалась от иска после кон-
сультаций с партийным руководст-
вом, а во втором исковое заявление 
было оставлено городским судом без 
рассмотрения из-за пропуска сроков 
его подачи.

Для ЕР борьба за думу Асбеста 
принципиальна, говорит полито-
лог Сергей Мошкин, ведь на выбо-
рах 2017 года победу одержали кан-
дидаты от КПРФ, которые взяли 11 
мандатов из 21. Скандал же вокруг 
отца и сына Александриных усугу-
била избирательная кампания Ев-
гения Куйвашева, считает эксперт: 
«Несмотря на десять лет работы 
в Свердловской области, у него все 
равно есть некое „клеймо немест-
ного“. Потому он и его команда де-
лают все, чтобы показать, что на 
Среднем Урале он „свой“». И с этой 
точки зрения жесткое заявление го-
сподина Куйвашева, скорее всего, 
принесет ему политические очки, 
предполагает господин Мошкин. 
Кроме того, губернатору, планиру-
ющему победить в первом же туре, 
не нужны «горячие точки» на кар-
те региона, добавляет политолог: 
«Политический „беспредел“ в Ас-
бесте — явный катализатор форми-
рования такой точки напряженно-
сти. Потому и принимается вероят-
ное решение пренебречь избрани-
ем в городе думы, в которой будет 
большинство ЕР».

Артем Рябов, Екатеринбург

Евгений Куйвашев 
очистил выборы 
от «грязи»
Оскорбивший активистов  
свердловский кандидат снялся с кампании 
по требованию губернатора

Лидеры фракций Госдумы договорились 
в понедельник о проведении 25 августа вне-
очередного заседания совета нижней пала-
ты парламента. По словам лидера партии 
«Справедливая Россия — За правду» Сергея 
Миронова, совет подготовит «жесткое» заяв-
ление в связи с ситуацией вокруг Запорож-
ской АЭС и направит его в международные 
парламентские организации и ООН. Готовит 
документ лидер ЛДПР Леонид Слуцкий как 
глава думского комитета по международ-
ным делам.

Совет Думы 25 августа соберется на внеочеред-
ное заседание для обсуждения ситуации вокруг 
Запорожской АЭС, сообщила думская пресс-служ-
ба по итогам прошедшего 22 августа совещания 
спикера палаты Вячеслава Володина с лидерами 
фракций. На нем обсуждалось предложение ли-
дера КПРФ Геннадия Зюганова о необходимости 
проведения заседания совета в связи с обстре-
лами находящейся под контролем российских 
войск Запорожской АЭС, «ставящими мир на 
грань ядерной катастрофы».

«Принято решение, что мы будем готовить 
заявление совета Думы, и в четверг, 25 августа, 
с утра вновь соберутся руководители фракции 
вместе с председателем, ориентировочно в 15 
часов мы соберем совет Думы, на котором будет 
принято наше жесткое заявление, которое мы ад-
ресуем в первую очередь Организации Объеди-
ненных Наций и всем международным парла-
ментским организациям»,— сказал Сергей Ми-
ронов сразу после совещания. «Попытка целена-
правленно стрелять в том числе по хранилищам 

радиоактивных отходов — это реальное преступ-
ление против человечества»,— добавил он.

Формат этого «заявления» еще не определен. 
Готовит документ глава комитета по междуна-
родным делам, лидер ЛДПР Леонид Слуцкий, со-
общили „Ъ“ в Думе. Ранее он говорил, что депу-
таты «должны четко обозначить свою позицию 
и, возможно, обратиться к международным ин-
ститутам и парламентам стран мира относитель-
но безопасности атомных объектов на террито-
рии Украины и недопустимости „ядерного тер-
роризма“ со стороны киевской хунты».

Собеседники „Ъ“ в Думе не смогли вспомнить 
других примеров «заявлений совета»: обыч-
но общая позиция нижней палаты выражается 
с помощью обращений или заявлений Госдумы, 
принимаемых на пленарном заседании в фор-
ме постановления (например, именно в таком 
формате 15 февраля было одобрено обращение 
к президенту о необходимости признания не-
зависимости ДНР и ЛНР). Но сейчас у депутатов 
официальный отпуск (он продлится до 28 авгу-
ста), а для проведения заседания совета доста-
точно собрать в Думе, помимо спикера и лиде-
ров фракций, вице-спикеров и глав комитетов. 
Проводить пленарное заседание в связи с этим 
не планируется.

Ближе к вечеру пресс-служба Госдумы сооб-
щила, что Вячеслав Володин подписал распоря-
жение о проведении 25 августа в 15:00 внеоче-
редного заседания совета палаты. С докладом 
по главному вопросу, помимо Геннадия Зюгано-
ва и Леонида Слуцкого, выступят председатель 
комитета Думы по энергетике Павел Завальный 

(«Единая Россия») и глава комитета по делам СНГ 
Леонид Калашников (КПРФ). 

Кроме того, совет отправит в рассылку законо-
проекты, внесенные в Думу в июле—августе, после 
завершения весенней сессии. По словам источни-
ка „Ъ“ в Думе, на данный момент в повестке совета 
значатся 37 таких документов. Также, как подтвер-
дил собеседник „Ъ“, будет принято решение о про-
длении срока сбора поправок ко второму чтению 
резонансного законопроекта депутата «Единой Рос-
сии» Артема Кирьянова о создании в России едино-
го оператора на рынке цифровой рекламы.

В думской пресс-службе также сообщили, что на 
совещании лидеров фракций «обсуждалась траги-
ческая гибель (журналистки и дочери политолога 
Александра Дугина.— „Ъ“) Дарьи Дугиной». По сло-
вам собеседника „Ъ“, участники совещания были 
«возмущены подлостью тех, кто совершил этот те-
ракт» (подробнее о его расследовании см. стр. 4).

Согласно регламенту Думы, ее совет занимает-
ся предварительной подготовкой и рассмотрени-
ем вопросов деятельности палаты, поэтому любые 
заявления совета не являются окончательными, 
а будут анонсировать их последующее вынесение 
на рассмотрение Госдумы, отмечает политолог Па-
вел Склянчук. «То есть мы имеем дело с формой 
парламентского политического планирования, 
связанного с активной международной повесткой 
и резонирующими темами»,— добавляет эксперт.

После окончания отпуска у депутатов заплани-
рована работа в регионах, а первое пленарное за-
седание осенней сессии Госдумы намечено на 12 
сентября.

Афанасий Сборов

Совет уполномочен заявить
Руководство Думы обратится к международной общественности от имени всей палаты

По данным социологов, российский 
флаг вызывает у россиян 
преимущественно положительные 
эмоции, но со спецоперацией на 
Украине это никак не связано 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПОДГОРЧУКА

Его поздравляет генеральный директор госкорпорации «Росатом» 
Алексей Лихачев:
— Уважаемый Александр Валентинович! От всего сердца поздравляю Вас 
с днем рождения! И в годы Вашей работы на посту главы Минэнерго, 
и сейчас, когда одной из сфер Вашей ответственности в правительстве 
Российской Федерации является атомный энергопромышленный ком-
плекс, мы в «Росатоме» чувствуем Вашу поддержку и особое внимание 
к атомной отрасли. Понимая, какую серьезную роль отводит государст-
во развитию высоких технологий, созданию сбалансированной и эффек-
тивной энергосистемы, «Росатом» готов оправдать возлагаемые на него 
надежды. У нас с Вами впереди большая работа по повышению доли атом-
ной энергетики в энергобалансе страны. Надеюсь, что наше взаимодейст-
вие будет по уже сложившейся традиции успешным и результативным. 
Желаю Вам энергии для новых свершений, крепкого здоровья и семей-
ного благополучия!

Его поздравляет губернатор Сахалинской области 
Валерий Лимаренко:
— Уважаемый Константин Георгиевич! От всей души поздравляю Вас 
с днем рождения! Вот уже не первый десяток лет под Вашим непосредст-
венным руководством в стране эффективно реализуются масштабные го-
сударственные программы высокой социальной значимости. Ваш непре-
рекаемый профессиональный авторитет и высокие человеческие принци-
пы, огромный опыт управленческой работы и самоотверженное служение 
любимому делу, взвешенность, объективность в принятии стратегических 
решений и ответственность за результат всецело направлены на решение 
задач по созданию для граждан комфортных и безопасных условий прожи-
вания. Искренне желаю Вам дальнейших успехов в труде на благо нашей 
страны, крепкого здоровья и семейного благополучия!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 51 год 
заместителю председателя 
правительства  
Александру Новаку

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 62 года 
генеральному директору публично-
правовой компании «Фонд развития 
территорий» Константину Цицину
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Мещанский райсуд Москвы полностью 
оправдал главу адвокатской палаты «Межре-
гион» Сергея Юрьева и бывшего начальника 
управления правового обеспечения и имуще-
ственных отношений  Росавиации Владими-
ра Мнишко, обвиняемых СКР в особо крупном 
мошенничестве. Обвинение пыталось дока-
зать, что подсудимые, руководствуясь ко-
рыстной заинтересованностью, в течение де-
сяти лет заключали заведомо невыгодные 
для агентства контракты на его юридическое 
обслуживание, а по их итогам Росавиация пе-
реплатила «Межрегиону» почти 1,2 млрд руб. 
Однако суд принял сторону защиты и всего 
адвокатского сообщества, назвавшего уго-
ловное преследование коллег нарушением 
«принципа свободы договора».

По итогам разбирательства в Мещанском рай-
суде, изучавшего 40 томов уголовного дела о мо-
шенничестве два года и один месяц, гособви-
нение запросило для подсудимых от четырех 
с половиной до пяти с половиной лет заключе-
ния. Больше остальных, как полагала прокура-
тура, предстояло отсидеть бывшему госслужаще-
му Мнишко, а самый малый срок запрашивался 
для третьего фигуранта дела, экс-адвоката Вик-
тора Евкина, помогавшего предполагаемым мо-
шенникам, а кроме того, раскаявшегося и при-
знавшего вину.

Суд, однако, оправдал всех фигурантов, не ус-
мотрев в их действиях состава преступления. 
С подсудимых были сняты и наложенные на них 
ранее ограничения: господа Юрьев и Мнишко 
освободились от запретов определенных дейст-
вий, а господин Евкин, соответственно, от под-
писки о невыезде.

Стоит отметить, что пострадавшей стороной 
в этом деле все равно остался бывший чиновник 
Мнишко, у жены которого Генпрокуратура через 
суд конфисковала не соответствовавшие дохо-
дам нежилое помещение в Москве и автомобиль 
общей стоимостью 19 млн руб.

С 2008 по 2018 год Росавиация трижды объяв-
ляла конкурс на юридическое обслуживание од-
ного из своих подразделений — ФГУП «Госкорпо-
рация по организации воздушного движения». 
Все их выиграла коллегия «Межрегион» под ру-
ководством Сергея Юрьева, которая и обслужи-
вала ФГУП в течение десяти лет. Привлеченные 
юристы, например, инициировали внесение 
изменений в Бюджетный кодекс России, позво-
ляющих госкорпорации оставлять на своем ба-
лансе заработанные за оказание услуг по аэро-
навигации средства — около 12 млрд руб. в год. 
«Межрегион» постоянно участвовал в арбитраж-
ных спорах с подрядчиками, строившими ди-
спетчерские вышки в аэропортах, и в уголов-
ных процессах, например по делу о катастрофе 
Falcon, в которой погиб президент французско-
го концерна Total Кристоф де Маржери, а обви-
няемыми стали диспетчеры.

При этом и услуги адвокатского бюро обхо-
дились Росавиации недешево. Только за первый 
трехгодичный контракт «Межрегиону» было вы-
плачено 378 млн руб., а общая сумма потрачен-
ных на юридические услуги средств, по данным 
следствия, составила 1,159 млрд руб. Финансо-
вую сторону взаимоотношений двух компаний 
регулярно проверяли различные органы, а нару-
шения были найдены лишь после того, как в са-
мом «Межрегионе» произошел конфликт.

Весной 2019 года руководство коллегии, 
усомнившись в компетентности адвоката Вик-
тора Евкина, уволило его, и защитник, куриро-
вавший как раз контракты с Росавиацией, обра-
тился с заявлением в ФСБ. Он указал, что все 
три контракта с Росавиацией были заключены 
по завышенным расценкам благодаря сговору 
между действующим руководителем коллегии 
Юрьевым и его бывшим заместителем Мниш-
ко, занявшим пост главы правового управления 
агентства. По его словам, завышенные расценки 
на юруслуги опять же по согласованнию между 
заказчиком и исполнителем были утверждены 
экспертным заключением Института государст-
ва и права Российской академии наук. При этом, 
как утверждал заявитель Евкин, он лично зака-
зывал и забирал заключение из института, а по-
том еще и заплатил его автору 30 тыс. руб. по по-
ручению своего руководителя.

Заявление стало поводом для возбуждения уго-
ловного дела об особо крупном мошенничестве 
и обвинения в нем юристов Юрьева и Мнишко. 
Как утверждало обвинение в Мещанском райсу-
де, у них «из корыстных побуждений возник пре-
ступный умысел, направленный на хищение де-
нежных средств ФГУП „Госкорпорация по ОрВД“». 
Для этого адвокат, заручившись согласием началь-
ника правового управления, «максимально завы-
сил стоимость своих услуг». Таким образом, общая 
цена контрактов, как было сказано в обвинитель-
ном заключении, «являлась методически некор-
ректной и неадекватной рыночному уровню».

Между тем на сторону подсудимых встали не 
только пятеро их защитников по договору, но 
и все адвокатское сообщество.

Вице-президент Федеральной палаты адво-
катов (ФПА) РФ Светлана Володина подчеркнула 
„Ъ“, что случай с Сергеем Юрьевым стал беспре-
цедентным в практике защиты адвокатов. По ее 
словам, президент ФПА Юрий Пилипенко лично 
обосновал свое поручительство за Сергея Юрьева 
в суде при избрании ему меры пресечения. Потом 
при обжаловании ареста вице-президент ФПА 
Генри Резник разработал и обосновал правовую 
позицию по делу в Московском городском суде. 
В последующем свои поручительства за Сергея 
Юрьева дали президенты 47 адвокатских палат, 
совет АП Московской области и квалификацион-
ная комиссия АПМО полным составом и 72 моло-
дых адвоката. «В практике это просто беспреце-
дентный случай»,— отметила госпожа Володина.

В свою очередь, вице-президент ФПА Генри 
Резник считает, что на решение судьи повлияла 
в первую очередь все же работа адвокатов в про-
цессе. «Презумпция невиновности, по сути, под-
менена у нас презумпцией достоверности мате-
риалов предварительного следствия, поэтому 
оправдательные приговоры — редкие гости 
в практике наших судов,— сказал „Ъ“ адвокат 
Резник.— Чтобы убедить судью в своей правоте, 
защитникам обвиняемых пришлось полностью 
разрушить и абсолютно некомпетентные выво-
ды экспертов по делу, и всю обвинительную кон-
струкцию в целом. Конечно, нужно сказать до-
брые слова и в адрес председательствующего, 
которая прислушалась к доводам защиты. Ее бес-
прецедентное решение показало нам всем, что 
адвокат не имеет права опустить руки. В любой, 
самой сложной ситуации под давлением любых 
„внешних сил“ он должен продолжать работать».

Сергей Машкин, Сергей Сергеев

Адвокаты отстояли своих
Оправданы  
обвиняемые в хищении миллиарда юристы

ФСБ передала в Следственный ко-
митет России, расследующий убий-
ство журналиста и политолога Дарьи 
Дугиной, материалы, в соответствии 
с которыми преступление могла со-
вершить гражданка Украины Ната-
лья Вовк (Шабан). Последняя, по вер-
сии спецслужбы, служила в полку 
«Азов», который Верховный суд Рос-
сии признал террористической орга-
низацией, и была связана с СБУ. По-
дозреваемая уже покинула Россию, 
перебравшись в Эстонию. При этом, 
по данным „Ъ“, следствие не исклю-
чает, что у Вовк, использовавшей для 
прикрытия собственного ребенка, мо-
гли быть сообщники.

Служба по защите конституционно-
го строя и борьбе с терроризмом ФСБ, 
известная также как вторая служба, или 
«Двойка», передала в главное следствен-
ное управление СКР материалы, раскры-
вающие обстоятельства совершенного 
в минувшую субботу в Подмосковье убий-
ства журналиста и политолога 29-летней 
Дарьи Дугиной.

По версии «Двойки», убийство дочери 
известного философа и политолога Алек-
сандра Дугина было «подготовлено и со-
вершено украинскими спецслужбами» 
(СБУ), а его непосредственным испол-
нителем являлась гражданка Украины 
43-летняя Наталья Вовк, ранее носившая 
фамилию Шабан.

Последняя с 12-летней дочерью Софь-
ей 23 июля 2022 года, установила спец-
служба, приехала в Россию на автомоби-
ле Mini Cooper с номером ДНР — Е982ХН 
DPR. Однако, как выяснилось потом, в том 

числе с помощью системы «Поток» (авто-
матическая система фиксации автотранс-
портных средств и нарушений ПДД), 
в столице на ее машине появились уже 
казахские номера — 172AJD02. При этом 
подозреваемая снимала квартиру в подъ-
езде того же дома, где жила Дарья Дугина. 
Все это время, полагают в «Двойке», Ната-
лья Вовк наблюдала за журналисткой Ду-
гиной, выясняя круг ее знакомств, инте-
ресы, распорядок дня и проч.

В субботу, когда Дарья Дугина и ее отец 
Александр Дугин в качестве почетных го-
стей отправились на фестиваль «Тради-
ция» в Подмосковье, туда же поехала Ната-
лья Вовк. Автомобиль Toyota Land Cruiser 
Prado, которым пользовалась семья Дуги-
ных, был заминирован на автостоянке. 
В последний момент Александр Дугин пе-
ресел в другую машину, а его дочь погибла 
при взрыве на Можайском шоссе. Как по-
лагают эксперты-взрывотехники (соответ-
ствующая экспертиза еще не завершена), 
под днищем иномарки сработало безобо-
лочное взрывное устройство, эквивалент-
ное по мощности 300–400 г тротила.

Предполагается, что бомбу в 21:35 20 ав-
густа могла дистанционно привести в дей-
ствие Наталья Вовк, следовавшая за внедо-
рожником жертвы на своей машине.

Задержать предполагаемого исполни-
теля по горячим следам не удалось. Вовк, 
на машине которой в очередной раз по-
менялись номера (теперь на украинские 
AH7771IP), через Псковскую область поки-
нула Россию, выехав в Эстонию в полдень 
21 августа.

В ГСУ СКР, изучив материалы ФСБ, пла-
нируют заочно предъявить Наталье Вовк 

обвинение, а затем обратиться в Басман-
ный райсуд с ходатайством о ее заочном 
аресте для организации международно-
го розыска по линии Интерпола. При 
этом источники в самом следствии не 
исключают, что украинка действовала 
не одна, а в составе группы. Она, напри-
мер, могла отвлекать правоохранителей 
от исполнителя, который остался в тени. 
Впрочем, пока на роль убийцы проверя-
ют саму Вовк.

Известно, что она из Мариуполя, ра-
ботала администратором в местном фут-
больном клубе, а затем, судя по удостове-
рению, опубликованному в интернете, 
вступила в полк «Азов», который в этом 
году по иску Генпрокуратуры был при-
знан Верховным судом террористиче-
ской организацией и запрещен в России. 
Источники „Ъ“ в ФСБ также отмечают, что 
девушка была связана с запрещенной 
Верховным судом России экстремист-
ской организацией «Правый сектор». 
Власти Украины причастность к убийст-
ву политолога отрицают.

По одной из версий, главной целью 
нападавших был Александр Дугин, яв-
ляющийся идеологом «Русского мира». 
Впрочем, гибель и его дочери вызвала ог-
ромный общественный резонанс. Пред-
седатель СКР Александр Бастрыкин взял 
расследование уголовного дела об умыш-
ленном убийстве, совершенном общео-
пасным способом (ч. 2 ст. 105 УК), под 
личный контроль.

Николай Сергеев

В убийстве проявился «Азов»
За подрыв Дарьи Дугиной ищут гражданку Украины

Как стало известно „Ъ“, к трем годам услов-
ного заключения Таганский райсуд Москвы 
приговорил столичного предпринимателя 
Сергея Федерякина, признав его виновным 
в покушении на особо крупное мошенни-
чество. Вместе с сообщниками он пытал-
ся получить в 2017 году в АСВ компенсацию 
в размере 627 млн руб. для почти 500 фик-
тивных вкладчиков Торгового городского 
банка (ТГБ). Поскольку на следствии госпо-
дин  Федерякин признал вину и дал показа-
ния на сообщников, его дело было выделе-
но в отдельное производство и рассмотрено 
в особом порядке.

С учетом признания подсудимым вины 
и заключенного ранее досудебного соглашения 
о сотрудничестве с Генпрокуратурой на чтение 
приговора много времени не потребовалось — 
были оглашены лишь описательная и резолю-
тивная части судебного решения. Да и само раз-
бирательство уложилось в четыре заседания, на 
которых в основном изучались характеристики 
подсудимого.

Из оглашенного в суде приговора следовало, 
что преступление, в котором сознался подслед-
ственный Федерякин, было совершено в февра-
ле—марте 2017 года. Тогда он вместе с шестью 
сообщниками-предпринимателями Денисом 
Гришкиным, Виктором Гориным, Сергеем За-
горцевым, Дмитрием Наумовым, Дмитрием 
Подмостовым и Виталием Соломатиным смог 
установить контроль над столичным Торговым 
городским банком, находившимся в предбан-
кротном состоянии.

Сам банк до 2015 года был зарегистрирован 
в Твери, где назывался Тверской городской банк. 
Однако после перевода в столицу дела в нем 
пошли неважно. Кончилось все тем, что в 2017 
году Центробанк отозвал у кредитного учрежде-
ния лицензию «за высокорискованную кредит-
ную политику, связанную с размещением де-
нежных средств в низкокачественные активы». 
При этом банк, установил регулятор, «допускал 

случаи несвоевременного исполнения обяза-
тельств перед кредиторами», а его руководство 
было замечено в неисполнении законодательст-
ва в области противодействия легализации (от-
мыванию) доходов, полученных преступным 
путем. Впрочем, Сергея Федерякина и его прия-
телей это волновало мало — они решили зарабо-
тать уже на крахе ТГБ.

Как позже выяснили в ГСУ СКР, после установ-
ления контроля над ТГБ злоумышленники на-
шли в Москве, Санкт-Петербурге, Московской, 
Нижегородской, Волгоградской областях более 
500 физических лиц, включая своих родствен-
ников и знакомых, с помощью которых офор-
мили документы об открытии ими вкладов на 
общую сумму более 627 млн руб. При этом ре-
альные деньги на счета не вносились, а каждый 
фиктивный вклад не превышал 1,4 млн руб.— 
максимальной суммы гарантированного страхо-
вого возмещения, выплачиваемого АСВ.

А когда ТГБ лишили лицензии, злоумышлен-
ники организовали подачу в АСВ обращений от 
мнимых вкладчиков о возмещении средств. Од-
нако агентство, усомнившись в законности тре-
бований, в выплатах отказало и обратилось в СКР.

В октябре 2020 года следователи и сотрудни-
ки ФСБ задержали предполагаемых злоумыш-
ленников, использовавших схему так назы-
ваемого каравана — так у недобросовестных 
финансистов называется получение в АСВ ком-
пенсаций по фиктивным банковским счетам. Но 
поскольку преступление не было доведено до 
конца, Сергея Федерякина и его приятелей об-
винили по ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ (покуше-
ние на особо крупное мошенничество).

С учетом признания вины, раскаяния и сдел-
ки предпринимателя приговорили к трем го-
дам условно с испытательным сроком в те же 
три года. Теперь он выступит свидетелем обви-
нения на процессе над остальными аферистами. 
По данным „Ъ“, защита осужденного не намере-
на обжаловать приговор.

Алексей Соковнин

Караван махинаций 
закончился  
первым приговором
Условно осужден мошенник,  
пытавшийся получить компенсацию от АСВ

Как стало известно „Ъ“, пять лет ли-
шения свободы, вместо девяти за-
прошенных гособвинителем, получил 
бывший заместитель председателя 
правления АО «Банк „Город“» Виктор 
Байков. Суд признал его виновным 
в хищении из обанкротившегося кре-
дитного учреждения более 10,5 млрд 
руб. Вскоре перед судом предстанут 
и предполагаемые организаторы пре-
ступления, которыми следствие счи-
тает бывших совладельца банка Вла-
димира Кваснюка и председателя 
правления Станислава Кулагина.

Оглашение приговора 69-летнему Вик-
тору Байкову заняло у судьи Симонов-
ского райсуда Дмитрия Мерзлякова пра-
ктически весь понедельник. В итоге он 
признал экс-банкира виновным в особо 
крупной растрате (ч. 4 ст. 160 УК РФ). При 
этом наказание господин Мерзляков вы-
нес подсудимому почти вдвое меньше 
того, что запрашивал гособвинитель,— 
пять лет общего режима вместо девяти. 
Под стражу находившегося под домаш-
ним арестом фигуранта взяли в зале суда.

Адвокат Александр Тихонов назвал 
„Ъ“ вынесенный приговор «относитель-
но суровым». По его словам, в этом деле 
были «особые обстоятельства, позволяв-
шие суду назначить более мягкое наказа-
ние». Очевидно, господин Тихонов имел 
в виду признание своим клиентом вины 
и сотрудничество со следствием. Пока, по 
словам адвоката, остается открытым и во-
прос с обжалованием вынесенного реше-
ния. Дело в том, что бывший топ-менедже-
ра банка «Город» под арестом провел уже 
более трех с половиной лет и вскоре смо-
жет претендовать на условно-досрочное 
освобождение. А обжалование приговора 
может лишь отсрочить это событие. При 
этом не факт, что апелляционная инстан-
ция смягчит наказание.

Как уже рассказывал „Ъ“, уголовное 
дело, первым фигурантом которого стал 
как раз бывший заместитель председате-
ля правления АО «Банк „Город“» Виктор 
Байков, СКР возбудил в ноябре 2016 года. 
Ровно за год до этого ЦБ отозвал у кредит-

ной организации лицензию за потерю 
ликвидности и, как следствие, невозмож-
ность своевременно исполнять обяза-
тельства перед кредиторами. Кроме того, 
по данным регулятора, банк «был вовле-
чен в проведение сомнительных тран-
зитных операций, в том числе связанных 
с выводом денежных средств за рубеж 
в крупных объемах». На момент краха «Го-
род» остался должен вкладчикам более 
12 млрд руб. На данный момент АСВ смо-
гло рассчитаться лишь с 2% кредиторов, 
выплатив им 915,4 млн руб.

Обвинение в хищении более 10,5 млрд 
руб. господину Байкову было предъявле-
но в марте 2017 года заочно, и тогда же 
его объявили в розыск. После этого дело, 
по данным „Ъ“, было приостановлено до 
апреля 2019 года, когда Виктор Байков 
сам пришел к следователю. По его словам, 
все это время он не скрывался, а находил-
ся на лечении за границей. «Сменить кли-
мат и обстановку еще в 2016 году я был 
вынужден по рекомендации врачей. 
О возбуждении уголовного дела я узнал из 
газет, после чего вернулся в Москву»,— со-
общил господин Байков Басманному суду, 
который его в итоге арестовал.

Тем не менее именно благодаря пока-
заниям бывшего топ-менеджера «Города» 
следствию удалось установить не только 
схему, по которой из банка выводились ак-
тивы, но и остальных фигурантов. В част-
ности, из материалов дела следует, что кри-
минальный план по хищению денег был 
разработан топ-менеджерами банка и их 
сообщниками за полгода до краха кредит-
ного учреждения. Суть его заключалась 
в безвозмездной передаче третьим лицам 
наиболее ценных кредитов и залогов по 
ним под видом договоров цессии, а также 
выводе принадлежащей банку недвижи-
мости по договорам купли-продажи. Для 
придания этим операциям видимости за-
конных, а заодно и затруднения возможно-
го расследования организаторы махина-
ций использовали целую цепочку сделок 
через подконтрольные им компании. Так, 
для вывода залогов и кредитов были задей-
ствованы ООО «Аспект», АО «Нефтьгазраз-

витие», OOO «Невада» и офшорные фирмы 
Lamerica Group Ltd и Ediniz Business Corp. 
В качестве замены использовались нелик-
видные акции ряда предприятий. Банков-
ский офис (Автозаводской проезд, 4) был 
продан строительному управлению «Хас-
стройпроект», а для вывода десятка автомо-
билей, находившихся на балансе «Города», 
включая Toyota Land Cruiser 200, BMW X6 
и др., использовали мелких банковских со-
трудников. При этом активы становились 
объектами сделок неоднократно — плани-
ровалось, что это придаст их участникам 
статус добросовестных приобретателей.

8 декабря 2020 года следователи задер-
жали бывших совладельца кредитного уч-
реждения Владимира Кваснюка и предсе-
дателя правления Станислава Кулагина. 
Их СКР считает организаторами преступ-
ной схемы. Затем в СИЗО оказались Вла-
димир Генералов, сменивший в должно-
сти господина Кулагина за два месяца до 
отзыва у банка лицензии, и теневой фи-
нансист Евгений Смирнов. Сейчас они 
завершают ознакомление со 120 томами 
уголовного дела. Еще два фигуранта — 
проживающий в Испании бывший акци-
онер банка Сергей Кваснюк (сын Влади-
мира Кваснюка) и скрывающийся в США 
ранее судимый Александр Агабеков нахо-
дятся в международном розыске.

В истории же с Виктором Байковым не-
ясным осталось лишь одно — зачем след-
ствие выделило его дело в отдельное про-
изводство. По данным „Ъ“, заключать 
с бывшим зампредом правления банка 
досудебное соглашение вроде бы не пла-
нировали. Признавая свое участие в сдел-
ках, которые следствие считает противо-
правными, господин Байков утверждал, 
что тот же договор ссудной задолженно-
сти подписывал «в силу служебной зави-
симости и по указанию руководителя». 
Решения же о заключении остальных до-
говоров, по его словам, принимались яко-
бы еще до его прихода в банк и, как он 
полагал, были направлены на предотвра-
щение банкротства «Города» и сохранение 
денег акционеров и вкладчиков.

Олег Рубникович

Банкиру скинули полсрока
Топ-менеджер банка «Город» за хищения осужден  
на пять лет вместо девяти

Наталью Вовк заочно подозре-
вают в убийстве политолога  
ФОТО ФСБ РФ
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Центральный московский ип-
подром (ЦМИ), где бега прово-
дят с 1834 года, закрывают для 
трехлетнего ремонта дорожек 
и денников, реставрации исто-
рического корпуса и возведения 
VIP-трибуны. Инициаторами ра-
бот, стоимость которых, по неко-
торым данным, может превысить 
12 млрд. руб., выступают Мин-
сельхоз РФ и московская мэрия. 
Арендаторы конюшен ЦМИ, где 
расквартированы до 1 тыс. ло-
шадей, жалуются, что выселе-
ние на столь длительный срок мо-
жет привести к сокращению по-
головья рысаков и даже «разру-
шению отрасли». В администра-
ции ипподрома заверяют, что бе-
га остановят лишь на полтора го-
да, на этот период «временных 
постояльцев» готовы принять ип-
подромы в Раменском, Тамбо-
ве, Ульяновске, Саратове, Воро-
неже, Курсе, Орле, Твери, Ниж-
нем Новгороде, а также в Сибири 
и на Урале.

Госкомпания «Росипподромы» 
приступила к подготовке работ по 
реконструкции Центрального мос-
ковского ипподрома. Соответству-
ющая инициатива исходит от струк-
тур московской мэрии и Минсельхо-
за РФ. Обращение главы ведомства 
РФ Дмитрия Патрушев (в подчине-
нии ведомства находится АО «Росип-
подромы», управляющее сетью из 16 
ипподромов в РФ) и мэра Сергея Со-
бянина в марте 2021 года одобрил 
президент РФ Владимир Путин. Ген-
директор АО «Росипподромы» Дмит-
рий Зайцев объяснил „Ъ“, что обра-
щение к главе государства понадоби-
лось, так как это совместный проект 
Минсельхоза и правительства Мо-
сквы: работу взялись финансировать 
столичные власти, а земля и имуще-
ство ипподрома находятся в феде-
ральной собственности. «Привлечь 
средства бюджета Москвы напря-
мую в АО нельзя»,— пояснил источ-
ник „Ъ“, знакомый с ходом сотрудни-
чества. Для проекта столичные влас-
ти создали ООО ЦМИ, рассказыва-
ет господин Зайцев, куда «будут до-
ведены необходимые инвестиции 
из бюджета Москвы на реконструк-

цию», а АО «Росипподромы» «внесет 
имущество ипподромного комплек-
са». Стоимость работ не утверждена, 
но, по некоторым оценкам, может 
превысить 12 млрд руб.

• Центральный московский иппо-
дром открылся в 1834 году. Главное 
здание («Беговая беседка») построено 
в 1889–1894 годах по проекту архи-
текторов Ивана Барютина и Сергея 
Кулагина и перестроено в 1950-х го-
дах в стиле сталинской и палладиан-
ской архитектуры. В 2004 году зда-
ние признано правительством Мо-
сквы региональным объектом куль-
турного наследия. Конюшни ЦМИ со-
стоят из 1,2 тыс. денников: в зави-
симости от сезона здесь раскварти-
рованы 850–1000 лошадей, в том чи-
сле 550 — из породы рысаков. Бега 
рысаков проводятся круглогодично. 
В АО «Росипподромы» говорят, что 
ЦМИ — один из немногих ипподромов 

в мире, где совмещены бега и скач-
ки, а также функции тренировочно-
го центра.
Два проекта реконструкции ЦМИ 

были разработаны еще в 2014 году 
архитектурным бюро Master’s Plan. 
Первый предусматривал строитель-
ство 40-этажного многофункцио-
нального комплекса на 1 га в юго-за-
падной части ЦМИ, второй — вынос 
конюшен за черту города (на 100 га 
земли за МКАД) и застройку 6 га ип-
подрома жильем. Бывший генди-
ректор «Росипподромов» Николай 
Исаков в 2017 году оценивал «пол-
ную стоимость реставрации» ЦМИ 
в 3 млрд руб. Однако против «унич-
тожения ипподрома» было собрано 
19 тыс. подписей; проект не был ре-
ализован. Господин Собянин в 2017 
году также ратовал за сохранение ип-
подрома «в первозданном виде».

«Мы полностью сохраняем тер-
риторию, без замены уникального 
функционала»,— уверяет господин 
Зайцев, добавляя, что строительство 
жилья в ЦМИ также не планируется. 

Пока представлены лишь эскизы: де-
тальный проект реконструкции ком-
плекса должен быть завершен к маю 
2023 года (а исторического здания — 
к январю 2024 года), а стройка — на-
чаться уже в марте 2023 года и будет 
идти около трех лет. Москва высту-
пит заказчиком проекта и оплатит 
дальнейшую эксплуатацию иппо-
дрома, добавляет Дмитрий Зайцев.

Уведомления о расторжении до-
говоров аренды конюшен (копия од-
ного из них есть у „Ъ“) госкомпания 
«Росипподромы» начала рассылать 
арендаторам за два месяца до высе-
ления. 3 августа на встрече в ЦМИ 
с участием заместителя главы Мин-
сельхоза РФ Андрея Разина менед-
жерам конезаводов и другим арен-
даторам представили трехэтапный 
график освобождения конюшен. 
К октябрю 2022 года, январю и кон-
цу февраля 2023 года их должны со-
ответственно покинуть верховые 
и «непрофильные», часть рысистых 
и, наконец, все лошади. Арендато-
ров выселяют на время реконструк-

ции ЦМИ — с реставрацией главно-
го здания, переустройством дорожек 
(в «Росипподромах» обещают «приве-
сти их в соответствие с отраслевыми 
требованиями по ширине и радиу-
сам поворотов»), строительством но-
вых конюшен (на 1,1 тыс. денников, 
в том числе гостевой на 100 лоша-
дей), обустройством парковки, кон-
ного, автомобильного и пешеходно-
го тоннелей под дорожками, и, на-
конец, возведением VIP-трибуны на 
400 персон «с возможностью приема 
охраняемых лиц».

«Последний раз работа ипподро-
ма останавливалась на два года во 
время войны, когда немцы к Мо-
скве подошли»,— уверяет гендирек-
тор Московского конного завода №1 
Юрий Прохоров. При этом он согла-
сен, что состояние ЦМИ «оставляет 
желать лучшего» и «ремонт нужен», 
но не понимает, «зачем убирать все 
поголовье лошадей, пороть горяч-
ку без проекта и серьезных изыска-
ний». На время ремонта арендато-
рам предлагается переехать на ип-
подромы в Раменском, Тамбове, Уль-
яновске и других городах РФ, но го-
сподин Прохоров говорит, что ко-
нюшни в том же Раменском «в еще 
худшем состоянии». «Говорят, места 
много на Барнаульском ипподроме. 
Конечно, много — оттуда все уехали 
в Новосибирск из-за невыносимых 
условий. Предложили Ульяновск, 
только там дорожек толком нет, ко-
нюшни рушатся»,— перечисляет 
мастер-наездник международного 
класса Александр Несяев. По словам 
бригадира-наездника из ЦМИ Ма-
рии Хоревой, круглогодично в РФ 
работают ипподромы в Раменском, 
Тамбове, Казани и Уфе, «в остальных 
условия ужасные». По ее словам, пе-
реезд 20 лошадей из Москвы в Там-
бов обойдется в 1 млн руб. При этом 
на содержание одной лошади в ЦМИ 
арендаторы тратят 30–40 тыс. руб. 
ежемесячно. Мастер-наездник меж-
дународного класса Михаил Козлов 
жалуется, что реконструкция ЦМИ 
вынудит его покинуть отрасль: «Моя 
зарплата — 15 тыс. руб., у меня не бу-
дет денег на переезд, на перевозку». 

«99% частников покупают лоша-
дей у нашего конезавода, чтобы по-

ставить на московский ипподром. 
Потом от лошадей идет воспроизвод-
ство. Если некуда будет ставить ло-
шадей, владельцы перестанут их по-
купать. Это будет сильнейший удар 
по отрасли»,— сетует Юрий Прохо-
ров (его завод «производит» до 50 ры-
саков в год). «Во время реконструк-
ции конезаводы не смогут реализо-
вывать продукцию, рухнет рождае-
мость, особенно племенная, и тогда 
(лошадей.— „Ъ“) — на мясокомби-
нат»,— считает господин Козлов. По 
мнению Юрия Прохорова, ремонт 
ЦМИ следует проводить по частям. 
«Нужно оставить здания, внутри от-
ремонтировать, крышу поменять 
и выстроить облегченный второй 
этаж»,— считает Александр Несяев. 

Гендиректор АО «Росипподро-
мы» Дмитрий Зайцев говорит, что 
в ЦМИ следят за тем, чтобы «не на-
рушить непрерывность испытаний 
лошадей племенных пород». «Наша 
цель — как можно дольше оставить 
на ипподроме рысистых лошадей 
и проводить бега минимум до конца 
года параллельно с подготовкой пло-
щадки. Для этого нам на первом эта-
пе придется освободить место, пере-
мещая с ипподрома около 110 голов 
непрофильных лошадей»,— гово-
рит менеджер. Господин Зайцев уве-
ряет, что помимо названных выше 
ипподромов «временных постояль-
цев ждут» в Саратове, Воронеже, Кур-
се, Орле, Твери, Нижнем Новгороде, 
а также в Сибири и на Урале.

Бега в ЦМИ планируют возобно-
вить в октябре 2024 года. «Лошадей 
на ипподроме не будет полтора го-
да. Меньше нельзя. Бытует ошибоч-
ное мнение, что можно прыгать 
с места на место во время ремонта, 
сохранив поголовье. Но ведь плани-
руется построить несколько тонне-
лей под дорожками, то есть дорож-
ки разберут, и профильным лоша-
дям делать на ипподроме будет не-
чего. А оставить непрофильных 
прокатных лошадей, которые бы 
катали детей на стройплощадке,— 
это проигнорировать элементар-
ные нормы безопасности»,— добав-
ляет господин Зайцев.

Александр Воронов,  
Ульяна Миронова

Скачки с реконструкцией
Московский ипподром закрывают на ремонт

Конфликт на Украине практически не по-
влиял на желание иностранцев поступать 
в российские вузы. Об этом „Ъ“ заявили 
в Россотрудничестве. Вузы фиксируют 
уменьшение количества абитуриентов из 
стран Евросоюза, однако европейские 
студенты и раньше не проявляли сильной 
заинтересованности в учебе в России.

В российских вузах продолжается прием-
ная кампания для студентов-иностранцев. 
Абитуриенты из этой категории поступают 
в университеты на общих основаниях или 
подают заявку на бесплатное обучение по 
правительственной квоте. В Минобрнауки 
рассказали „Ъ“, что в этом году в отборочных 
мероприятиях на обучение в российских ву-
зах в рамках квоты правительства участвова-
ли 83 тыс. иностранных граждан. Примерно 
столько было и в 2021 году. В образователь-
ном ведомстве отмечают, что наибольшее 
количество заявок поступило из ДНР, ЛНР 
и Украины, Белоруссии, Казахстана, Узбекис-
тана, Китая, Вьетнама.

«Статистика результатов приемной кам-
пании показывает сохранение высокого ин-

тереса к обучению в РФ, что говорит об отсут-
ствии влияния специальной военной опера-
ции на результаты отбора,— говорят в Россо-
трудничестве.— Традиционно к окончанию 
приемной кампании формируется перечень 
отказов от обучения по квоте по различным 
причинам, важно отметить, что отказы по 
политическим мотивам составляют менее 
3%». При этом там признают, что из Европы 
наблюдается уменьшение количества по-
ступающих, однако оно «несущественное». 
Впрочем, конкретных цифр в Россотрудни-
честве не назвали. Интерес к поступлению 
в российские вузы увеличился от абитури-
ентов из Венгрии, Германии и Австрии, от-
метили в агентстве.

В вузах подтверждают выводы предста-
вителей Россотрудничества. В этом году за-
явления на поступление на основные обра-
зовательные программы МГУ уже подали 
свыше 3 тыс. человек из 50 стран мира. Бо-
лее 80% абитуриентов в МГУ в этом году по-
ступают из Восточной, Центральной и За-
падной Азии — наибольшее количество за-
явлений было подано абитуриентами из 

Китая, Казахстана, Узбекистана, Таджикис-
тана, Ирана, Белоруссии, Киргизии, расска-
зали в вузе. Состав стран в целом не изме-
нился, заверяют в МГУ. Впрочем, там фик-
сируют спад количества абитуриентов из 
стран Евросоюза. «В этом году мы не уви-
дели абитуриентов из Франции и Герма-
нии, но приемная кампания еще продол-
жается, ситуация может измениться»,— за-
явили „Ъ“ в НИУ МГСУ. Вместе с этим общее 
количество поданных заявлений от ино-
странных граждан выросло по сравнению 
с прошлым годом — тогда внесла корректи-
вы пандемия коронавируса. Так, увеличил-
ся спрос со стороны абитуриентов из Бело-
руссии, Узбекистана, Таджикистана, Казах-
стана, Украины и Туркменистана. «В этом 
году мы отмечаем рост желающих посту-
пить в наш вуз из Китая, Украины и стран 
Латинской Америки»,— говорит проректор 
по международной деятельности москов-
ского Политеха Юлия Давыдова. Среди по-
ступивших есть жители Латвии, Эстонии, 
Израиля, Франции, Кубы, Мексики и Кос-
та-Рики. Наибольшее количество заявле-

ний поступает в РУДН из Китая, Вьетнама, 
Ирана, Афганистана, Туркменистана и Тур-
ции, заявил „Ъ“ ректор вуза Олег Ястребов.

В МГПУ страны-лидеры по количеству 
абитуриентов остались прежние: Китай, 
Казахстан, Белоруссия, Узбекистан, Кирги-
зия, Украина. Здесь говорят, что среди тех, 
кто впервые проявил интерес к вузу, пред-
ставители Мексики, Мали, Шри-Ланки, Бол-
гарии, Египта, Афганистана, Сирии, Колум-
бии и Словакии. В МАИ больше всего заяв-
лений поступило из Китая, Узбекистана, 
Казахстана, Малайзии, Вьетнама и Егип-
та. В РАНХиГС подали заявления граждане 
29 стран, в числе которых государства СНГ, 
а также абитуриенты из Ирана, Йемена, Из-
раиля, Вьетнама, Пакистана, Сирии, Таджи-
кистана, Экваториальной Гвинеи, Туркме-
нистана и Турции. В Казанский федераль-
ный университет приезжают прежде всего 
граждане Туркменистана, Китая, Киргизии, 
Узбекистана, Ирана, Египта, Турции и стран 
Латинской Америки.

Директор Института развития образова-
ния НИУ ВШЭ Ирина Абанкина подтвержда-

ет, что студенты из европейских стран и ра-
нее не сильно интересовались образовани-
ем в России, речь шла скорее об «эпизодиче-
ских» ситуациях. Россия не дает иностуден-
там специальных грантов и стипендий, од-
нако все равно находится на седьмом месте 
по числу обучающихся из-за границы, ука-
зывает при этом она. «В основном учащиеся, 
которые после окончания учебы уезжают на 
родину, поступают на медицинские и стро-
ительные направления,— говорит госпожа 
Абанкина.— У нас довольно короткое и де-
шевое медицинское образование, но хоро-
шего качества, чтобы потом в своей стране 
они могли сдать квалификационный экза-
мен и получить лицензию на частную пра-
ктику. Вторая часть иностранных студен-
тов — ребята из наших бывших республик, 
которые планируют тут остаться и подза-
работать, но не терять при этом связи с ро-
диной». При этом, отмечает эксперт, массо-
вый переход на специалитет после отказа от 
Болонской системы может отпугнуть ино-
странных абитуриентов.

Анна Васильева

России не тяжело в учении
Россотрудничество не отмечает снижения интереса иностранцев к поступлению в вузы РФ

Власти Курской области заяви-
ли, что первыми в России запусти-
ли массовую вакцинацию назаль-
ной вакциной против коронавиру-
са. По данным региональной ад-
министрации, таким образом при-
виты уже почти 7 тыс. человек. Од-
нако, как выяснил „Ъ“, речь идет 
не о специальной вакцине в виде 
назальных капель, зарегистри-
рованной в апреле 2022 года, а об 
обычном «Спутнике V». С помощью 
специальных насадок его вводят 
интерназально, то есть через нос. 
В Минздраве РФ объяснили, что 
это допускается инструкцией. В то 
же время эксперты, опрошенные 
„Ъ“, усомнились как в юридиче-
ской, так и в медицинской обосно-
ванности такого использования.

В середине августа глава коми-
тета здравоохранения Курской об-
ласти Екатерина Письменная зая-
вила, что регион первым в РФ запу-
стил «массовую назальную вакцина-
цию против коронавируса». Госпожа 
Письменная уточнила, что назаль-
ная вакцина поступила во все лечеб-
ные учреждения и пользуется попу-
лярностью: только в одном из круп-
ных пунктов в Курске ей прививают 

около 100 человек в день, а всего вак-
цинированы уже 6933 жителей обла-
сти. По словам главы комздрава, на-
зальная вакцина переносится легче, 
чем обычная, никаких серьезных по-
бочных эффектов в процессе ее при-
менения не выявлено.

„Ъ“ обратил внимание, что в еди-
ном государственном реестре Рос-
здравнадзора, где публикуются све-
дения обо всех выпущенных в стране 
лекарственных препаратах, нет дан-
ных о производстве вакцины в виде 
капель или спрея. В Минздраве РФ 
объяснили „Ъ“, что через нос вводят 
«Спутник V», предназначенный для 
внутримышечных инъекций. В соот-
ветствии с инструкцией по медицин-
скому применению, уточнили в ве-
домстве, введение вакцины «Гам-Ко-
вид-Вак» (торговое наименование 
«Спутник V») возможно как внутри-
мышечно, так и интерназально — 
при использовании насадки-распы-
лителя на шприц вертикального 
типа. Вакцинация при этом проводит-
ся в два этапа с интервалом в три неде-
ли. Необходимы две одноразовые на-
садки-распылителя, которые закупа-
ются за счет средств субъектов России. 
В настоящее время, по информации 

пресс-службы Минздрава РФ, регио-
ны продолжают закупку насадок-рас-
пылителей. Отметим, в понедельник 
во второй половине дня „Ъ“ не обна-
ружил на сайте Государственного ре-
естра лекарственных средств (ГРЛС) 
инструкцию к «Спутнику V», на кото-
рую ссылается медицинское ведомст-
во. Хотя этот документ ранее был там 
опубликован.

В администрации Курской области 
сообщили „Ъ“, что регион «проявил 
инициативу, самостоятельно связал-
ся с поставщиком насадок для назаль-
ной вакцины, таким образом, став од-
ним из трех субъектов РФ в числе пер-
вых, получивших назальную вакци-
ну для массовой вакцинации населе-
ния». В область поступила первая пар-
тия из 12 тыс. насадок (атомайзеров). 
В ближайшее время, по данным вла-
стей, ожидается вторая поставка «со-
гласно общему распределению от Ми-
нистерства здравоохранения РФ».

При этом в других опрошенных 
„Ъ“ субъектах о намерении закупить 
насадки и вводить «Спутник V» интер-
назально не сообщили. Челябинская, 
Ивановская, Новосибирская, Улья-
новская, Саратовская области, Крас-
нодарский, Пермский, Алтайский 

края, Татарстан, Дагестан, Бурятия 
и Башкирия ожидают централизован-
ных поставок от Минздрава РФ имен-
но назальной вакцины. Власти Астра-
ханской и Самарской области уточни-
ли, что поставки ожидаются в сентя-
бре этого года.

Вакцина «„Гам-Ковид-Вак“ в виде 
назальных капель», согласно дан-
ным ГРЛС, была зарегистрирована 31 
апреля 2022 года после двух фаз кли-
нических испытаний по ускоренной 
процедуре. Однако в гражданский 
оборот она так и не была выпущена. 
Эксперт по разработке и исследова-
ниям лекарственных препаратов Ни-
колай Крючков объясняет это дефи-
цитом насадок — все они иностран-
ного производства. Сейчас, по сло-
вам эксперта, властям удалось лока-
лизовать собственное производство 
и наладить альтернативные каналы 
поставок. Николай Крючков обраща-
ет внимание, что, согласно инструк-
ции, назальная вакцина идентична 
«Спутнику V» для внутримышечно-
го введения: совпадают форма вы-
пуска, дозировка, флаконы, условия 
хранения. Принципиальная разни-
ца лишь в том, что этот препарат мо-
жет производить только Институт 

имени Гамалеи («Спутник V» же про-
изводят на семи заводах, в том чи-
сле «Биннофарм» и «Р-Фарм»). Кроме 
того, инструкция допускает выпуск 
как с дозирующим устройством, так 
и без него.

«Поэтому фактически с медицин-
ской точки зрения использовать ин-
терназально отдельную вакцину или 
обычный „Спутник V“ — одно и то 
же. Однако юридически это разные 
препараты. По регуляторным прави-
лам нельзя просто так взять вакци-
ну для внутримышечного введения, 
вскрыть ее, снять защитный колпа-
чок, поменять на насадку — и полу-
чить новый препарат»,— говорит го-
сподин Крючков.

Доктор биологических наук, про-
фессор Константин Северинов пола-
гает, что использовать интерназально 
вакцину, предназначенную для вну-
тримышечного введения, нельзя. 
«Так же, как нельзя колоть это в мозг, 
в пятку и другие места. Любое изме-
нение формы применения препа-
рата скорее всего потребует измене-
ния дозы. А ее необходимо просчи-
тать в ходе исследований»,— рассу-
ждает господин Северинов. Он объ-
ясняет, что, с точки зрения потреби-

теля, назальная форма гораздо бо-
лее удобна. Кроме того, такая вакци-
на, вероятно, будет иметь меньше по-
бочных эффектов. «Внутримышеч-
ное введение аденовирусной вакци-
ны очень редко, но вызывает у ряда 
людей сильную реакцию. Более мяг-
кие побочные эффекты, в частности 
повышение температуры, встречают-
ся довольно часто. Назальные формы 
к этому не приводят. Возможно, это 
связано с тем, что в носовой полости 
аденовирусы, подобные тем, на осно-
ве которых сделан „Спутник“, встре-
чаются в естественных условиях»,— 
говорит господин Северинов. Впро-
чем, продолжает он, есть люди, кото-
рых беспокоит безопасность имен-
но назальной формы, «потому что от 
носа очень близко до мозга». Имен-
но поэтому требуются клинические 
испытания на безопасность и эффек-
тивность новых форм вакцины. Конс-
тантин Северинов подчеркивает, что, 
хотя назальные вакцины сейчас раз-
рабатывают многие компании, ни 
одна из них, кроме капель «Спутник 
V», не прошла сертификацию.

Наталья Костарнова;  
Сергей Толмачев, Воронеж; 
корсеть „Ъ“

COVID оставляют с носом
Назальная вакцина оказалась все тем же «Спутником V»

Лошадям на Московском 
ипподроме обещают 
новые стойла 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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мировая политика
Олаф Шольц добывает газ в Канаде
Канцлер ищет новый источник тепла для Германии 

Канцлер Германии Олаф Шольц с минист
ром экономики, вицеканцлером Робер
том Хабеком прибыли с трехдневным ви
зитом в Канаду. Главная цель — догово
риться о долгосрочном энергетическом 
сотрудничестве, в первую очередь о по
ставках сжиженного природного газа 
(СПГ) взамен российского трубопровод
ного. Путешествие за океан проходит 
на фоне рекордного падения рейтингов 
правительства ФРГ и попыток властей 
максимально запастить газом в преддве
рии «холодной зимы». Проблема дивер
сификации поставщиков «голубого топ
лива» осложняется тем, что в Германии 
попрежнему не введены в эксплуатацию 
терминалы для приема СПГ.

В понедельник Олаф Шольц и Роберт Ха-
бек прибыли в Монреаль (провинция Кве-
бек). В рамках трехдневного визита политики 
также посетят Торонто в провинции Онтарио 
и Стивенвилл в провинции Ньюфаундленд 
и Лабрадор. Заявленная цель их поездки — 
подписание соглашения о сотрудничестве 
в сфере водородной энергетики и обсужде-
ние потенциальных поставок СПГ и других 
энергоресурсов. По словам господина Шоль-
ца, Россия стала непривлекательной для Гер-
мании в качестве экспортера углеводородов, 
а Канада «так же богата природными ресурса-
ми…с той лишь разницей, что это надежная 
демократия». Поэтому Берлин намерен «еще 
больше углубить эти отношения и еще теснее 
сотрудничать, особенно в области энергетики 
и защиты климата», заявил канцлер.

Визит в Канаду проходит на фоне сообще-
ний о рекордном падении рейтинга прави-
тельства ФРГ и угрозы «холодной зимы» из-за 
возможных перебоев с поставками трубопро-
водного газа из России. По данным опроса со-
циологического института INSA, опублико-
ванного газетой Bild am Sonntag, 62% немцев 
недовольны политикой Олафа Шольца на 
посту главы правительства и лишь 25% при-
держиваются противоположного мнения. 
А на вопрос, кого бы из действующих поли-
тиков они хотели бы видеть на посту канцле-
ра, 25% респондентов назвали Роберта Хабека, 
а 19% — лидера оппозиционного Христиан-

ско-демократического союза (ХДС) Фридри-
ха Мерца. Действующий председатель прави-
тельства оказался только на третьей строчке 
с 18% поддержки. При этом еще в марте, со-
гласно аналогичному исследованию, 46% жи-
телей ФРГ были удовлетворены работой 
канцлера Шольца, недовольны — 39%. На-
помним, что нынешняя правящая коалиция 
Германии, прозванная «Светофор», состоит из 
Социал-демократической партии Германии 
(СДПГ), партии «Союз-90/Зеленые» и Свобод-
ной демократической партии (СвДП).

Падение популярности действующего 
канцлера во многом связано с экономиче-
ской ситуацией в стране и энергетическим 
кризисом — в преддверии зимы по-прежне-
му не решена проблема обеспечения потреб-
ностей Германии в природном газе на фоне 
сокращения поставок из России. Также на 
рейтинги одобрения повлиял скандал с так 
называемым делом Cum-Ex — расследование 
возможных связей представителей СДПГ с мо-
шенниками, сумевшими обмануть государст-
во на миллиарды евро с помощью схемы по 
уходу от налогов.

Впрочем, репутационные издержки от 
этого скандала не идут ни в какое сравне-
ние с ущербом для рейтинга правительства, 
который наносит ухудшение экономическо-
го положения, связанное в первую очередь 
с ростом цен на газ и угрозой его дефицита 
в зимний период. Достроенный «Северный 
поток-2» после начала боевых действий на Ук-
раине 24 февраля так и не был введен в экс-
плуатацию, а «Северный поток-1» задейство-
ван лишь на 20% мощности. С 31 августа по 
2 сентября поставки и вовсе будут приоста-
новлены в связи с плановыми техническими 
работами. «Газпром» уверяет, что после этого 
транспортировка газа возобновится, но нем-
цы, похоже, в этом сомневаются. Москва на-
стаивает на исключительно технических при-
чинах сокращения энергопоставок, Берлин 
же расценивает снижение подачи «голубого 
топлива» как политическое давление.

По словам господина Хабека, Германии 
предстоит «очень сложная зима», и Берлин 
ждет, что президент РФ Владимир «Путин 
в дальнейшем еще больше сократит подачу 

газа». На этом фоне немецкое правительство 
активно работает над заполнением подзем-
ных хранилищ газа (ПХГ) и ищет альтерна-
тивные возможности поставок. По данным 
федерального сетевого агентства Германии 
(BNetzA), на 22 августа ПХГ заполнены на 
79,5%, при этом хранилище Rehden, ранее на-
ходившееся под контролем «Газпрома», запол-
нено на 60,4%. Еще в апреле это ПХГ — одно 
из крупнейших в Европе — было заполнено 
менее чем на 1%. «Ситуация напряженная, 
и нельзя исключить дальнейшего ухудшения 
ситуации. Однако в настоящее время постав-
ки газа в Германию стабильны»,— утверждает-
ся в последнем отчете BNetzA.

Недавно в СМИ появились сообщения, что 
Берлин не может найти на мировом рынке не-
обходимых объемов СПГ, чтобы заменить рос-
сийский газ. Роберт Хабек эту информацию 
опроверг. Как передает Deutsche Welle (в РФ 
внесена в реестр иноагентов), вице-канцлер 
в эфире канала ZDF заявил, что газ уже на са-
мом деле закуплен, только доставить его пока 
невозможно — терминалы по приему СПГ 
по-прежнему находятся в стадии строительст-
ва на немецком побережье. По данным мест-
ной прессы, первый терминал-СПГ в Герма-
нии заработает не раньше декабря 2022 года, 
остальные — позже.

Тем не менее утверждения, что газ уже за-
куплен в достаточных объемах, и отсутствие 
инфраструктуры для его приема не помеша-
ли Олафу Шольцу и Роберту Хабеку вместе 
с крупной бизнес-делегацией заранее отпра-
виться в Канаду и наметить поставки СПГ на 
будущее. Стороны намерены подписать со-
глашение о сотрудничестве в производстве 
и транспортировке водорода, поставках в Гер-
манию СПГ и добыче в Канаде минералов 
и различных металлов.

Алексей Забродин

К «Крымской платформе» 
подвозят HIMARS
Союзники Киева одобряют удары по Крыму

Украина отмечает первый после нача
ла российской операции День независи
мости 24 августа, которому во вторник 
будет предшествовать саммит «Крым
ской платформы» с участием  генсека 
НАТО Йенса Столтенберга. На фоне рез
ко участившихся ударов по Крыму Киев 
намерен превратить полуостров в пер
манентную зону эскалации, с одобре
ния союзников открыв против России 
еще один фронт. Реализация новой 
крымской стратегии опирается на под
держку Вашингтона, которую подтвер
дил госсекретарь США  Энтони  Блинкен. 
В свою очередь, в Пентагоне допусти
ли возможность использования постав
ляемого Киеву оружия, включая реак
тивные системы залпового огня  HIMARS, 
для ударов по Крыму, назвав это «само
обороной».

Саммит «Крымской платформы», кото-
рый впервые собрался год назад, накануне 
30-летия независимости украинского госу-
дарства, и был назван главой МИД РФ Сер-
геем Лавовым «очередным шабашем, где 
Запад будет продолжать пестовать неона-
цистские, расистские настроения совре-
менной украинской власти», обретает вто-
рое дыхание.

Как заявили в понедельник в МИД Ук-
раины, участие в форуме «Крымской плат-
формы» этого года уже подтвердили около 
60 стран и международных организаций. 
«Среди них около 40 — на уровне прези-
дентов и премьер-министров»,— говорит-
ся в сообщении украинского дипломати-
ческого ведомства, называющего форум 
« глобальным». 

«В этом году буквально в воздухе Крыма 
чувствуется, что оккупация там временная, 
а Украина возвращается»,— заявил в сво-
ем видеообращении президент Владимир 
Зеленский накануне саммита «Крымской 
платформы», который будет предварять 
День независимости 24 августа. В отличие 
от прошлого года, никаких массовых ме-
роприятий не планируется — с 22 по 25 ав-
густа в Киеве введен комендантский час 
в ожидании «российских атак». «На этой 
неделе Россия может постараться сделать 
что-то особенно жестокое»,— предупредил 
Владимир Зеленский.

В этой ситуации виртуальным праздни-
ком станет запланированная в онлайн-фор-
мате демонстрация солидарности с Киевом 
в рамках «Крымской платформы», среди 
участников которой будет генсек НАТО Йенс 
Столтенберг.

Подтверждением того, что США рассма-
тривают «Крымскую платформу» как пло-
щадку для мобилизации внешней поддер-
жки Киева в противостоянии с Россией, стал 
телефонный разговор госсекретаря США 
Энтони Блинкена с главой МИД Украины 
Дмитрием Кулебой. Как сообщил предста-
витель Госдепа США Нед Прайс, «госсекре-
тарь Блинкен заявил о продолжающейся 
поддержке США оборонных потребностей 
Украины, а также планах провести второй 
саммит „Крымской платформы“».

Подготовке к саммиту предшествовала 
резкая активизация с начала августа атак 
и диверсионных актов на территории Кры-
ма. После взрывов на аэродроме Саки Ми-
нобороны РФ сообщило о диверсии на во-
енном складе вблизи Джанкоя в Крыму, 
которая сопровождалась взрывами и пожа-
ром. А в субботу штаб Черноморского фло-
та (ЧФ) был второй раз за месяц атакован 
беспилотником. Как сообщил „Ъ“ инфор-
мированный источник в штабе ЧФ, во вто-
ром случае беспилотник был обстрелян из 
стрелкового оружия, в том числе крупно-
калиберных пулеметов, в тот момент, ког-
да он находился над крышей штаба, и тут 
же был сбит. Открывать по нему огонь рань-
ше, когда он находился над плотной жилой 
застройкой, по словам источника, было 
бы опасно для жизни и здоровья жителей 
 Севастополя.

На этом фоне громкое заявление сдела-
ла на днях руководитель созданной адми-
нистрацией президента Зеленского Наци-
ональной службы «Крымской платформы» 
Мария Томак. Накануне Дня независимости 
она открыто признала возможность исполь-
зования военных методов в борьбе за Крым. 
«Существует стратегия деоккупации и реин-
теграции Крыма, которая была принята Со-
ветом национальной безопасности и обо-
роны Украины и подписана президентом 
и в которой говорится о принятии полити-
ко-дипломатического пути. Но в то же время 
Украина оставляет за собой право использо-
вать другие инструменты, которые не про-
тиворечат международному праву и зако-
нодательству Украины, чтобы восстановить 
территориальную целостность и суверени-
тет»,— заявила Мария Томак.

О переосмыслении стратегии Киева по-
сле начала российской операции на Украи-
не говорится в редакционном комментарии 
французской газеты Le Monde, вышедшей 
перед саммитом «Крымской платформы» 
под заголовком «Война на Украине: игра Зе-
ленского в отношении Крыма».

«Нападения на российские военные объ-
екты в Крыму показывают, что Украина от-
казывается смириться и выбирает тактику, 
которая может заставить действовать агрес-
сора. Если подтвердится, что атаки были 
нанесены с беспрецедентной дальности, 
они потенциально создадут новый сцена-
рий, который может заставить агрессора 
пересмотреть свою военную тактику»,— 
отмечает Le Monde. «До сих пор относи-
тельное спокойствие, которым пользовал-
ся Крым,— отправная точка для вторжения 

на юг Украины,— подтверждало тезис Вла-
димира Путина о территориальном завоева-
нии, который больше не обсуждался. Мно-
гие граждане России предпочли жить на его 
берегах и купаться в водах Черного моря. 
Поэтому ухудшение ситуации наносит удар 
по московской пропаганде»,— говорится 
в публикации.

«Господину Путину, который осудил 
США на конференции по безопасности 
в Москве и которого обвиняют в затягива-
нии конфликта, придется еще раз принять 
во внимание неуступчивость Украины. По-
скольку он сам сделал Крым красной чер-
той, у него не будет другого выбора, кроме 
как обострить ситуацию, если нападения 
на полуостров продолжатся»,—  резюмирует 
Le Monde.

Подтверждением того, что через год по-
сле запуска «Крымской платформы» Киев 
готов пойти на новую эскалацию при под-
держке США и западных союзников, стало 
заявление постпреда Крыма при президен-
те РФ, вице-премьера крымского прави-
тельства Георгия Мурадова агентству «РИА 
Новости». В то время как глава крымского 
парламента Владимир Константинов срав-
нил саммит «Крымской платформы» с «дох-
лым котом», Георгий Мурадов предпочел 
говорить об острых когтях. «В Вашингто-
не и Киеве рассчитывают на создание но-
вой точки эскалации войны НАТО с Росси-
ей. Именно ради этого генсек Столтенберг 
натовским хлыстом активно загоняет своих 
подопечных на заседание так называемой 
международной платформы по деоккупа-
ции Крыма. Следует ожидать, что на засе-
дании платформы Вашингтон попытается 
легализовать и даст отмашку украинским 
националистам на усиление антикрым-
ских военных провокаций с применени-
ем натовских вооружений, прикрываясь 
тем, что страны альянса не признают рос-
сийский статус Крыма»,— предупредил 
 Георгий  Мурадов.

Подтверждением того, что США готовы 
сделать следующий шаг в эскалации, до-
пускающий использование поставляемого 
Киеву оружия для ударов по Крыму, стало 
и сделанное в прошлую пятницу заявление 
представителя Пентагона высокого ранга. 
Отвечая на вопрос, считают ли США Крым 
российской территорией в рамках ограни-
чений по ведению боевых действий, на ос-
новании которых Киеву передаются реак-
тивные системы залпового огня HIMARS, 
представитель Пентагона сообщила: «Без-
условно, американская политика считает 
Крым украинским. Мы оказываем поддер-
жку Украине. Вы упомянули о HIMARS, но 
США передают также разведданные, что-
бы они могли защищаться на всей террито-
рии Украины». До этого замминистра оборо-
ны США Колин Кол заявлял, что со стороны 
Киева были получены «официальные за-
верения в том, что они не будут использо-
вать» HIMARS для ударов по российской 
 территории.

В свою очередь, газета Politico со ссылкой 
на свои источники сообщила, что США до-
пускают использование Киевом направлен-
ного ему американского оружия для нане-
сения ударов по Крыму, поскольку считают 
такие действия «самообороной». 

«Попытки ударов по Севастополю и Кры-
му приобретают все более масштабный ха-
рактер. Что касается применения беспилот-
ников, то помимо возможности нанесения 
ударов они выполняют не менее важную 
функцию — разведку российских систем 
ПВО, что упрощает использование для атак 
ракет установок HIMARS с дальностью по-
лета до 300 км. Кроме того, появляется воз-
можность наносить удары противокора-
бельными ракетами Harpoon с дальностью 
до 280 км в модификации Slam. При подле-
те к цели такая ракета, низко летящая над 
морем, делает прыжок вверх и пикирует на 
цель почти вертикально. Запустить ее мож-
но и с берега, и с любого судна в море, пере-
неся на него установку»,— пояснил „Ъ“ во-
енный эксперт капитан 1-го ранга Василий 
Фатигаров. По его словам, удары Harpoon 
могут наноситься и с самолетов западно-
го производства без захода в зону действия 
российских ПВО. Кроме того, объектом на-
падения может стать Крымский мост, при-
чем не только с воздуха, но и с помощью за-
минированной машины.

«Главная задача „Крымской платформы“ 
этого года будет состоять в том, чтобы по-
пытаться вовлечь в противостояние с Рос-
сией в Крыму помимо уже готовых к этому 
США еще и западноевропейских союзни-
ков НАТО, которые до последнего време-
ни не решались этого делать»,— добавля-
ет редактор журнала «Арсенал Отечества» 
Алексей Леонков. По словам эксперта, при 
таком сценарии удары по Крыму могут на-
носиться реактивными системами залпово-
го огня HIMARS, а также находящимися на 
вооружении британской армии реактивны-
ми системами залпового огня M270 MLRS. 
Это американская универсальная пусковая 
установка, которая используется в качестве 
реактивной системы залпового огня и уста-
новки для запуска тактических ракет. Также 
не следует забывать про переданные Украи-
не Германией три ракетные системы залпо-
вого огня — РСЗО MARS, представляющие 
собой модернизированный вариант амери-
канской системы M270. «Если европейские 
государства вслед за США признают пра-
во нанесения ударов по Крыму, угроза пол-
номасштабного конфликта России и НАТО 
многократно возрастет»,— предупреждает 
Алексей Леонков.

Сергей Строкань

Канада так же богата ресурсами,  
как Россия, сказал канцлер ФРГ 
Олаф Шольц, прилетев в Мон
реаль, «с той лишь разницей,  
что это надежная демократия» 
(справа на фото: премьерминистр 
Канады Джастин Трюдо)   
ФОТО CHRISTINNE MUSCHI / REUTERS

Москва и Белград разошлись в министрах
С главой российского МИДа встретился глава сербского МВД

Глава сербского МВД Александр Вулин провел в  понедельник 
в Москве переговоры с главой российского МИДа Сергеем 
Лавровым. Встреча изначально привлекла к себе повышенное 
внимание не только изза необычного формата в виде общения 
глав МВД и МИДа двух стран, но и ввиду сложного геополити
ческого момента ее проведения. Москва рассчитывает на за
крепление отношений с Сербией как главным стратегическим 
партнером на Балканах, Белград же попрежнему пытается ба
лансировать между Россией и Западом. С подробностями — 
корреспондент „Ъ“ на Балканах Геннадий Сысоев.

Приезд сербского министра внутренних дел в Москву и его пере-
говоры с главой российской дипломатии анонсировал на минувшей 
неделе МИД РФ, что прозвучало почти как сенсация. После того как 
планировавшийся на 6–7 июня визит главы МИД РФ в Белград был 
отменен (официально — из-за отказа соседних с Сербией стран пре-
доставить коридор самолету российского министра, внесенного ЕС 
в санкционный список), Сергей Лавров сразу объявил, что пригласил 
своего сербского коллегу Николу Селаковича «в ближайшее время 
посетить Москву». «В Белграде понимают, что Москва хочет получить 
от руководства Сербии гарантии готовности быть и впредь стратеги-
ческим партнером России, пока вопрос о поставках российского газа 
на выгодных для Сербии условиях до конца не закрыт»,— пояснил 
тогда „Ъ“ источник, знакомый с позицией сербского руководства.

С тех пор потребность в проведении российско-сербской встречи 
на высоком уровне, похоже, только возросла. В начале августа прези-
дент Белоруссии Александр Лукашенко предупредил: «Сербия хоте-
ла бы сидеть на трех стульях — ЕС, США и Россия, но больше у нее это 
не получится». В Сербии эти слова расценили как призыв к Белгра-
ду встать в нынешнем геополитическом противостоянии на сторону 
Москвы, направленный ею через ее белорусского союзника.

Неделю спустя посол РФ в Белграде Александр Боцан-Харченко 
заявил, что «создание в Сербии российской военной базы являет-
ся суверенным делом этой страны, плюс это вопрос интересов са-
мой РФ». Заявление наделало в Сербии много шума, а сербские СМИ 
и эксперты упрекнули Россию в том, что, «распространяя информа-
цию о российской базе, она намеренно подрывает интересы Сербии 
в момент, когда та находится под давлением Запада в связи с фор-

мированием нового правительства и решением вопроса о присо-
единении к санкциям против РФ». В ситуацию вмешался сербский 
президент Александр Вучич, объявив: «Сербии не нужны чьи-либо 
военные базы. Она будет сохранять военный нейтралитет и союзни-
ческие отношения».

Параллельно в последнее время обострились отношения Белгра-
да с Приштиной, вылившиеся в конце июля в острое противостоя-
ние на границе. А на днях Александр Вучич сообщил, что на этой не-
деле будет объявлено имя премьера нового правительства, которому 
среди прочего предстоит решать и вопрос о присоединении Сербии 
к санкциям против РФ.

В этой ситуации и было объявлено о проведении сербско-россий-
ских переговоров в Москве. Только вместо приглашенного ранее 
главы МИДа Николы Селаковича их участником с сербской стороны 
стал глава МВД Александр Вулин.

Источники „Ъ“ в Белграде, знакомые с ситуацией в сербском ру-
ководстве, говорят, что «и Селакович, и Вулин — многолетние сорат-
ники Александра Вучича, но если глава МИДа неизменно следует по-
зиции президента о партнерских отношениях с Россией, ЕС, США 
и Китаем, то Вулин настроен подчеркнуто антизападно и часто по-
вторяет, что главная опора Сербии — это Россия». С другой стороны, 
поясняют собеседники „Ъ“, визит сейчас главы сербского МИДа в Мо-
скву «был бы однозначно негативно воспринят Западом, что прези-
денту Вучичу вовсе не нужно, Вулина же многие на Западе всерьез 
не воспринимают».

Сообщение по итогам московских переговоров первым распро-
странило МВД Сербии, акцентировав внимание на заверениях свое-
го министра о том, что «Сербия, которую возглавляет президент Алек-
сандр Вучич, не забывает вековое братство (с Россией.— „Ъ“) и что 
Сербия является единственной страной в Европе, которая не ввела 
санкции против РФ и не стала частью антироссийской истерии».

В последовавшем спустя несколько часов сообщении российского 
МИДа о переговорах с сербским гостем приводится заявление Сергея 
Лаврова, что «пакости тех, кто сорвал мой визит в Белград в июне, не 
смогут поколебать российско-сербские отношения», и слова минист-
ра: «Будем рады видеть в Москве министра иностранных дел Сербии 
в любое удобное время».
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Nikkei 225 28794,50 (–135,83)
РТС 1173,79 (+3,22)
FTSE 100 7533,79 (–16,58)

DAX 30 13230,57 (–313,95)
DJIA* 33157,47 (–549,27)
NASDAQ Composite* 12423,09 (–282,12)

*На 20:12. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.08.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.08.22
Австралийский доллар 41,1741
Английский фунт 70,5253
Белорусский рубль 23,3943
Датская крона 80,7607

Доллар США 59,7419
Евро 59,5344
Индийская рупия** 74,9574
Казахский тенге** 12,5395

Канадский доллар 45,9871
Китайский юань* 87,1277
Норвежская крона* 61,1177
СДР 78,2075

Сингапурский доллар 42,8965
Новая турецкая лира* 33,0193
Украинская гривна* 16,1768
Шведская крона* 56,2271

Швейцарский франк 62,2895
Японская иена** 43,5437
*За 10. **За 100. 

Газ всплеснул ценой
Стоимость тысячи кубометров в Европе перевалила за $3 тыс.

Цены на газ в Европе в ходе 
торгов превысили $3 тыс. 
за тысячу кубометров впер-
вые с марта на фоне объяв-
ления о полной остановке га-
зопровода «Северный поток» 
на трехдневный ремонт. Одна-
ко всплеск цен выглядит неу-
стойчивым на фоне быстрого 
заполнения хранилищ в Евро-
пе, а также прогнозируемого 
в конце недели похолодания. 
Жаркая погода в августе ста-
ла ключевой причиной роста 
энергопотребления и спроса 
на газ в генерации.

Котировки сентябрьского фью-
черса на индекс TTF в ходе торгов 
на бирже ICE 22 августа достигали 
€293 за 1 MВт•ч (около $3,1 тыс. за 
1 тыс. кубометров). Это самая вы-
сокая цена с начала марта. Тем не 
менее позднее в течение дня ко-
тировки скорректировались и на 
18:45 мск торговались на отметке 
€285 за 1 MВт•ч, что на 16,6% выше 
уровня закрытия торгов в пятницу, 
19 августа.

Поводом для роста цен стало за-
явление «Газпрома» о закрытии 
газопровода «Северный поток» 
на ремонт с 31 августа по 2 сентя-
бря. Сейчас газопровод и так рабо-
тает на 20% от проектной мощно-
сти (33 млн кубометров в сутки), 
а теперь будет полностью останов-
лен для технического обслужива-
ния единственной работоспособ-
ной турбины на компрессорной 
станции «Портовая». Незаплани-

рованный ремонт вызвал панику 
на рынке из-за опасений, что газо-
провод так и не возобновит работу. 
«Трехдневная остановка вновь уве-
личила опасения, что Кремль ис-
пользует газ как оружие и не воз-
обновит поставки под предлогом 
проведения технического обслу-
живания»,— цитирует Reuters ана-
литика OANDA Крейга Эрлама.

Напомним, аналогичная ситуа-
ция складывалась во время плано-

вой остановки «Северного потока» 
на ремонт в середине июля. После 
ремонта поставки возобновились, 
однако уже в конце июля снизили-
сь до 20% от проектной мощности, 
что «Газпром» объяснял истечени-
ем сроков межремонтного пробега 
турбин на станции «Портовая» и не-
возможностью отправить их на ре-
монт из-за санкций.

Прямо сейчас европейский га-
зовый рынок страдает из-за сни-

жения поставок из Норвегии, где 
крупнейшее месторождение Troll 
находится на ремонте до конца 
августа. Кроме того, жаркая пого-
да, установившаяся в августе на 
большей части Европы, повышает 
спрос на электроэнергию для кон-
диционирования. Жара и малое 
количество осадков вызвали сни-
жение уровня воды в Рейне, из-за 
чего затруднены поставки угля на 
баржах к электростанциям в цент-

ральной части Германии (см. „Ъ“ от 
16 ав густа). В результате европей-
ские страны вынуждены использо-
вать газовые электростанции.

Тем не менее большая часть 
этих факторов может сойти на нет 
в ближайшую неделю. Так, прогно-
зы погоды обещают уход жары че-
рез несколько дней, а поставки 
газа из Норвегии могут увеличить-
ся на 15–20 млн кубометров в сутки 
к концу недели. Цены на выбросы 
СО2 в Европе, которые 19 августа до-
стигали рекордного значения €97 
за тонну, 22 августа снизились до 
€93 за тонну, что может свидетель-
ствовать о снижении загрузки газо-
вых станций.

Фундаментальным фактором, 
который может стабилизировать 
цены на газ в Европе, является вы-
сокая скорость заполнения подзем-
ных хранилищ. Общий уровень за-
полнения в среднем по Европе уже 
составляет 77%, а в Германии, Поль-
ше и Франции превысил 80%, тог-
да как по требованию Еврокомис-
сии эта планка должна была быть 
достигнута только к 1 октября. 
В данный момент необходимость 
закачки газа в ПХГ поддерживает 
газовые котировки, поскольку га-
зовые компании активно скупают 
его для этих целей. Однако нынеш-
ним темпом хранилища в боль-
шинстве стран ЕС могут быть пол-
ностью заполнены уже к октябрю, 
что, вероятно, окажет давление на 
газовые котировки.

Юрий Барсуков
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На прошлой неделе Минпромторг 
представил проект новой стратегии 
автопрома. Из документа стало оче-
видно, что Россия не оставляет над-
ежд нагнать мир по компетенциям 
в производстве автомобилей с двига-
телем внутреннего сгорания.

В 2022 году такое упорство даже 
восхищает: гораздо более технически 
простая опция локализации электро-
мобилей отринута без объяснений. 
Причем достаточно неожиданно: 
только в июле, например, замглавы 
Минпромторга Василий Шпак заве-
рял, что «век автомобилей с двигате-
лем внутреннего сгорания закончен».

В целом план такой: электромоби-
лей в РФ будет 15% рынка к 2030 году, 
как ранее и планировалось, и только 
тогда «приоритет государственной 
поддержки должен быть изменен 
с сегмента автомобилей с двигателем 

внутреннего сгорания на сегмент 
электрических и других перспектив-
ных автомобилей». Примечатель-
но, что в ЕС с 2035 года ДВС плани-
руют как раз перестать выпускать. 
А в России в этот момент «высоколока-
лизованные» электромобили займут  
«20–30%» рынка.

Получается, что недюжинные уси-
лия по локализации и объемы про-
изводства в итоге будут размазаны 
между ДВС и электромобилями. От-
куда тогда возьмется эффект масшта-
ба, которого и раньше не хватало для 
 локализации?

Если идея в том, чтобы произво-
дить хоть какие-то машины до момен-
та, пока не будет обеспечен выпуск 
электромобилей, то это все равно по-
требует импорта компонентов, кото-
рых в России нет — автоматической 
коробки передач или АБС. Так уже де-
лает в том числе и АвтоВАЗ, закупая 
компоненты в Китае.

Если ответ состоит в желании дать 
покупателям выбор, то в стратегии 
его не предполагается: 81% автомоби-
лей на рынке в 2030 году должен быть 
«высоколокализованным», то есть 
представлять из себя максимум деся-
ток моделей.

Примиряет с документом в первую 
очередь вопрос, а важно ли для реаль-
ного будущего, что именно написано 
в стратегии? В действующей страте-
гии, например, предполагалось, что 
рынок в 2022 году составит 1,95 млн 
легковых машин, а сейчас Минпром-
торг ожидает лишь 600 тыс.

Конечно, никто в отрасли не мог 
предугадать, что начнутся военные 
действия на Украине. Но планирова-
ние в автопроме РФ, кажется, еще ни 
разу не отразило действительности, 
начиная с оптимистичных прогнозов 
о росте рынка до 3 млн машин. Они 
привели к утерянному теперь увели-
чению мощностей автозаводов в РФ 
и разнообразию локальных марок. 
Но не сбылись.

В такой ситуации особенно сим-
птоматично, что мне даже не удалось 
всерьез обсудить документ с участни-
ками рынка: кому-то из них уже про-
сто неинтересно следить за развити-
ем событий на руинах российского 
бизнеса, а, например, производите-
ли компонентов хотели бы поучаст-
вовать в разработке стратегии, но их 
не пригласили.

Минпромторг  
решил упорно  
импортозамещать  
машины с ДВС  
вместо технически  
более простой опции 
локализации  
электромобилей

На грядках всходит иранняя зелень
«Белая дача» ищет новых поставщиков салатного сырья

Один из крупнейших производителей 
салатных смесей «Белая дача»  Виктора 
Семенова планирует начать импорт 
сырья из Ирана. Ранее холдинг рабо-
тал с поставщиками из Италии и Сер-
бии, но с началом кризиса вынужден 
искать им замену. Иранские агропред-
приятия не могут сравниться по ка-
честву производства с итальянскими, 
 полагают эксперты.

Крупный российский производитель го-
товых салатных смесей «Белая дача» Викто-
ра Семенова планирует наладить импорт сы-
рья из Ирана. Это следует из опубликованной 
в профиле холдинга на портале Headhunter 
вакансии коммерческого представителя в ре-
спублике. В его обязанности входит поиск по-
ставщиков среди фермеров и агропредприя-
тий Ирана, контроль процесса выращивания 
сельхозпродукции, согласование условий 
 поставок и пр.

Гендиректор агрохолдинга «Белая дача» Ва-
дим Матусевич подтвердил „Ъ“, что компания 
рассматривает возможность закупки зеле-
ных культур в Иране на замену тем иностран-
ным поставщикам сырья, работа с которыми 
осложнилась с началом военных действий на 

Украине и новой волны санкций против РФ. 
Вдаваться в детали топ-менеджер не стал.

«Белая дача», по собственным данным, 
управляет тремя заводами в Московской, Но-
восибирской областях и Татарстане общей 
мощностью 84 тонны продукции в сутки. Кро-
ме того, весной 2022 года холдинг анонсиро-
вал начало строительства комплекса в Красно-
дарском крае мощностью 5 тыс. тонн салатов 
в год. «Белая дача», в частности, планирова-
ла усилить позиции на ресторанном рынке, 
в том числе как поставщик для сети быстрого 
питания «Вкусно — и точка».

Гендиректор «Технологий роста» Тамара 
Решетникова говорит, что «Белая дача» ранее 
импортировала салаты из Италии, чьи постав-
щики ушли с российского рынка после введе-
ния продуктового эмбарго в 2014 году, а также 
закупала сырье у сельхозпроизводителей Сер-
бии. По ее словам, сегодня импорт овощей, 
фруктов и зелени из Ирана в РФ в целом идет 
в рабочем режиме, и наладить новые постав-
ки из страны должно быть несложно.

Президент ассоциации «Теплицы России» 
Алексей Ситников отмечает, что природ-
но-климатические условия Ирана хорошо 
подходят для выращивания зеленых культур. 

Республика выступает крупным поставщиком 
в РФ арбузов, баклажанов, а ранее была актив-
ным поставщиком огурцов в зимний период, 
рассказывает он. Кроме того, добавляет экс-
перт, сегодня РФ и Иран обсуждают переход на 
расчеты в национальных валютах и отказ от 
долларов, что повышает интерес к республике 
со стороны российского бизнеса. Но, уточняет 
господин Ситников, иранские агропредпри-
ятия не могут сравниться по качеству произ-
водства с итальянскими, поэтому «Белой даче» 
может потребоваться «доводить полученное 
сырье до своих стандартов». В других крупных 
производителях готовых салатных смесей — 
«Грин Салате» и холдинге «Дмитровские ово-
щи» — на вопросы „Ъ“ не ответили.

В X5 Group («Пятерочка», «Перекресток») 
говорят, что доля прямого импорта овощей 
и фруктов из Ирана, а также Азербайджана, 
Узбекистана, Казахстана, Китая, Туркменис-
тана растет и там планируют продолжать на-
ращивать поставки. Во «Вкусвилле» сообщи-
ли, что поставки фруктов и овощей из Ирана 
растут последние два года. Увеличение объе-
ма будет зависеть от качества урожая и стои-
мости продукции, добавили там. По словам 
источника „Ъ“ на рынке, большинство поста-

вок из Ирана идет через Турцию, Азербайджан 
и Армению. По последним данным федераль-
ного центра «Агроэкспорт», в 2019 году Рос-
сия импортировала из Ирана 324,4 тыс. тонн 
сельхозпродукции на $454,8 млн. Основны-
ми позициями были ягоды, орехи, в основ-
ном  фисташки, огурцы и томаты.

На фоне поиска поставщиков на новых ино-
странных рынках «Белая дача» расширяет и ло-
кальное производство. Так, следует из публика-
ций на Headhunter, холдинг стал владельцем 
нового овощного хозяйства в Астраханской 
области. По словам Вадима Матусевича, «Бе-
лая дача» приобрела хозяйство площадью чуть 
более 300 га у одного из своих поставщиков, 
где выращиваются кочанные салаты и лук.

Впрочем, отмечает Тамара Решетникова, 
российские производители салатных смесей 
пока не могут отказаться от импорта, так как 
ассортимент выращиваемых в стране листо-
вых зеленых культур остается ограниченным. 
Кроме того, поясняет господин Ситников, вы-
ращивание таких культур требует отдельных 
технологий, кадров и несет риски, поэтому 
вряд ли «Белая дача» будет активно наращи-
вать площади своих хозяйств.

Анатолий Костырев

Для госсектора открывается невозможное
Минцифры создаст реестр недопустимых нарушений кибербезопасности

Минцифры в ближайшее 
 время планирует запустить 
 реестр недопустимых событий 
в информационной безопас-
ности для госструктур и объек-
тов критической информаци-
онной инфраструктуры (КИИ). 
В него могут попасть, напри-
мер, взлом официальной стра-
ницы или рассылка ложных 
данных от имени организа-
ции. Реестр призван «повысить 
осведомленность» руководите-
лей организаций, на которых 
ложится персональная ответст-
венность за устранение таких 
инцидентов. Но более эффек-
тивным механизмом, по мне-
нию экспертов, был бы обмен 
информацией о предотвраще-
нии подобных рисков — дан-
ные о самих угрозах быстро 
устаревают.

Минцифры планирует создать 
реестр недопустимых событий в об-
ласти кибербезопасности, который 
будет открыт для всех организаций. 
Об этом „Ъ“ сообщили три источни-
ка в отрасли и подтвердили в ми-

нистерстве. В первую очередь речь 
идет о госорганах, госучреждениях 
и объектах КИИ — именно на них 
распространяется действие указа 
президента от 1 мая о дополнитель-
ных мерах по обеспечению инфор-
мационной безопасности (cм. „Ъ“ 
от 1 мая). Согласно указу, на заме-
стителей глав организаций ложит-
ся персональная ответственность 
за обнаружение и ликвидацию по-
следствий атак.

В список должны быть внесены 
опасные для IT-инфраструктуры 
компаний сценарии, которые 
«нельзя допускать ни при каких 
условиях», объясняет собеседник 
„Ъ“. Подобные угрозы, по его сло-
вам, должны выявить привлечен-
ные ведомством аудиторы совмест-
но с руководителями оцениваемых 
организаций. Реестром, по задумке 
Минцифры, смогут пользоваться 
все желающие организации.

В министерстве „Ъ“ пояснили, 
что в рамках указа президента ряду 
организаций и органов было необ-
ходимо провести анализ защищен-
ности и представить отчет в прави-

тельство: «Представленные отчеты 
показали необходимость в систе-
матизации и категоризации переч-
ня неприемлемых событий». Ре-
естр планируется создать до конца 
года, уточнили в Минцифры. Сна-
чала будет определен перечень, 
рассказывает собеседник „Ъ“, близ-
кий к разработке инициативы, за-
тем компании определят для себя, 
какие события могут быть харак-
терны для них и зафиксируют это 
докладом в правительство, затем 
проведут мониторинг отсутствия 
наступления таких событий.

Сейчас проблема в том, что ком-
пании направляют в Минцифры 
абстрактные формулировки о ри-
сках безопасности, за которыми не 
стоит понимание проблемы, рас-
сказывает независимый эксперт 
по кибербезопасности Алексей Лу-
кацкий: «Здесь же есть возможность 
показать наглядно, от чего каждая 
компания должна защититься. Но 
важен не просто список, а вери-
фикация каждого события, его де-
монстрация». Например, реальная 
остановка профессионалами обо-

рудования предприятия, после ко-
торой глава компании будет по-
нимать, что это возможно, какой 
убыток он понесет и что ему нужно 
сделать, чтобы этого не произошло, 
поясняет эксперт: «Тогда реестр ста-
нет точкой отсчета при оценке уяз-
вимости компаний из всех сфер».

Для каждой сферы экономики 
недопустимые события свои: го-
сударственная организация не мо-
жет позволить себе взлом офици-
альной страницы или рассылку 
несанкционированных данных 
от своего имени, онлайн-мага-
зин — остановку сервиса продаж, 
объясняет руководитель отдела 
продвижения продуктов «Кода Без-
опасности» Павел Коростелев. Ре-
естр не преследует цель защитить-
ся от угроз напрямую, но поможет 
консолидировать базу рисков, что-
бы ее «воспринимали однозначно», 
полагает он.

После начала военных действий 
на Украине 24 февраля масштаб-
ным хакерским атакам подвер-
глись почти все государственные 
информсистемы, а также круп-

ные корпорации. Собеседник „Ъ“ 
на рынке кибербезопасности со-
общал, что по итогам проверки 
компаний из всех отраслей эконо-
мики, от финансового сектора до 
промышленности, выяснилось, что 
у 79% в системах были уязвимости 
и 86% из них удалось успешно взло-
мать (см. „Ъ“ от 10 июня). 

Важным аспектом выглядит под-
держание актуальности данных 
в реестре, говорит специалист 
Group-IB по информационной без-
опасности Сергей Золотухин: «Без 
регулярного обновления реестр 
рискует превратиться в своео-
бразное кладбище недопустимых 
событий, которые уже давно не 
происходят». Куда больший инте-
рес представляет собой реальный 
опыт борьбы с последствиями уже 
реализованных рисков и механиз-
мов их предотвращения, считает 
партнер фирмы «Рустам Курмаев 
и партнеры» Дмитрий Горбунов: 
«Обмен таким опытом выглядит 
более актуальным, это может быть 
следующим шагом».

Татьяна Исакова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Подсанкционный статус и «недруже-
ственная» прописка контрагента хотя 
и активно влияют на работу системы 
правосудия в РФ в последние полго-
да, все еще далеко не всегда помогают 
в спорах. Так, дочерний ВТБ БМ-банк 
не смог добиться запрета для итальян-
ской Rizzani продолжать разбира-
тельство с ним в международном ар-
битраже при Международной торго-
вой палате (The International Chamber 
of Commerce — ICC). Несмотря на пози-
цию Верховного суда (ВС), Арбитраж-
ный суд города Москвы не увидел пре-
пятствий в доступе подсанкционно-
го банка к правосудию и признал воз-
можность беспристрастного рассмо-
трения дела. Юристы считают, что эти 
выводы следует распространить и на 
другие зарубежные арбитражные уч-
реждения, но признают наличие труд-
ностей с выбором независимых арби-
тров для российской стороны.

В картотеке арбитражных дел 19 августа 
опубликовано определение Арбитражно-
го суда Москвы, отклонившего требования 
БМ-банка о запрете итальянской Rizzani 
de Eccher Societa per azioni продолжать раз-
бирательство с ним в арбитраже ICC. Спор 
связан с тем, что в 2011 году АО «УК „Дина-
мо“» наняло итальянскую фирму генпод-
рядчиком строительства зоны «ВТБ Арена 
Парк». В контракте была оговорка о переда-
че споров в суд ICC, который в августе 2021 
года принял иск Rizzani о взыскании с УК 
«Динамо» 659 млн руб. долга за работы. В ок-
тябре УК была присоединена к БМ-банку, 
который с 2022 года участвует в арбитраже 
вместо нее.

Чему мешают  
санкции
В обоснование своих требований банк ука-
зывал на введенные в отношении него 
санкции ЕС в 2014 и 2022 годах и ст. 248.2 
Арбитражного процессуального кодекса 
(АПК) РФ, которая позволяет подсанкцион-
ным лицам обращаться в суд за запретом 
«инициировать или продолжать разбира-
тельство» в иностранном суде или между-
народном коммерческом арбитраже за 
пределами РФ. БМ-банк заявил о том, что 
ограничения не дают ему получить полно-
ценную судебную защиту, в частности при-
влечь «квалифицированных международ-
ных юристов» — Clifford Chance отказала со 
ссылкой на прямой запрет оказания услуг 
российским лицам, находящимся под санк-
циями ЕС, США или UK.

Также заявитель отмечал невозможность 
оплаты арбитражных сборов из-за запрета 
банковских переводов через SWIFT и уча-
стия в заседаниях из-за закрытия воздуш-
ного сообщения со странами ЕС. Наконец, 
банк заявил об «отсутствии беспристрастно-
сти и гарантий справедливого разбиратель-
ства» в суде ICC по причине «многочислен-
ных санкций» и проведения ЕС «политики, 
направленной на дискредитацию россий-
ских компаний».

• Международная торговая палата (ICC) — 
созданная в 1919 году независимая самоу-
правляемая некоммерческая международ-
ная организация, объединяет торговые па-
латы, предпринимательские организации 
и отдельные компании. В 1923 году при ней 
учрежден Международный арбитражный 
суд, его штаб-квартира, как и самой ICC, 
находится в Париже. Арбитраж ICC рас-
сматривает споры по всему миру и счита-
ется одним из наиболее известных инсти-
тутов в сфере арбитражного урегулирова-
ния. По данным палаты, в 2021 году по ре-
гламенту ICC зарегистрировано 853 дела, 
в которых участвуют 2206 сторон 
из 143 стран, средняя сумма спора состави-
ла $184 млн. Чаще всего в 2021 году в арби-
траж обращались компании из США,  
Бразилии, Испании, ОАЭ и Мексики.
Итальянская компания в ответ на аргу-

мент БМ-банка отмечала возможность при-
влечь российских юристов, оплаты через 
не отключенные от SWIFT банки и участ-
вовать в заседании онлайн. Представите-
ли Rizzani настаивали, что разбирательство 
в международном арбитраже беспристраст-
но, а Минюст РФ в мае 2021 года аккреди-
товал ICC в качестве постоянно действую-
щего арбитражного учреждения в России, 
что дополнительно подтверждает его высо-
кую репутацию. По мнению компании, тре-
буя запрета, банк злоупотребляет правом, 
поскольку в действительности вполне ак-
тивно участвует в разбирательстве в ICC: за-
явил встречный иск, назначил двух из трех 
арбитров и настоял на онлайн-слушаниях.

К моменту рассмотрения московского 
дела уже была высказана позиция ВС, кото-
рый в деле «Уралтрансмаша» (рассмотрен-
ном еще до начала военных действий на 
Украине) признал, что наличие санкций 
само по себе означает ограничения в досту-

пе к правосудию (см. «Ъ» от 10 декабря 2021 
года). С учетом этого исход спора казался 
предсказуемым. Однако арбитражный суд 
Москвы отказал БМ-банку.

Чему не мешают  
санкции
Суд признал, что подсанкционное лицо не 
обязано доказывать наличие препятствий 
к реализации права на судебную защиту, 
но вторая сторона вправе привести доводы 
об отсутствии таких помех и о соблюдении 
«гарантий справедливости и беспристраст-
ности разбирательства». И если она сможет 
это доказать, то заявление о запрете тяжбы 
в международном арбитраже «не подлежит 
удовлетворению». Если же считать доста-
точным для запрета один лишь факт введе-
ния санкций, то «нарушается основополага-
ющий принцип справедливости судебного 
разбирательства и равенства сторон, по-
скольку вторая сторона ставится в заведо-
мо проигрышное положение», заключил 
московский суд.

В итоге Арбитражный суд Москвы со-
гласился с доводами Rizzani, что банк зло-
употребил своим правом, препятствий 
в доступе к правосудию нет, а ICC может 
обеспечить «беспристрастное и независи-
мое» рассмотрение спора. Кроме того, го-
ворится в определении, разбирательст-
ва в суде ICC, «в отличие от Лондонского 
или Стокгольмского арбитража, проводят-
ся в различных странах», место выбирают 
сами участники спора. К тому же у ICC есть 
специальное положение о «равном отноше-
нии к сторонам независимо от страны их 
происхождения».

«Мы рады, что судья услышал наши ар-
гументы»,— заявил «Ъ» руководитель про-
ектов АБ КИАП Степан Султанов, представ-
ляющий интересы Rizzani. Он надеется, что 
кассация поддержит эту позицию, «а также 
распространит проарбитражный подход не 
только на ICC». В пресс-службе ВТБ «Ъ» сооб-
щили, что «группа не согласна с решением 
Арбитражного суда Москвы и планирует об-
жаловать его в ближайшее время».

Правильно  
и непредвзято
Адвокат Usoskin Arbitration Сергей Усоскин 
считает решение по БМ-банку обоснован-
ным, подчеркивая, что это первый случай 
отказа подсанкционному лицу после пози-
ции ВС по «Уралтрансмашу». Советник Al-
len & Overy Андрей Панов считает, что «пра-
ктически все обстоятельства оцениваются 
судом правильно и непредвзято»: «Юристов 
можно найти новых, благо в России доста-
точно хороших специалистов по арбитра-
жу, оплатить арбитражные расходы мож-
но через другой банк или возложить это на 
другую сторону процесса. А личное участие 
в слушаниях — лишь один из возможных 
способов».

По итогу суд признал возможность раз-
решения международным арбитражем спо-
ров против подсанкционных лиц с соблю-
дением принципов беспристрастности 
и независимости, отмечает старший юрист 
BGP Litigation Ева Вальтер. Она считает, что 
в решении по БМ-банку суд «выразил бо-
лее комплексный подход к применению ст.  
248.2 АПК», указав на «необходимость учи-
тывать распределение бремени доказыва-
ния» и наличие права у второй стороны до-
казать, что препятствий для продолжения 
арбитража нет.

В то же время юристов удивляет противо-
поставление суда ICC лондонскому и сток-
гольмскому арбитражам. «На самом деле, 
ни одно арбитражное разбирательство не 
привязано к той или иной стране, а арби-
тры и учреждения не выступают и не могут 
выступать проводниками воли государства, 
которое стороны выбрали местом арбитра-
жа»,— подчеркивает господин Панов. Он 
добавляет, что вывод о независимости арби-
тража и отсутствие привязки разбиратель-
ства к конкретной стране — «логическое 
звено, которое проигнорировал ВС в деле 
„Уралтрансмаша“».

По мнению Сергея Усоскина, беспри-
страстное рассмотрение спора с подсанк-
ционными лицами в международном ар-
битраже «вполне возможно» — это зависит 
от репутации и практики самого институ-
та, но в первую очередь — от конкретных 
арбитров. Именно здесь у юристов возника-
ет, по сути, единственное «но». «Вопрос бес-
пристрастности иностранных судей и ар-
битров в последнее время стоит особенно 
остро»,— поясняет Ева Вальтер. С одной сто-
роны, это основополагающий принцип, он 
должен соблюдаться при любых обстоятель-
ствах, признает она, с другой — «в текущих 
условиях нельзя исключить в том числе не-
умышленную предвзятость иностранных 
арбитров, а на практике доказать действие 
этого фактора сложно».

Анна Занина

Арбитражное окно  
в Европу
БМ-банк не смог избежать  
зарубежного разбирательства  
с итальянским контрагентом

Запрет на короткие продажи и повы-
шенная ставка риска не помешали ак-
циям «СПБ Биржи» стать лидерами ро-
ста 22 августа. Эксперты объясняют си-
туацию желанием спекулянтов выку-
пать акции, чтобы вернуть брокеру. Со 
временем объемы торгов и колебания 
котировок могут снизиться, предупре-
ждают они. В целом, по словам анали-
тиков, на фондовом рынке наблюда-
ются низкие обороты, а для роста ин-
декса Мосбиржи необходимы сущест-
венные факторы.

Торговая сессия 22 августа, завершилась 
ростом индекса Мосбиржи на 1,5%, до 2228 
пунктов. Лидером повышения в очередной 
раз стали акции «СПБ Биржи», набравшие 
более 16% к окончанию торгов и показав-
шие оборот в 2,5 раза больше, чем в конце 
прошлой недели. При этом с понедельни-
ка для бумаг биржи начал действовать ряд 
ограничений, введенных Национальным 
клиринговым центром (НКЦ; входит в груп-
пу Мосбиржи),— короткие продажи запре-
щены, а ставка риска повышена до 100%, что 
лишает инвесторов возможности совершать 
необеспеченные сделки. НКЦ на своем сай-
те объяснял введение запретов «повышен-
ными рисками торговли акциями и фью-
черсами на акции „СПБ Биржи“ в условиях 
отсутствия информации о финансовом со-
стоянии эмитента».

Закрытие коротких позиций приводит 
к еще большему росту котировок, так как 
спекулянтам приходится выкупать акции, 
чтобы вернуть их брокеру, объяснил анали-

тик УК «Ингосстрах-Инвестиции» Артем Аут-
лев. По его словам, такие аномалии (рост 
при высоких ценах) наблюдаются имен-
но в момент истребования бумаг у «шорти-
стов» и запрета плечевых позиций. «Введен-
ные меры должны будут поспособствовать 
сокращению спекулятивной активности, 
а это, вероятно, со временем приведет к сни-
жению объемов торгов и размаха колебаний 
котировок»,— считает аналитик ФГ «Финам» 
Игорь Додонов.

В целом столь сильные движения в акци-
ях «СПБ Биржи» во многом обусловлены спе-
кулятивным интересом, полагает господин 
Додонов. Он напомнил, что с начала года по 
начало августа капитализация компании об-
валилась более чем в десять раз и «спекулян-
ты пытаются разгонять ее бумаги, пользуясь 
локальными позитивными новостями, тог-
да как риски для инвестиций в данные бума-
ги остаются очень высокими».

Рост котировок акций «СПБ Биржи» 22 ав-
густа поддерживается новостью об увеличе-
нии биржей с 24 августа количества ценных 
бумаг международных компаний (с 350 до 
500), доступных для заключения биржевых 
сделок на основной торговой сессии с 10:00 
мск, считает господин Аутлев. Ранее, по его 
словам, факторами роста выступали анало-
гичные новости, однако фундаментальные 
причины для такого роста в условиях теку-
щих инфраструктурных и санкционных ри-
сков отсутствуют.

В целом в понедельник на рынке наблю-
далась смешанная динамика — большинст-
во ликвидных акций торговались в зеленой 

зоне, заметил замдиректора аналитического 
департамента Freedom Finance Global Геор-
гий Ващенко. Индекс Мосбиржи, по наблю-
дению эксперта, поднялся в район верхней 
границы бокового коридора, в котором на-
ходится с июля. Помимо акций «СПБ Биржи» 
значительный рост показали акции газо-
вых компаний (НОВАТЭК — +6%, Газпром — 
+2,3%). Артем Аутлев пояснил, что такая ди-
намика наблюдается на новостях о том, что 
цены на газ в Европе превысили $3 тыс. за 
1 тыс. кубометров.

Однако обороты, по словам господина 
Ващенко, на рынке все же низкие. Он не 
исключает перехода к коррекции во втор-
ник или среду, а в фокусе на этой неделе от-
четы ритейлеров Ozon, «М.Видео» и «Детский 
мир» — «бумаги этого сектора могут стать ли-
дерами роста». При этом от акций нефтегазо-
вого сектора, по его словам, не стоит ждать 
ралли, «в них вероятна коррекция вслед за 
ценой на нефть, которая на общем негатив-
ном фоне (фондовые площадки в США де-
монстрируют заметное снижение) коррек-
тируются».

Господин Ващенко полагает, что к концу 
недели индекс Мосбиржи может скоррек-
тироваться в диапазон 2100–2150 пунктов. 
А осенью триггерами для роста российско-
го рынка акций, по мнению эксперта, могут 
послужить переток денежных средств насе-
ления с депозитов, открытых под высокие 
проценты в феврале—марте, а также про-
межуточные дивиденды российских компа-
ний (сотни миллиардов рублей).

Ксения Куликова

«СПБ Биржа» приглянулась спекулянтам 
Котировки акций площадки стали лидерами роста

С марта американский регулятор уже четы-
ре раза повысил ставку в сумме на 2,25 п. п., 
до 2,25–2,5%. ЕЦБ приступил к повышению 
ключевой ставки только в июле, подняв ее 
на 0,5 п. п., до 0,5%. В настоящий момент ры-
нок ожидает продолжения повышения став-
ки ФРС вплоть до 3,75%, тогда как ожидания 
по ставке ЕЦБ ограничены уровнем 1,25%. 
«Растет разница ставок между ФРС и ЕЦБ, что 
стимулирует переток капитала в долларовые 
активы, чтобы получить там большую доход-
ность»,— отмечает Кирилл Кононов.

Для более сильных позиций американ-
ской валюты были и внутренние факторы. 
В понедельник инвесторы активно отыгры-
вали сообщения о том, что Минфин может 
уже в сентябре провести валютные интервен-
ции через кросс-валютные механизмы. Эта 
новость поддержала курсы основных валют, 
но в евро эффект был ограничен избыточным 
его предложением в связи с подготовкой ком-
паний к налоговому периоду. «В России сохра-
няются оплаты за газ в рублях, что формирует 
избыток предложения европейской валюты 
в экономике»,— отмечает главный аналитик 
ПСБ Егор Жильников.

В текущих условиях быстрого возврата 
курса евро к паритету против доллара США, 
как было в середине июля, на рынке не ожи-
дают. «До тех пор, пока риторика ФРС оста-
ется „ястребиной“, а ЕЦБ медлит с анти-
инфляционными мерами, единая валюта 
останется под давлением»,— считает Влади-

мир Евстифеев. По оценке Кирилла Кононо-
ва, ближайшие месяцы возможно закрепле-
ние курса евро на уровне $0,95–1.

По мнению Егора Жильникова, рывок 
курса доллара не получит продолжения 
и в течение недели он вернется в диапазон 
58–60 руб./$, как и курс евро. Этому будут спо-
собствовать избыточное предложение валю-
ты со стороны экспортеров, которые продол-
жают генерировать рублевую ликвидность 
под уплаты основных налогов 25 августа. По-
сле их уплаты влияние этого фактора снизит-
ся, и курс вновь пойдет вверх. Находящиеся 
под давлением нефтяные котировки, ограни-
ченное предложение энергоносителей на ев-
ропейские рынки, а также новости о скором 
старте валютных интервенций, полагает экс-
перт, позволят уверенно закрепить курс дол-
лара выше 60 руб.

Виталий Гайдаев

Долларчик просто открывался

ДИНАМИКА КУРСОВ ДОЛЛАРА И ЕВРО В РОССИИ (РУБ.)   
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Набирающий популярность на россий-
ском рынке сервис долгосрочной арен-
ды автомобиля, по сути операционный 
лизинг, стал выгоднее покупки маши-
ны в кредит, утверждают участники 
рынка. В первую очередь это справед-
ливо для дорогих автомобилей или тех 
клиентов, которые готовы переплачи-
вать за экономию времени на обслужи-
вании машины, уточняют эксперты. 
Также лизинг будет привлекательным 
для тех, кто часто переезжает, напри-
мер, по работе. Но этот сегмент вряд ли 
станет действительно массовым в теку-
щих условиях.

Согласно исследованию, проведенно-
му «ВТБ Лизинг» совместно с НАПИ (Наци-
ональное агентство промышленной ин-
формации), с которым ознакомился „Ъ“, 
в текущих условиях авторынка лизинг (дол-
госрочная аренда, так называемая подпи-
ска на автомобиль) становится выгоднее по-
купки машины в кредит в среднем на 20%. 
И в ближайшие пять лет эта тенденция будет 
развиваться, отмечают авторы документа.

Тенденция сформировалась, несмотря на 
снижение по итогам июля полной стоимости 
автокредитов (ПСК). Так, по данным «Объеди-
ненного кредитного бюро» (входит в первую 
тройку по числу кредитных историй), по ито-
гам июля полная стоимость автокредита со-
ставляла 17,84%, тогда как в июне — 18,48%. 
ПСК продолжит снижаться на фоне планов 
Банка России по дальнейшем снижению клю-
чевой ставки, полагают участники рынка.

Ценовое преимущество лизинга перед ав-
токредитом связано со сформировавшимся 
на рынке дефицитом запчастей и подорожа-
нием официальных сервисных услуг. Авто-
ры исследования отмечают, что наибольшую 
финансовую выгоду от лизинга клиент полу-
чает в случае оформления подписки на ма-
шину комфорт-класса.

Например, цена трехлетней аренды 
Chery Tiggo 8 PRO в сервисе подписки ВТБ со-
ставляет 62 тыс. руб. в месяц. Стоимость это-
го же кроссовера в случае покупки в кредит 
с учетом обслуживания обойдется в 73 тыс. 
руб. в месяц. В лизинге расходы на Hyun-
dai Creta составляют 32 тыс. руб. в месяц, на 
Volkswagen Tiguan — 55 тыс. руб. Ежемесяч-
ные платежи при долгосрочной аренде этих 
марок будут сопоставимы с затратами на экс-
плуатацию собственного автомобиля, утвер-
ждают авторы исследования.

«Однако нельзя говорить, что на рын-
ке сформировался общий тренд, при ко-
тором долгосрочная аренда автомобиля 
рентабельнее для физлица, чем покупка 
автомобиля за наличные или в кредит. 
Это справедливо лишь для некоторых ма-
рок»,— подчеркивает эксперт «Открытие 
Авто» Александр Потапов. Стоимость ав-
томобиля, с учетом сложившейся в РФ тен-
денции на постоянное удорожание, за три 
года аренды возрастет на 5–15%. «Но кли-
ент, не владея машиной в собственности, 
не сможет получить доходность от своей 
инвестиции,— поясняет господин Пота-
пов.— Наоборот, тенденция подорожания 

автомобилей приведет к значительному 
росту ставки аренды для клиента».

В первую очередь сегмент, которому сер-
вис долгосрочной аренды актуален, это со-
стоятельные клиенты — аренда избавляет 
их от необходимости заниматься постанов-
кой автомобиля на учет, его ремонтом и об-
служиванием, отмечают эксперты.

Профили потенциального клиента лизин-
говой компании и заемщика по автокредиту 
все больше отличаются, причем речь идет не 
о возрасте и среднемесячном доходе, а об ожи-
даемом уровне наполнения контракта, добав-
ляет руководитель дирекции стратегического 
маркетинга и цифровых технологий продаж 
«Балтийского лизинга» Андрей Волков. «Если 
клиент хочет получить комплексный сер-
висный продукт, чтобы не беспокоиться об 
обслуживании, шинном сервисе, страховке 
и прочем, он выберет аренду,— полагает экс-
перт.— Это связано и с ростом мобильности 
на рынке труда: люди с готовностью пересе-
ляются в другие города, где арендуют и квар-
тиры, и автомобили».

«Подписка на автомобиль стала актуаль-
ной уже несколько лет назад, в том числе 
в России,— отмечает проектный лидер Frank 
RG Станислав Сухов.— На стабильном рын-
ке подписка выгоднее автокредита и часто 
выгоднее простой покупки за наличные». 
Однако эксперт сомневается, что «подписка 
на автомобиль» может стать на российском 
рынке востребованным и выгодным продук-
том для массового пользователя.

Полина Трифонова

Лизинг выезжает на «комфорте»
Аренда автомобиля становится привлекательнее его покупки в кредит

Кстати, идет доход от бюджета.  
У нас 1 рубль курса для бюджета,  
по нашим оценкам, ну, 130–150 

млрд рублей. Минэк даже оценивал 
в 200 млрд рублей. То есть  

для бюджета 10 рублей курса — 
триллион рублей с лишним

— Антон Силуанов, 
министр финансов РФ, 29 июня

Ц И Т А Т Ас1
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Salym переезжает в Россию
«Газпром нефть» добилась перевода СП с Shell 
в юрисдикцию РФ

Российский суд менее чем за 
месяц удовлетворил запросы 
«Газпром нефти», которая тре-
бовала перевести в российскую 
юрисдикцию ее совместное до-
бычное предприятие с Shell — 
Salym Petroleum. Сейчас СП за-
регистрировано в Нидерлан-
дах, и, по мнению российской 
нефтекомпании, иностранный 
акционер мешал деятельнос-
ти предприятия. По мнению 
юристов, у Shell мало возмож-
ностей препятствовать этому 
 решению.

Арбитражный суд Московской 
области 22 августа удовлетворил 
иск «Газпром нефти», которая тре-
бовала перевести Salym Petroleum 
Development (SPD), ее совместное 
предприятие с Shell, в российскую 
юрисдикцию в виде ООО «Салым Де-
велопмент». Сейчас это паритетное 
СП, владеющее шестью лицензиями 
на месторождения Салымской груп-
пы в ХМАО, зарегистрировано в Ни-
дерландах (добыча в 2021 году — 
5,9 млн тонн нефти). Также «Газпром 
нефть» просила ограничить до 2024 
года акционерные права структу-
ры Shell, владеющей долей в SPD,— 
Shell Salym Development B.V., обо-
сновывая это тем, что британская 
компания мешала деятельности СП. 
Суд удовлетворил это требование.

В Shell сообщили „Ъ“, что в компа-
нии следят за развитием ситуации 
и оценивают имеющиеся правовые 
варианты действий. В «Газпром неф-
ти» не предоставили комментарий.

Как сообщал „Ъ“, суд еще в июле 
удовлетворил часть требований 
«Газпром нефти», наложив обеспе-
чительные меры. В частности, суд 
запретил Shell выходить из капита-
ла SPD. Сама Shell уже не считает, 
что контролирует актив — в июле 
представители компании покину-

ли совет директоров SPD. «После не-
давних событий совместный контр-
оль был утрачен в начале третьего 
квартала 2022 года, и с этой даты 
„Салым“ будет учитываться как фи-
нансовый актив с балансовой стои-
мостью, равной нулю»,— сообщала 
Shell в августе в отчете.

Shell объявила о намерении уйти 
из России в конце февраля, осудив 
военные действия России на Украи-
не. Компания успела продать сеть из 
около 400 АЗС ЛУКОЙЛу, а «Газпром 
нефти» — долю в геологоразведоч-
ном СП «Гыдан энерджи». До 4 сентя-
бря должна решиться судьба ее доли 
в 27,5% в «Сахалине-2», так как пра-
вительство РФ потребовало от ино-
странных акционеров согласиться 
с перерегистрацией компании в рос-
сийской юрисдикции. В противном 
случае доля иностранного акционе-
ра будет продана на аукционе.

«Газпром нефть» использует но-
вый механизм, который предо-

ставил 320-ФЗ от 14 июля: соглас-
но нему, суды получили право 
преобразовывать структуры ино-
странных компаний—разработчи-
ков недр и владельцев газотранс-
портной инфраструктуры в России 
в российские ООО с прежними соб-
ственниками, отмечает руководи-
тель юридической практики CM 
Grace Consulting Екатерина Орло-
ва. Закон предусматривает возмож-
ность ограничить корпоративные 
права иностранных совладельцев, 
если будет доказано, что они пре-
пятствуют нормальному функци-
онированию компании. Позиция 
у «Газпром нефти» достаточно силь-
ная, считает юрист: структура Shell 
Salym Development в терминологии 
российского законодательства дей-
ствительно препятствует нормаль-
ной деятельности SPD, поскольку 
решение «уйти из РФ» не позволяет 
целевое использование имущества. 
По мнению юриста, учитывая, что 
все имущество находится на терри-
тории РФ, исполнить решение суда 
будет несложно. При этом Екатери-
на Орлова допускает, что Shell мо-
жет инициировать судебные споры 
в Нидерландах.

Партнер и руководитель санкци-
онной практики адвокатского бюро 
А-ПРО Екатерина Макеева согласна, 
что Shell может обжаловать реше-
ние суда. «Я думаю, многое будет за-
висеть от „закадровых“ переговоров 
между российскими и зарубежными 
корпорациями и возможности зер-
кального отъема имущества за рубе-
жом,— полагает она.— По сути, во-
енные действия на экономическом 
фронте сейчас переносятся в суды: 
и у нас, и в зарубежных юрисдикци-
ях изыскиваются правовые оправда-
ния для передела собственности».

Дмитрий Козлов, 
Яна Рождественская

Нынче дорог каждый атом
Коэффициент использования 

установленной мощности Курской 
станции — 85%, срок службы — 50 
лет, удельные эксплуатационные за-
траты в месяц — 1,37–1,47 млн руб. 
за 1 МВт (в ценах 2021 года) в зави-
симости от блока. Причем регуля-
тор «выявил моменты, не позволяю-
щие однозначно оценить величину 
эксплуатационных затрат». Так, раз-
мер прочих эксплуатационных рас-
ходов (с учетом расходов централь-
ного аппарата «Росэнергоатома», 
РЭА) указан на уровне 1,89 тыс. руб. 
за 1 МВт, а для первого энергобло-
ка — 2,85 тыс. руб. В «Совете рын-
ка» и в Минэнерго не ответили на 
запрос „Ъ“.

РЭА также направил в Минэнер-
го информацию о регулировочных 
диапазонах ВВЭР-ТОИ (документ от 
17 мая есть у „Ъ“). Согласно докумен-
ту, диапазон одного планового ци-
кла изменения активной мощности 
в сутки ВВЭР-ТОИ — от 100% до 50% 
от номинальной мощности блока 
и обратно (250 циклов в год).

В РЭА сказали „Ъ“, что комменти-
ровать какие-либо конкретные циф-
ры преждевременно, поскольку «ра-
бота по определению параметров, 
которые станут основой для расче-
та цен на мощность новых АЭС, не 
завершена». Вопрос „Ъ“ о росте од-
ноставочной цены по отношению 
к 2016 году в РЭА «вызвал недоуме-
ние»: «За семь лет произошел рост 
цен на оборудование и строитель-
ные материалы (с учетом инфляци-
онной составляющей). Кроме того, 
сегодня при проектировании и со-
оружении учитываются более высо-
кие требования и нормы по безопас-
ности АЭС, что повлекло за собой 
некоторое увеличение стоимости 
энергоблоков».

Сравнение современных техно-
логий генерации по показателю 
LCOE пока не в пользу АЭС, говорит 
Максим Дякин из Vygon Consulting. 
Например, по результатам отбора 
проектов ВИЭ в 2021 году диапазон 
LCOE для солнечных станций соста-
вил 4,3–6,4 руб. за 1 кВт•ч, а для ве-
тряных — 1,7–5,1 руб. LCOE энерго-
блоков на отечественных газовых 

турбинах составил 3,5–3,9 руб. за 
1 кВт•ч, что вдвое ниже аналогично-
го показателя новых АЭС. Но разрыв 
может сократиться, допускает Мак-
сим Дякин: «Отработанность техно-
логий атомной отрасли позволяет 
„Росатому“ рассматривать АЭС как 
устойчивое решение в условиях эко-
номической нестабильности».

«Парадоксально, что главное пре-
имущество новых энергоблоков — 
широкий регулировочный диапа-
зон — сокращается, а их стоимость 
при этом растет,— говорят в „Сооб-
ществе потребителей энергии“.— 
Если инновацию невозможно кон-
вертировать в выгоду потребителей 
энергии на РСВ в виде вытеснения 
с рынка дорогостоящего „горячего“ 
резерва ТЭС, переплачивать за но-
вые АЭС нет смысла. Важно также 
учитывать, что при наращивании 
атомной мощности в энергобалан-
се дефицит регулировочного диапа-
зона новых АЭС добавит к их доро-
говизне траты на расширение сети, 
а также строительство и содержание 
компенсирующих ГАЭС».

Полина Смертина

Мы уверены в нашем 
решении уйти (из России). 
Нашей непосредственной 

задачей является 
безопасность наших людей 

в Украине и поддержка 
наших людей в России

— Бен ван Берден,
глава Shell, о выходе из активов в РФ,  

28 февраля

Ц И Т А Т А

КамАЗу разгрузили планы
Минпромторг обнулил требования к субсидии 
для выпуска грузовиков К5

Минпромторг предоставит КамАЗу субсидию на 
выпуск нового самосвала с кабиной из линейки 
К5 (на базе кабины Daimler), несмотря на то что 
производитель не сможет собрать эти машины. 
Самосвал должен был встать на конвейер в нача-
ле 2022 года, а объем выпуска для получения суб-
сидии в 700 млн руб. должен был составить 300 
машин. Чиновники указывают, что планы сдви-
гаются на 2023 год из-за того, что компания «по-
страдала» от санкций. При этом в КамАЗе, где 
планируют заместить комплектующие для ли-
нейки К5, заявили, что все-таки собрали более 
ста таких самосвалов.

Минпромторг опубликовал проект изменений в пра-
вила выдачи субсидии, которая фактически полагается 
КамАЗу. В документе изменены показатели результатив-
ности субсидии на 2022 год: так, вместо производства не 
менее 300 единиц грузовых автомобилей с самосваль-
ной установкой с увеличенным объемом пространства 
кабины теперь в документе указан ноль единиц. План 
по выпуску 300 машин сдвинулся на 2023 год.

В 2022 году на субсидию заложено 677 млн руб. В по-
яснительной записке к проекту сообщается, что субси-
дия выдана в рамках исполнения указания президента 
Владимира Путина от 12 февраля 2016 года. Также по-
ясняется, что в соответствии с рядом принятых весной 
2022 года постановлений власти «в случае невозможно-
сти достижения в 2022 году показателей, необходимых 
для достижения результатов предоставления субсидий, 
по независящим от российских организаций и инди-
видуальных предпринимателей, пострадавших от вве-
дения ограничительных мер со стороны иностранных 
государств, обстоятельствам в связи с введением огра-
ничительных мер со стороны иностранных государств 
вправе продлить такие сроки до 24 месяцев». Так, «в це-
лях эффективного использования субсидии» необходи-

мо внести изменения «в части включения единиц грузо-
вых автомобилей, которые не могут быть произведены 
в 2022 году, к количеству грузовых автомобилей, кото-
рые должны быть произведены в 2023 году».

В КамАЗе сказали, что в постановлении «каждый год 
уточняются целевые показатели»: «На этот год — самос-
вал К5. Мы этот показатель выполним». Первый самос-
вал нового семейства К5 «КамАЗ-6595» был выпущен еще 
в 2020 году, но серийный выпуск был запланирован на 
начало 2022 года, и, как утверждают в компании, такие 
машины производились и были проданы в объеме бо-
лее 100 штук. Поэтому объемы выпуска уже выше нуля, 
сообщили „Ъ“ в КамАЗе, не уточнив, производятся ли та-
кие автомобили на настоящий момент.

Грузовики поколения К4 и К5 используют кабину не-
мецкого концерна Daimler. Daimler Truck приостано-
вил работу в РФ с 27 февраля на фоне военных действий 
на Украине. У Daimler в РФ — совместное с КамАЗом 
предприятие «Даймлер Камаз Рус» и 15% в российском 
концерне.

На фоне приостановки деятельности у КамАЗа возни-
кли сложности с выпуском грузовиков современных по-
колений, однако, как говорил в июне президент концер-
на Сергей Когогин, компания не перестала производить 
их: «То, что нам не поставили европейцы, пытаемся най-
ти где-то в других странах. Конечно, это рост цен, рост ло-
гистических затрат и все прочее. Все равно мы несколь-
ко тысяч машин К4-К5 в итоге сделаем. Но не 16 тыс., 
а 3–5 тыс. Это болезненно для нас, поскольку дорогие 
машины формировали основной денежный поток».

Дмитрий Бабанский из SBS Consulting отмечает, что 
перспективы выпуска машин поколения К5 зависят 
именно от возможностей поиска компонентов и их ин-
теграции в автомобиль, а также интеллектуальных прав 
на линейку.

Ольга Никитина, Дмитрий Козлов

JetBrains сдает метры
IT-компания начала распродажу недвижимости в России

Прекратившая работу в России 
IT-компания JetBrains избави-
лась от бизнес-центра Universe 
в Санкт-Петербурге. Объект пло-
щадью почти 6,5 тыс. кв. м оце-
ночной стоимостью 1 млрд руб. 
приобрел один из крупнейших 
операторов складской недви-
жимости региона — корпора-
ция «Стерх». Интерес к покупке 
офисов с инвестиционными це-
лями растет, но из-за падения 
спроса со стороны арендаторов 
окупаемость таких вложений 
может затянуться.

JetBrains продала бизнес-центр Uni-
verse площадью 6,4 тыс. кв. м на Васи-
льевском острове в Санкт-Петербурге. 
Как обнаружил „Ъ“ в данных ЕГРЮЛ, 
в конце июля собственником ООО 
«ИК „Университетская“», на балансе 
которого находится объект, стало ООО 
«Полис-Санкт-Петербург» — структу-
ра корпорации «Стерх» Андрея Федо-
рова, входящая в число крупнейших 
складских девелоперов Санкт-Петер-
бурга. В JetBrains и «Стерхе» не ответи-
ли на вопросы „Ъ“.

JetBrains занимается разработ-
кой софта для программистов, 
штаб-квартира находится в Праге. 
Forbes оценивает состояние основа-
телей компании Сергея Дмитриева 
и Валентина Кипяткова в $4,1 млрд 
и $2,9 млрд соответственно. После 
начала военных действий на Укра-
ине JetBrains остановила работу на 

российском рынке, начала перево-
зить сотрудников и выставила мест-
ную недвижимость на продажу.

Партнер Bright Rich | CORFAC In-
ternational Виктор Заглумин оцени-
вает стоимость Universe примерно 
в 1 млрд руб. Вероятно, бизнес-центр 
был продан по цене выше рыноч-
ной, поскольку его предлагают 
арендовать по ставке 2,7 тыс. руб. за 
1 кв. м, а это один из самых высоких 
показателей в Санкт-Петербурге, до-
бавляет управляющий партнер IPG.
Estate Иван Починщиков.

У JetBrains остаются два зда-
ния на Приморском проспекте 
Санкт-Петербурга общей площадью 
30 тыс. кв. м и недостроенный офис 
рядом площадью 35 тыс. кв. м. По 
словам источника „Ъ“, продаже объ-
ектов препятствуют завышенные 
ожидания JetBrains, которая хочет 
выручить за эту недвижимость около 
$200 млн (примерно 11,95 млрд руб. 
по курсу ЦБ). Руководитель проек-
тов отдела инвестиций Knight Frank 
St. Petersburg Сергей Дуванов гово-
рит, что запрашиваемая цена превы-
шает рыночную на 50%. Скорее все-
го, JetBrains придется предоставить 
дисконт, указывает он. Перспективы 
продажи активов также затрудняет 
необходимость инвестировать в до-
стройку, добавляет Виктор Заглумин.

У «Стерха» уже есть офисная недви-
жимость в портфеле. В прошлом году 
корпорация приобрела у финской 

Technopolis бизнес-центр «Технопо-
лис Пулково» площадью 43 тыс. кв. м. 
За последние месяцы многие ин-
весторы переориентировались 
с банковских и финансовых секторов, 
вкладывая свободные средства в не-
движимость, в том числе офисную, 
для диверсификации рисков, указы-
вает господин Дуванов. Согласно дан-
ным Knight Frank, за первую полови-
ну 2022 года объем вложений в этот 
сегмент рынка Санкт-Петербурга вы-
рос на 68%, до 14,3 млрд руб., год к году.

В ближайшее время число сделок 
с офисами в Санкт-Петербурге бу-
дет расти, поскольку уход иностран-
ных компаний позволяет местным 
инвесторам рассчитывать на вы-
куп их объектов со скидкой, уверен 
Иван Починщиков. Кроме того, до-
бавляет он, на рынке появляются 
новые частные инвесторы. Но из-за 
сокращения спроса сроки окупае-
мости таких вложений могут увели-
читься, предупреждает партнер East 
Real Сергей Федоров. В последние 
годы драйвером офисного рынка 
были IT-компании, которые свора-
чивают бизнес в России, напомина-
ет он. За первую половину 2022 года 
в Санкт-Петербурге было арендова-
но около 38 тыс. кв. м площадей, что 
на 10% ниже прошлого года и сопо-
ставимо с периодом начала панде-
мии, подсчитали в Knight Frank.

Константин Куркин, 
Санкт-Петербург
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Туристические власти начали сбор 
заявок и расчет субсидий, кото-
рые должны компенсировать биз-
несу расходы на весенний вывоз 
соотечественников из-за рубежа. 
Реальные выплаты на рынке ожи-
дают в декабре, их общий размер 
может достигнуть 6 млрд руб. При 
этом сами туроператоры задолжа-
ли клиентам еще 19,8 млрд руб. за 
несостоявшиеся из-за санкций по-
ездки. В этом году удастся пога-
сить лишь половину обязательств, 
опасаются на рынке.

Ростуризм в августе начнет оформле-
ние субсидий на возмещение туропера-
торам затрат, понесенных при вывозе 
весной путешественников из-за рубе-
жа. Об этом говорится в ответе ведом-
ства на обращение «Опоры России» (ко-
пия есть у „Ъ“). Для этих выплат в конце 
апреля правительство выделило Росту-
ризму из резервного фонда 6 млрд руб.

Вице-президент «Опоры России» 
Алексей Кожевников поясняет, что ту-
ристов за свой счет вывозили все круп-
ные туроператоры, но выплат никто 
пока не получил. Сейчас начался сбор 
заявок, который продлится до 12 сентя-
бря, уточнил он. В Ростуризме и Anex 
Tour „Ъ“ не ответили. В Fun&Sun отка-
зались от комментариев, в Tez Tour со-
общили, что занимаются сбором и под-
готовкой документов для оформления 
субсидий.

Вывоз туристов потребовался после 
резкого ограничения авиасообщения 
на фоне начала военных действий на 
Украине и последовавших западных 
санкций. В конце марта вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко говорил, что по-
мощь с возвращением в страну получи-
ли 117 тыс. человек.

Собеседник „Ъ“ на туристическом 
рынке считает, что сбор сведений зай-

мет у властей несколько месяцев. «Ис-
ходя из опыта пандемии, можно пред-
положить, что реальные выплаты нач-
нутся в декабре»,— полагает он. Источ-
ник „Ъ“ допускает, что реально будет 
выплачено только 3,5–4 млрд руб., так 
как бизнес вряд ли сможет подтвер-
дить затраты на большую сумму. По его 
словам, в период пандемии турбизне-
су просто возвращали деньги за чартер-
ные рейсы, сейчас в периметр входят 
также билеты на рейсы зарубежных пе-
ревозчиков, средства, потраченные на 
проживание в оте лях, и т. д.

Между тем туроператоры сами еще 
должны туристам. Как сказано в пись-
ме Ростуризма, по состоянию на июль 
долги за купленные до 4 марта туры со-
ставили 19,8 млрд руб. Никаких поста-
новлений, регламентирующих поря-
док выплат, нет, отмечает председатель 
правового комитета Российского сою-
за туриндустрии Георгий Мохов, эти 
вопросы бизнес «продолжает решать 
с клиентами в рамках действующего 
законодательства».

По словам господина Мохова, основ-
ная сложность в том, что часть аэропор-
тов вылета в России по-прежнему за-
крыта, а стоимость туров увеличилась. 
«Туристам предлагают внести допла-
ту и отправиться в поездку, но не всех 
устраивает такой вариант, а свободных 
денег у компаний на фоне сохраняю-
щихся ограничений нет»,— рассказы-
вает он. Эксперта отмечает, что в резуль-
тате «срок реализации обязательств ту-
роператоров часто сдвигается». Собе-
седник „Ъ“ на рынке считает, что биз-
несу в этом году удастся выполнить обя-
зательства примерно на 10 млрд руб.

Георгий Мохов добавляет, что взы-
скать средства через суд пытается все-
го 10% от числа клиентов, которые не 
смогли отправиться в туры. По его сло-
вам, суд может встать на сторону тури-
ста, но, если речь идет о небольшом 
операторе, у которого на счетах нет де-
нег, клиент ничего не получит и только 
понесет юридические расходы. Пред-
ставитель OnlineTur.ru Игорь Блинов 
подтверждает, что «конфликтных си-
туаций в целом нет, хотя исходно тури-
сты реагировали эмоционально». В ито-
ге клиенты, по его словам, согласились 
отправиться в поездки в доплатой или 
сдвинуть даты путешествий.

Согласно оценкам, приведенным 
в письме Ростуризма, еще 4,2 млрд руб. 
на июль туроператоры не выплатили 
по турам, сорванным в пандемию. По 
словам Георгия Мохова, речь идет об 
обязательствах, сохранившихся по за-
крытым до сих пор направлениям. Со-
гласно постановлению правительства, 
бизнес должен расплатиться до 2023 
года, уточняет он, однако многие туро-
ператоры пока не восстановили обо-
роты, а внесенные за туристов деньги 
остались у их партнеров за рубежом.

Александра Мерцалова

Вывозу туристов  
подвезли субсидии
Туроператоры получат компенсации  
весенних расходов Весенний всплеск посещаемости ресторанов 

Москвы под конец лета сменился спадом, ко-
торый оказался самым серьезным за пять 
лет. К августу трафик столичных заведений 
стал ниже прошлогоднего на 11%. Причина 
в том, что еда дорожает, а граждане, наобо-
рот, все активнее экономят. Кроме того, часть 
посетителей рестораны потеряли из-за бегст-
ва иностранного бизнеса из РФ, а части не до-
считались из-за отсутствия туристов. В этом 
году рестораторы не ожидают восстановле-
ния потока гостей.

Посещаемость ресторанов Москвы этим летом 
оказалась хуже прошлогодней. По данным Focus 
Technologies, в августе трафик заведений был на 11% 
ниже, чем годом ранее. В июне и июле показатель 
рос на 43% и 37% соответственно, но в 2021 году в эти 
месяцы работали только летние веранды и действо-
вал запрет на посещение ресторанов без QR-кодов 
из-за пандемии COVID-19.

В мае Focus Technologies отмечала всплеск посе-
щаемости ресторанов, но затем тенденция смени-
лась противоположной. Управляющий одного из 
крупнейших гастрономических рынков Москвы за-
явил „Ъ“, что «такого провального августа по количе-
ству гостей не было более пяти лет».

Помимо сезонного фактора на посещаемость заве-
дений повлияла и сберегательная модель поведения, 
когда люди по возможности отказываются от товаров 
и услуг, не относящихся к категории «первой необхо-
димости», говорит руководитель направления иссле-
дований и консалтинга Focus Technologies Михаил 
Васильев. К тому же цены в ресторанах выросли на 
фоне общей инфляции, напоминает совладелец сети 
гастробаров «Раковая» Евгений Ничипурук. По дан-
ным Focus Technologies, в августе средний чек в кафе 
и ресторанах Москвы увеличился на 9% год к году.

Наиболее серьезно пострадали заведения, рас-
положенные в торговых центрах Москвы. Так, в ре-
сторанах «Мясо & Рыба» в «Vegas Кунцево» и «Мега 
Теплый Стан» просадка по посещаемости стала се-
рьезной, говорит основатель сети Сергей Миронов. 
По его словам, сказалось закрытие ряда магазинов 
международных брендов, а управляющие торговы-
ми центрами «ничего пока не сделали для восстанов-
ления трафика».

В сети Gagawa посещаемость в первые два месяца 
лета снизилась на 4–7%, отмечает гендиректор сети 
Ленар Кутлин. По его словам, показатель мог упасть 

и сильнее, но из-за временного закрытия иностран-
ных операторов общепита некоторым локальным 
заведениям удалось увеличить поток гостей. В ав-
густе 2022 года Mall Index (отражает изменение ко-
личества посетителей на 1 тыс. торговых площа-
дей) в столичных торговых центрах оказался на 11% 
ниже, чем годом ранее.

Заведения, расположенные в объектах стрит-ри-
тейла, также оказались зависимы от иностранно-
го бизнеса. Так, в летние месяцы трафик сети «Рако-
вая» оказался на 15–20% ниже ожидаемого, в частно-
сти, из-за отъезда части международных компаний 

из бизнес-центров столицы, говорит Евгений Ничи-
пурук. Кроме того, добавляет он, часть посетителей 
переехали в другие страны. На этом фоне в рестора-
нах и кафе в деловых зонах Москвы в марте—июне 
количество заказов сокращалось на 11% год к году.

Управляющий сетью «Моремания» Артем Ломи-
зе говорит, что на фоне снятия ограничений в связи 
с COVID-19 участники ресторанного рынка Москвы 
ожидали этим летом получить дополнительный 
приток гостей за счет туристов. Но этого не произош-
ло, более того — в этом году больше москвичей уе-
хали в отпуск, что также повлияло на посещаемость 
ресторанов, добавляет он. По данным погранслуж-
бы ФСБ России, в первой половине 2022 года росси-
яне совершили 8,5 млн поездок за рубеж, что на 20% 
больше, чем годом ранее. Число поездок в Турцию — 
на самое востребованное отпускное направление — 
в январе—июле выросло на 41,36%, до 2,2 млн год 
к году, сообщала Ассоциация туроператоров России.

Ленар Кутлин считает, что увеличения трафика ре-
сторанов вряд ли стоит ждать в этом году, так как он 
связан с восстановлением покупательского спроса, 
«о чем сейчас говорить преждевременно». А генди-
ректор RestCon Елена Перепелица ожидает, что по-
ложение рестораторов будет продолжать ухудшаться.

Дарья Андрианова,  
Александра Мерцалова

Меню не надо
Посещаемость московских ресторанов  
оказалась худшей за пять лет

Холдинг VK на базе United Me-
dia Agency (UMA) планирует за-
ниматься дистрибуцией кон-
тента на музыкальные стри-
минговые платформы, в том 
числе конкурентов «VK Музы-
ки» — «Яндекс.Музыки», «Зву-
ка» и других. Компания обеща-
ет размещать треки россий-
ских артистов и на зарубежных 
платформах. Для правооблада-
телей все еще важно присутст-
вовать в YouTube Music, Spoti-
fy, Apple Music и Amazone, гово-
рят участники рынка. Но для 
доставки контента на эти плат-
формы нужно вести расчеты 
в валюте и иметь партнера-не-
резидента, объясняют экспер-
ты, что скажется на размере 
выплат правообладателям.

VK займется цифровой дистри-
буцией музыки на стриминговые 

платформы, рассказал „Ъ“ дирек-
тор музыкальной экосистемы и де-
партамента видеоконтента Нико-
лай Дуксин. Цифровой дистрибу-
тор будет создан на базе UMA (вхо-
дит в VK). Сейчас UMA работает как 
моноагрегатор, то есть доставляет 
контент на платформу «VK Музыки», 
но VK хочет, чтобы агрегатор рабо-
тал со всеми стриминговыми витри-
нами. Господин Дуксин уточнил, 
что у компании будет возможность 
размещать треки и на зарубежных 
платформах.

• UMA управляется ООО ОМА,  
зарегистрировано в 2014 году. 
Из «СПАРК-Интерфакс» следует, 
что по итогам 2021 года его выруч-
ка составила 6,3 млрд руб. при чи-
стой прибыли 1 млрд руб.
VK, по словам Николая Дукси-

на, уже работает над созданием соб-
ственного музыкального лейбла. 

Объем инвестиций в развитие сер-
висов он не уточнил, отметив толь-
ко, что компания расширяет коман-
ду, в том числе музыкальную редак-
цию. «У нас есть конкурентное пре-
имущество, потому что мы огром-
ная IT-компания, что делает инфра-
структуру более устойчивой к на-
грузкам»,— подчеркнул господин 
Дуксин. По его словам, сейчас ос-
новные рыночные инструменты 
в цифровой дистрибуции — каче-
ство сервиса и ставка, которую аг-
регатор оставляет за собой и может 
предложить правообладателю: «Мы 
будем предлагать потенциальным 
клиентам что-то более интерес-
ное, в том числе за счет оптимиза-
ции расходов на инфраструктуру». 
Весной на фоне увеличения нагруз-
ки на инфраструктуру VK просила 
Минцифры помочь в поиске вендо-
ра, готового продать компании «де-

сятки тысяч серверов» (см. „Ъ“ от 25 
апреля).

Стриминги, доставляющие му-
зыку слушателю, остаются самым 
быстрорастущим сегментом музы-
кального рынка. По мнению ана-
литиков «Технологий доверия» (ра-
нее PwC в России) и «К22», концерт-
ная индустрия страны по объему до-
ходов в 2022 году упадет до уровня 
2017 года из-за потери зарубежных 
и части отечественных исполните-
лей, но музыкальный стриминг вы-
растет на 20–25% год к году (см. „Ъ“ 
от 2 августа). В AnalyticResearch-
Group российский рынок стримин-
га в 2021 году оценили в $246 млн.

Сейчас крупнейший участник 
рынка цифровой дистрибуции му-
зыки в РФ — Zvonko Group (созда-
на в 2021 году, объединяет «Первое 
музыкальное», Национальное му-
зыкальное издательство, студию 

«Союз», Soyuz Music), продолжают 
работу французская Believe Digital 
(Black Star, EXO Music, Макс Корж) 
и американская ONErpm (A’Studio, 
Игорь Бутман, «Электрофорез», Te-
quilajazzz), а также ряд небольших 
компаний. Глава ONErpm Eastern 
Europe Надежда Бойчевски отмеча-
ет, что сегмент остается высококон-
курентным: «Цифровые дистрибу-
торы соперничают объемами ката-
логов, их качеством и услугами для 
партнеров, охватом территорий». 
По ее оценке, VK обладает «доста-
точной экспертизой и понимани-
ем», чтобы работать в сегменте.

Но источник „Ъ“ на рынке сомне-
вается, что VK cможет составить серь-
езную конкуренцию текущим участ-
никам рынка: «Во-первых, не совсем 
понятно, как компания планиру-
ет доставлять артистов, например, 
на „Яндекс.Музыку“, у которой пря-

мые контракты со всеми крупными 
правообладателями, во-вторых, в те-
кущих условиях для артистов важ-
но присутствие на YouTube Music, 
Spotify, Apple Music и Amazone, ко-
торые работают в ряде стран, где вы-
сок спрос на русскую музыку, напри-
мер, в Израиле». Эти платформы, по-
ясняет собеседник „Ъ“, предъявляют 
«определенные требования к пря-
мым партнерам», например, расчет 
в долларах и наличие юрлица в США. 
Как уточняет другой источник „Ъ“ на 
рынке, для вывода контента на зару-
бежные платформы сейчас нужен 
партнер-нерезидент. Но тогда часть 
комиссии заберет посредник, то есть 
VK будет сложнее предложить выгод-
ные условия правообладателям. По 
словам одного из собеседников „Ъ“, 
сейчас комиссия дистрибуторов со-
ставляет около 10%.

Юлия Тишина

VK устримился на платформы
Холдинг выходит в сегмент цифровой дистрибуции музыки

Задача была полностью  
этот долг закрыть

— Зарина Догузова,
глава Ростуризма,  

об обязательствах туроператоров  
в эфире радио «Комсомольская правда»,  

28 июля, «Прайм»

Ц И Т А Т А

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « В С Е -Т А К И  Я З Ы К О В А Я  С Р Е Д А  О П Р Е Д Е Л Я Е Т  А У Д И Т О Р И Ю »

Как российские стриминговые сервисы привлекают ауди-
торию зарубежных платформ, ушедших с рынка на фоне 
военных действий на Украине, а также справляются 
с проблемами отключения платежей в Apple Pay и Google 
Pay, „Ъ“ рассказал директор музыкальной экосистемы 
и департамента видеоконтента VK  Николай Дуксин.

— Весной крупнейшие мировые лейблы Universal Music 
Group, Sony Music и Warner Music Group приостановили 
работу в России. Ситуация не изменилась?
— На текущий момент они не предоставляют для российских стри-
минговых сервисов часть новых релизов. Это общеизвестный факт. 
Основная часть библиотеки доступна.
— Сами артисты отзывают каталоги?
— Есть артисты, которые публично заявляли, что не хотят быть пред-
ставленными на той или иной территории. Так бывало и раньше. Я бы 
не сказал, что это носит массовый характер. Говорить, что иностран-
ные каталоги недоступны, некорректно. Большинство из них пред-
ставлено в сервисе.
— На Российской креативной неделе звучала  цифра, 
что более 80% музыки, которую потребляют в РФ, 
 оте чественная. Вы согласны с такой оценкой?
— Это уникальная черта нашего рынка. Справедливости ради, та-
ких рынков не очень много. У нас высока доля локального контента 
в потреблении музыки, можно называть разные цифры и о них мож-
но спорить, все зависит от витрины, о которой мы говорим. На са-
мом деле у нас сильный музыкальный уровень, наши артисты попада-
ют в мировые чарты, в том числе и годовые, они действительно очень 
хорошо слушаются за пределами России. Частота релизов очень вы-
сокая, их качество тоже высокое, поэтому доля локального каталога 
является определяющей, это правда.
— Российские артисты сейчас могут размещать свои 
 треки на зарубежных стриминговых платформах?

— Да, такая возможность сохраняется, в том числе через цифровых 
дистрибуторов.
— Есть ли перспективы у наших артистов на рынках стри-
минга Азии, Индии, Африки? Вы можете вспомнить при-
меры, которые позволяли обмениваться аудиторией?
— Рынки Азии, Африки, Индии, Саудовской Аравии и Пакистана 
работают по тем же территориальным стандартам, что и россий-
ский. У них также доля локального каталога определяющая. Гово-

рить, что для артистов эти страны могут оказаться неким потен-
циальным рынком, наверное, не совсем корректно, потому что 
все-таки языковая среда определяет аудиторию. Но есть примеры 
российских электронных музыкантов, которые как раз в силу того, 
что нет языковой составляющей, становятся популярны за преде-
лами страны. В частности, в Азии, где очень сильно развита танце-
вальная музыка.
— Если сейчас в «VK Музыку» доставляют контент артиста, 
который выглядит спорным с точки зрения своей полити-
ческой позиции, будете ли вы делать релизы доступны-
ми? Есть ли у вас ограничения, например, для артистов, 
признанных иноагентами?
— Мы находимся в рамках правового поля. Удалить произведение 
или не публиковать его может сам правообладатель. Либо в отноше-
нии произведения должно быть вынесено соответствующее право-
вое или регуляторное решение. (В июле, например, американский 
дистрибутор ONErpm стал изымать с российских стриминговых пло-
щадок, среди которых «Яндекс.Музыка», «Звук» и «VK Музыка», рели-
зы музыкантов, чьи аккаунты не зарегистрированы в РФ, Белоруссии 
и Казахстане.— „Ъ“).
— Как вы оцениваете конкуренцию на рынке? Появляют-
ся новые сервисы, например, ГПМ запустил «Аудио клуб». 
Для них есть место?
— Время покажет, есть ли место. Но появление новых игроков — 
это новые идеи, новые люди, новые приемы, которые уж точно 
не  повредят рынку. Дальше пользователь будет определять, что ему 
выгоднее и удобнее.
— Как сказался на вашей базе подписчиков уход из Рос-
сии Deezer и Spotify?
— Сразу был прирост. И до сих пор люди продолжают переходить. 
Пользоваться зарубежными сервисами стало значительно сложнее. 
Deezer и так практически не имел доли в России, это все-таки сер-
вис, который ориентирован больше на Англию, Германию, Францию. 

Spotify, конечно, был заметным игроком. Часть его аудитории ушла, 
и мы, конечно, стараемся работать с ней.
— Отключение возможности оплаты в Apple Pay и Google 
Pay весной сказалось на числе подписчиков?
— У нас доступно в том числе потребление музыки без подпи-
ски. Безусловно, история с отключением платежей существенна. 
Но, например, в системе Apple сохраняется возможность опла-
ты cо счета мобильного оператора. Часть пользователей для этого 
даже заводили дополнительные сим-карты. Есть сложности с опла-
той через Google, в этой связи был определенный отток у всех иг-
роков рынка. Я бы не хотел называть конкретные цифры. Мы пред-
лагаем альтернативные варианты продления или подключения 
подписки, когда можно просто привязать карту в нашем платеж-
ном сервисе.
— Как вы оцениваете перспективы роста рынка музыкаль-
ного стриминга вРоссии и СНГ?
— В соответствии с открытыми данными аналитиков по итогам 
2021 года российский рынок стриминга оценивался примерно 
в 21 млрд руб. Оценить число подписчиков сложнее, это закры-
тые данные каждого сервиса. Могу сказать, что у нас ежедневно 
слушают музыку десятки миллионов человек. У «ВКонтакте» более 
100 млн пользователей в месяц, и большинство из них постоянно 
слушают музыку.

В целом есть два направления развития. Во-первых, за счет ниж-
него порога аудитории, вовлечения как можно более молодых слуша-
телей. Во-вторых, это вовлечение аудитории 35+, слушателей, кото-
рым интересна не только музыка, но и другой аудиоконтент. Сейчас 
с уверенностью можно сказать, что многие привыкли потреблять му-
зыку легально. Пользователям не хочется возвращаться в серую зону. 
Аудитория будет расти именно за счет расширения возрастных ра-
мок, и динамика во многом зависит от того, как мы будем учитывать 
вкусы людей, их потребности.

Интервью взяла Юлия Тишина

174,3 миллиарда рублей
составил оборот российского  
ресторанного рынка в июне,  
по данным Росстата
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Главным событием концертной 
программы Зальцбургского фе-
стиваля в этом году стал цикл 
«Время с Бартоком». О том, поче-
му венгерский композитор при-
влекает внимание музыкальных 
интендантов и знаменитых ис-
полнителей от Андраша Шиффа 
до Патриции Копачинской, рас-
сказывает Алексей Мокроусов.

узыка венгерского клас-
сика Белы Бартока (1881–1945) иде-
ально легла в программу фестиваля. 
С одной стороны, это продолжение 
традиционного цикла «Время с…», 
прежние циклы были, в частности, 
посвящены Шостаковичу, Берио 
и Уствольской. С другой — судьба 
Бартока — прямое отражение гри-
мас и катастроф ХХ века, он тоже че-
ловек изгнания и отчаяния. Лейтмо-
тив фестиваля-2022, который можно 
свести к формуле «бегство, эмигра-
ция, одиночество», касается его на-
прямую. В молодости он успел пере-
жить очарование национализмом, 
даже в университет ходил в народ-
ных костюмах, но в итоге взгляды 
эволюционировали в сторону «брат-

ства народов, братства, несмотря 
на все войны и распри». В 1939 году 
Барток, национальное достояние 
венгерской музыки, выдающийся 
преподаватель консерватории, нео-
жиданно для многих уехал в Швей-
царию, а затем в Америку. Казалось 
бы, что могло угрожать ему при ре-
жиме адмирала-диктатора Хорти? 
Но он просто не смог жить в охвачен-
ной войной Европе.

Составить программу из его про-
изведений не так-то и просто: мед-
ленно эволюционировавший в му-
зыкальном отношении Барток 
трижды начинал отсчет своих опусов 
с единицы, считая, что все написан-
ное до этого — раннее, ученическое, 
неинтересное. Но путь от позднего 
романтизма к модерну не был дви-
жением в одну сторону. Барток — 
элита европейского авангарда, его 

имя называли в одном ряду с имена-
ми Шёнберга и Стравинского, затем 
он отошел от радикального переос-
мысления традиции и даже прочи-
тал в 1940-е годы в Гарварде лекцию 
на тему революционеров в музы-
ке: вот те двое революционеры, 
а он с Золтаном Кодаем — традицио-
налисты. Одна из статей о нем самом 
называлась «Искусство компромис-
са», название передает особенности 

музыкального мышления компози-
тора. И тем не менее мало кто из кол-
лег пользуется таким же общим ува-
жением и интересом, как Барток; 
он на многих повлиял, многие ис-
пытывали профессиональный инте-
рес к его наследию, от Лучано Берио 
и Дьёрдя Куртага до Анри Дютийё 
и Витольда Лютославского. Сейчас 
в Зальцбурге пианист Пьер-Лоран 
Эмар посвятил взаимоотношениям 

Дьёрдя Лигети и Бартока целое отде-
ление своего концерта, Ефим Брон-
фман объединил Бартока с Бетхове-
ном и Шопеном — так очевиднее 
разрыв с романтической традицией, 
а Патриция Копачинская и Фазыл 
Сай включили в программу Бартока 
произведения современников: «Рап-
содию» Равеля и Сонату для скрипки 
и фортепиано Яначека.

В бартоковскую афишу из вось-
ми вечеров, не считая оперы «Замок 
герцога Синяя Борода» в версии Ро-
мео Кастеллуччи и Теодора Курент-
зиса, просился бы и вечер венгерско-
го фольклора, но вот чего-чего, а на-
родных песен на Зальцбургском фе-
стивале еще не пели. Для Бартока 
фольклор — основа всего, с ним свя-
заны темы важнейших его произве-
дений. Интерес к народному творче-
ству в начале века испытывали мно-
гие, от Лядова до Стравинского, но, 
пожалуй, единственным профессио-
нальным музыковедом среди компо-
зиторов, да еще специализирующим-
ся на фольклоре, был Барток. Он соби-
рал «крестьянскую музыку» в Румы-
нии, Венгрии и Северной Африке. Ин-
терес к фольклору чувствуется и в ве-
щах, написанных для джазменов: вен-
герские танцевальные мелодии ле-
гли в основу «Контрастов» для скрип-
ки, фортепиано и кларнета, их испол-
нили Изабелла Фауст, Андраш Шифф 
и солист-кларнетист Венского филар-
монического оркестра Даниэль От-
тензамер — он выступает в камерных 
концертах с самыми разными испол-
нителями, от Миши Майского и Хаг-
ен-квартета до Даниэля Баренбойма 
и Томаса Хэмпсона. «Контрасты» зака-
зал Бартоку великий кларнетист Бен-
ни Гудмен; если быть исторически точ-
ным, заказ от имени Гудмена и от себя 
лично делал скрипач-виртуоз Йожеф 
Сигети. Заказы для кларнета были 
в моде — Стравинский написал кон-
церт для Вуди Германа, для Гудмена 
писали Пауль Хиндемит и Аарон Коп-
ленд. «Контрасты» — тот случай в исто-
рии 1930-х, когда длительность и со-
держание произведения определя-
лись возможностями грамзаписи. Си-
гети сразу нацелился на выпуск пла-
стинки — на две стороны диска диа-
метром 12 дюймов тогда помещалось 
17 минут записи. Заказчики хотели, 
чтобы в опусе было две части и каж-
дый из них блеснул бы в «своей». Бар-
ток дописал «в подарок» медленную 
часть. Премьера прошла в 1940 году 
в Карнеги-холле; в последующей запи-
си участвовал сам автор. При этом Си-
гети выступал еще с Рихардом Штра-
усом в Зальцбурге в 1920-м — вряд 
ли какой фестиваль способен на по-

добное переплетение дат и судеб. Иг-
ра с историей происходит невзначай, 
она не цель нынешнего зальцбургско-
го интенданта Маркуса Хинтерхойзе-
ра, но сама плотность фактов такова, 
что те выскакивают в любой момент: 
если не юбилей, то перекличка.

Смысл цикла «Время с…» не толь-
ко в мастерском исполнении вещей 
относительно известных, хотя кто 
и где играл за два вечер шесть барто-
ковских квартетов, как это сделал сей-
час в Зальцбурге «Иерусалим-квар-
тет»? Причем играли не подряд, 
первый вечер посвятили нечетным 
квартетам, второй — четным, так 
показалось интереснее наблюдать 
за эволюцией Бартока, испытывав-
шего неудобство оттого, что пишет 
порой так сложно. Смысл и в звуча-
нии вещей, мало кем слышанных 
в последние годы. Среди событий — 
исполнение «Сонаты для двух форте-

пиано и ударных», увидевшей свет 
благодаря заказу легендарного музы-
канта и мецената Пауля Захера.

Пианисты Андраш Шифф и Де-
неш Варйон повторили рассадку кон-
церта 1938 года в Базеле — тогда Бар-
ток и его жена тоже сидели спиной 
к зрителям, лицом к ударным. Зна-
менитый Мартин Грубингер и Эрвин 
Фальк из венского филармоническо-
го оркестра расположились посреди 
настоящего арсенала — литавры, 
ксилофон, барабаны разных типов, 
включая тамтам. Пианистам удалось 
отчасти и фортепиано превратить 
в ударные — это не упрек, а компли-
мент Шиффу и Варйону, как тонко 
можно чувствовать инструмент. Как 
ни жаль, в этом составе Сонату вряд 
ли еще услышать — Мартин Грубин-
гер решил после своего сорокале-
тия, которое отметит в мае будущего 
года, отказаться от сцены, сосредото-
читься на преподавании и начать из-
учать историю. Если у кого и можно 
научиться такой свободе в обраще-
нии с собственной биографией, так 
это, конечно, у Бартока.

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

Ударное исполнение
«Время с Бартоком» в Зальцбурге

На телеканале НВО, а в России — 
на стриминговой платформе 
«Амедиатека» стартовал сериал 
«Дом Дракона» — долгожданный 
приквел культовой «Игры престо-
лов». В его хорошо знакомый и об-
житой мир не без удовольствия 
погрузилась Юлия Шагельман.

гра престолов» 
завершила свое восьмилетнее царст-
вование на телеэкранах всего мира 
в мае 2019 года, став самым популяр-
ным сериалом на планете: финаль-
ный эпизод посмотрели 19,3 млн 
человек, и это только официальные 
данные. Однако к тому моменту шоу, 
пользовавшееся как уважением кри-
тиков, так и доходящей до фанатиз-
ма любовью зрителей, превратилось 
в предмет большого разочарования. 
Два последних сезона, снятые уже 
без опоры на все еще недописанную 
книгу Джорджа Р. Р. Мартина «Песнь 
льда и пламени» и с явной устало-
стью от материала, не понравились, 
кажется, никому. А финал и вовсе 
возмутил фанатов настолько, что 
они даже создали петицию с требо-
ванием срочно все переделать. Поэ-
тому продолжения, оно же — пред-
исловие, о съемках которого речь 
зашла еще в 2018 году, все ждали 
со смешанными чувствами. Книга 
Мартина «Пламя и кровь», на кото-
рой основан новый сериал, тоже еще 
не завершена, и хотя первого ее тома 
хватит надолго, рано или поздно со-
здатели «Дома Дракона» рискуют 
прийти в ту же точку, что и их пред-
шественники.

Шоураннерами «Дома Дракона» 
стали создатель сериала «Колония» 
Райан Кондал и Мигель Сапочник, 
режиссер самых запоминающихся 
и масштабных батальных эпизодов 
«Игры престолов», таких как «Битва 
бастардов» в шестом сезоне и «Дол-

гая ночь» в восьмом. Они явно хоро-
шо владеют фактурой и при этом ру-
ководствуются мудрым принципом 
«работает — не трогай», не стараясь 
с ходу перещеголять оригинальный 
сериал или сделать что-то принци-
пиально отличное от него. 

Вся первая серия посвящена до-
вольно подробной экспозиции 
и представлению действующих лиц 
новой саги. Краткий пролог быстро 

вводит в курс дела: на сто первом го-
ду правления Дома Таргариенов ко-
роль Джейхейрис I (Майкл Картер), 
оставшийся без сыновей, выбрал се-
бе наследника. Им в обход старшей 
дочери короля Рейнис (Ив Бест) — 
ведь женщина не может занять Же-
лезный трон — стал ее кузен Визе-
рис (Падди Консидайн). Таким обра-
зом было заложено первое зерно бу-
дущих кровавых раздоров и борьбы 

за престол, которые и станут основ-
ным содержанием сериала.

Затем действие переносится впе-
ред, в девятый год правления Визе-
риса,— титр на экране поясняет, что 
это за 172 года до крушения династии 
Таргариенов и появления на свет Дей-
нерис, связывая новый сериал с пре-
дыдущим. На сцену выходят дочь Ви-
зериса Рейнира (Милли Олкок), его 
десница Отто Хайтауэр (Рис Иванс) 

с дочерью Алисентой (Эмили Кэри), 
а также члены королевского совета: 
великий мейстер Меллос (Дэвид Хоро-
вич), мастер над монетой лорд Бисбе-
ри (Билл Патерсон), мастер над шепту-
нами лорд Стронг (Гэвин Спокс) и мо-
реплаватель Корлис Веларион (Стив 
Туссэн), муж несостоявшейся короле-
вы Рейнис. На роль главного негодяя 
и харизматика, с которым, как обыч-
но у Мартина, все наверняка окажет-

ся не так однозначно, пока назначен 
брат Визериса Дэймон (Мэтт Смит), 
сразу демонстрирующий неуживчи-
вый характер, жажду власти и впол-
не стандартную по меркам «Игры пре-
столов», но не одобряемую остальны-
ми персонажами жестокость.

Если герои в сериале все новые 
(здесь авторы тоже продолжают тра-
диции «Игры престолов», пригласив 
актеров с не самыми примелькавши-
мися, а то и совсем неизвестными 
лицами), то в мире Вестероса за по-
чти двести лет экранного времени 
и три года, прошедшие в реальности, 
практически ничего не изменилось. 
Здесь есть и величественные виды, 
и богатые дворцы, и костюмы, со-
здавая которые художники не поску-
пились на детали. Но главное — дра-
коны! Их в сериале анонсировано 
семнадцать. В первом эпизоде появ-
ляются два, причем у каждого свои 
особенности внешности и характера, 
а вид у них даже не откровенно ком-
пьютерный, чего, правда, не скажешь 
об исторгаемом ими пламени.

Ритм повествования в «Доме Дра-
кона» пока размеренный, но секса 
и насилия не придется долго ждать: 
уже на восемнадцатой минуте город-
ская стража Королевской Гавани под 
руководством Дэймона устроит в го-
роде массовую резню, вскоре дой-
дет черед и до оргий с участием все 
того же нехорошего принца. А на ры-
царском турнире, смонтированном 
параллельно со сценой тяжелых ро-
дов, камера, уж будьте покойны, 
не отвернется ни от разбитых чере-
пов, ни от потоков крови из чрева не-
счастной роженицы. Правда, в 2022 
году все это выглядит уже не так впе-
чатляюще, как в 2011-м, а по срав-
нению с реальной жизнью и вовсе 
дарит ощущения почти успокаиваю-
щие. Что преподнесет «Дом Дракона» 
дальше, пока знают только его созда-
тели, но, если судить по первому эпи-
зоду, они вполне способны подарить 
зрителям качественное развлечение 
с привкусом легкой ностальгии.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Драконьи услуги
Вышла первая серия приквела «Игры престолов»

В «Сонате для двух  
фортепиано и ударных» 
даже фортепиано  
исполнило роль ударных 
ФОТО MARCO BORRELLI / SF

Смысл цикла «Время с…»  
не только в мастерском исполнении 
вещей относительно известных, 
но и в звучании вещей, мало кем  
слышанных в последние годы

М

Если герои в сериале новые, то в мире Вестероса за почти двести лет экранного времени почти ничего не изменилось  ФОТО HBO

«И

 

31 АВГУСТА

Ъ в рамках TatoilExpo-2022

ЦИФРОВЫЕ РЕШЕНИЯ 
ДЛЯ НЕФТЕГАЗОВОГО 
И ЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО 
СЕКТОРА: ЗАМЕСТИТЬ 
НЕЛЬЗЯ ОСТАВИТЬ

30 АВГУСТА

ТРУДОВОЕ ПРАВО —  
2022

реклама 16+

26 АВГУСТА

ПРАВОВЫЕ АСПЕКТЫ 
САНКЦИОННОЙ  
РЕАЛЬ  НОСТИ:  
ЧТО ДЕЛАТЬ БИЗНЕСУ, 
ЕГО СОБСТВЕН  НИКАМ 
И МЕНЕДЖЕРАМ?

31 АВГУСТА

АУДИТ И КОНСАЛТИНГ: 
ТРЕНДЫ, ПРОГНОЗЫ, 
ИТОГИ ПОЛУГОДИЯ

06 СЕНТЯБРЯ

ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ 
КОНТРОЛЬ В НОВЫХ 
РЕАЛИЯХ — ОТВЕТСТВЕН
НОСТЬ ГОСУДАРСТВА 
И БИЗНЕСА

конференции 
Коммерсантъ events.kommersant.ru

 13 СЕНТЯБРЯ

ДЕНЬ РИТЕЙЛА:  
ECOM*, ЛОГИСТИКА, 
СКЛАДЫ

*электронная коммерция
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В самом популярном футболь-
ном клубе России — московском 
«Спартаке» — в понедельник прои-
зошел интересный поворот. У клу-
ба сменился формальный собст-
венник: компания ЛУКОЙЛ сооб-
щила о приобретении 100% ак-
ций ФК «Спартак-Москва», а так-
же стадиона «Открытие-банк Аре-
на». Отметим, что клуб и без того 
контролировался или ЛУКОЙЛом, 
или аффилированными с ним 
структурами или лицами. Достой-
ный внимания момент заключает-
ся в том, что Леонид Федун, руко-
водивший красно-белыми с 2004 
года и считавшийся их собствен-
ником, покидает все посты в ФК 
«Спартак» и «не будет принимать 
участие в управлении клубом». 
Как бы то ни было, это конец це-
лой эпохи в истории клуба. 

понедельник компания 
ЛУКОЙЛ сообщила о том, что прио-
брела 100% акций АО «Футбольный 
клуб „Спартак-Москва“», а также ста-
диона «Открытие-банк Арена» (до-
машняя арена красно-белых). В со-
общении отмечается также, что свой 
пост покидает президент «Спартака» 
и акционер ЛУКОЙЛа Леонид Федун. 
«В связи с выходом из состава акци-
онеров клуба Леонид Федун слага-
ет полномочия президента, члена 
и председателя совета директоров 
АО „ФК «Спартак-Москва»“ и не будет 
принимать участие в управлении 
клубом»,— отметили в компании.

В ЛУКОЙЛе также заверили 
в стремлении продолжить актив-
ное развитие клубной инфраструк-
туры. «В частности, будут созданы ус-
ловия для перевода Академии им. 
Федора Черенкова в Тушино. Так-
же компания выступит инвесто-
ром строительства универсального 
спортивного зала и гостиницы для 
спортсменов и болельщиков в Туши-
но»,— отмечается в заявлении ЛУ-
КОЙЛа. При этом ЛУКОЙЛ, следует 
из заявления компании, останется 
ключевым спонсором красно-белых. 
«Компания рассчитывает, что ее ини-
циативы вместе с неизменной спон-
сорской поддержкой со стороны 
ЛУКОЙЛа позволят еще больше укре-
пить позиции „Спартака“ и привес-
ти его к новым победам»,— говорит-
ся в заявлении компании.

Решение господина Федуна от-
казаться от руководящей позиции 
в «Спартаке» в общем укладывается 
в тренд, заложенный основным ак-
ционером ЛУКОЙЛа Вагитом Алекпе-
ровым. Он еще в апреле, после того 
как в отношении него были введены 
санкции Великобритании, оставил 

пост президента нефтяной компа-
нии. А в конце июня ЛУКОЙЛ поки-
нул и Леонид Федун, занимавший 
в компании пост вице-президента. 
По официальной версии — «в связи 
c достижением пенсионного возра-
ста и семейными обстоятельствами». 
Впрочем, тогда же в пресс-службе го-
сподина Федуна отмечали, что его от-
ставка с клубом не связана. «К фут-

болу это не имеет отношения. Буду 
и дальше заниматься „Спартаком“ — 
делать все, чтобы наш клуб, несмотря 
ни на что, жил и развивался»,— зая-
вил Леонид Федун.

Отметим, что контрольный пакет 
акций «Спартака» Леонид Федун при-
обрел в 2004 году (у Андрея Червичен-
ко примерно за $70 млн). Хотя счи-
тался он с тех пор владельцем клуба 
весьма условно, в силу непрозрачно-
сти структуры собственности коман-
ды. Предполагалось, что основным 
собственником команды является 
господин Алекперов — по данным 
Forbes, он обладал более чем 30% ак-
ций «Спартака». В 2015 году господин 
Алекперов в Перми во время встречи 

со студентами Пермского научно-ис-
следовательского политехнического 
университета рассказал, что ЛУКОЙЛ 
(компания много лет является спон-
сором клуба) дает «Спартаку» «всего 
$6 млн в год». Это, по его мнению, яв-
лялось «несущественной нагрузкой 
для нефтяной компании». Господин 
Алекперов отметил также, что основ-
ные затраты на содержание команды 
несут частные лица. «Все остальные 
затраты, которые составляют более 
$60 млн в год, несут частные лица: 
я и Федун»,— сказал Вагит Алекперов.

Если отталкиваться от оценки 
Вагита Алекперова, получается, что 
он и господин Федун потратили на 
содержание команды с 2004 года бо-

лее $1 млрд. Это много, но до рекор-
дов, например, Романа Абрамовича 
на усиление «Челси» (куплен в 2003-м 
за £140 млн, продан за £4,25 млрд 
в 2022-м под давлением властей Ве-
ликобритании) не дотягивает. Не 
удивительно, учитывая, что, в отли-
чие от Романа Абрамовича, успешно 
поработавшего над превращением 
английского середняка в европей-
ского гранда, Леонид Федун не вы-
казывал столь глобальных амбиций. 

В 2004 году, когда господин Федун 
получил контроль над «Спартаком», 
красно-белые, пережившие в 1990-е 
свой лучший, пожалуй, период (с 1992 
по 2001 год они девять раз станови-
лись чемпионами России), были не 
в лучшей форме. Первенство коман-
да закончила лишь восьмой. Отча-
сти потому, что клуб не мог позволить 
себе расходы, которые к тому момен-
ту спокойно выдерживали конкурен-
ты — «Локомотив», ЦСКА, «Рубин», 
«Зенит». Вливание свежих денег, од-
нако, ожидаемого результата не дало. 
За все время пребывания Леонида Фе-
дуна на посту президента «Спартака» 
красно-белые завоевали всего три на-
грады. Из них действительно ценная 
лишь одна — чемпионский титул в се-
зоне 2016/17. Помимо этого еще были 
Суперкубок страны 2017 года, а так-

же Кубок России-2022. Не отличалась 
команда достижениями и на евро-
пейской арене — максимумом стал 
выход в четвертьфинал Лиги Евро-
пы в сезоне 2010/2011. Но там все за-
кончилось плачевно — «Порту» обыг-
рал «Спартак» со счетом 10:3 по сумме 
двух матчей.

Добавим также, что при Леониде 
Федуне «Спартаку» никак не удава-
лось добиться стабильности тренер-
ского штаба. За 16 лет пост главного 
тренера команды занимали 16 спе-
циалистов (не считая исполняющих 
обязанности) — десять иностранных 
и шесть российских. То есть в среднем 
работали тренеры в «Спартаке» не бо-
лее года. Такая чехарда на фоне отсут-
ствия результатов не могла не сказать-
ся на отношении к боссам команды. 
К тому же клуб чаще всего не угады-
вал с приобретениями футболистов. 
Да, суперклубы запрограммированы 
на то, чтобы много покупать и мало 
продавать, но в случае со «Спартаком» 
работа на трансферном рынке долж-
на была, как казалось, быть прибыль-
ной. В действительности же, если 
учесть хотя бы топ-10 крупнейших 
трансферов в истории «Спартака» при 
Федуне, окажется, что красно-белые 
потеряли около $55 млн.

«Мне кажется, что в это реше-
ние (об уходе Федуна.— „Ъ“) толь-
ко какие-то свято верующие в Феду-
на люди не верили, все понимали, 
что к этому идет,— заявил „РИА Но-
вости“ экс-владелец „Спартака“ Анд-
рей Червиченко.— Все были в курсе 
передачи клуба, и этот этап подошел 
к своей финишной черте. Равно как 
и футбольная карьера Федуна. Что 
ожидает „Спартак“? На мой взгляд, 
будет лучше. Потому что не будет во-
люнтаристских решений не разби-
рающегося в футболе человека, бу-
дут работать более компетентные 
и более правильные люди». Давний 
болельщик «Спартака», знаменитый 
теннисист, первый в истории России 
победитель турнира Большого шле-
ма (Roland Garros 1996) Евгений Ка-
фельников, ранее отказывавшийся 
посещать спартаковский стадион, 
заявил в своем Twitter, что «теперь 
с чистой совестью пойдет на следую-
щий домашний матч».

«Да, трофеев считаное количест-
во! — сказал ТАСС двукратный чем-
пион СССР в составе „Спартака“ 
Александр Мостовой.— Но ведь дей-
ствительно многое было сделано для 
„Спартака“, для команды в целом. 
Я думаю, что болельщики и футболи-
сты должны быть благодарны Феду-
ну, потому что команда никогда не 
была замечена в скандалах в плане 
денежного вопроса, всегда все оста-
вались довольны, за это время боль-
шое количество людей прошло через 
клуб, все остались довольны и зара-
ботали прилично».

Александр Петров

КАДРЫ

Отскочи от красно-белых
Леонид Федун больше не имеет отношения к «Спартаку»

За все время пребывания  
Леонида Федуна на посту  
президента «Спартака» 
красно-белые завоевали 
три награды — золото чем-
пионата России в сезоне 
2016/17, Суперкубок-2017 
и Кубок России-2022 

Перед началом Открытого чем-
пионата США, стартующего 
в Нью-Йорке в следующий по-
недельник, лидерство в рейтин-
ге Ассоциации теннисистов-про-
фессионалов (АТР) сохраняет 
прошлогодний победитель этого 
турнира Даниил Медведев. Од-
нако удержать первое место ему 
будет очень непросто. Самым 
опасным среди нескольких кон-
курентов россиянина является 
36-летний испанец Рафаэль На-
даль, который имеет прекрасные 
шансы захватить лидерство уже 
в девятый раз за свою карьеру.

урнир Western & Southern Open, 
проходивший на прошлой неде-
ле в Цинциннати, завершился сюр-
призом, к которому применим лю-
бой эпитет, обозначающий крайнюю 
степень сенсационности. Впервые 
в истории состязаний категории Mas-
ters 1000 чемпионом стал теннисист, 
находящийся во второй половине 
второй сотни мировой классифика-
ции,— 152-я ракетка мира Борна Чо-
рич. Хорват побил рекорд испанца Ро-
берто Карретеро, который, занимая 
143-е место, взял в мае 1996 года ти-
тул в Гамбурге.

Конечно, не стоит забывать, что 
Чорич, в отличие от Карретеро, 
в чьей карьере гамбургский успех 
стал единственным громким до-
стижением, мастер очень высокого 
класса, в свое время стоявший в рей-
тинге 12-м. До этого на счету хорва-
та, вернувшегося несколько меся-
цев назад после операции на плече, 
уже было два титула АТР. К тому же 
он неоднократно обыгрывал не толь-
ко Рафаэля Надаля, которого в нача-

ле прошлой неделе огорчил уже 
в третий раз, но и, например, Род-
жера Федерера, когда тот еще нахо-
дился в боевом состоянии, а в серии 
встреч с Даниилом Медведевым ве-
дет — 4:2. И все равно победы Чори-
ча в Цинциннати никто не ожидал, 
поскольку этот турнир проходит за 
две недели до US Open, когда хотя 
бы кто-то из фаворитов набирает оп-
тимальную форму. Неслучайно ра-
нее самым низкорейтинговым чем-
пионом там был 17-я ракетка мира 
испанец Карлос Мойя, победив-
ший в 2002 году. Тем не менее в ше-
сти матчах на пути к титулу Чорич 
обыграл трех представителей пер-
вой десятки, последним из которых 

оказался грек Стефанос Циципас, 
и взлетел в рейтинге сразу на 123 по-
зиции, став 29-м.

Более того, триумф Чорича, как 
это ни странно на первый взгляд, се-
рьезно сказался на ситуации в верх-
ней части классификации АТР. Ведь 
по итогам Western & Southern Open, 
где чемпиону полагалось 1000 очков, 
финалисту — 600, а полуфинали-
стам — по 360, большинство игроков 
элиты недосчитались значительно-
го количества рейтинговых баллов. 
Взять того же Надаля, проигравше-
го Чоричу во втором круге и поки-
нувшего Цинциннати лишь с 10 оч-
ками. Или Циципаса, уступившего 
хорвату финал, а с ним — сразу 400 
очков. Входит в этот список, конеч-
но, и Даниил Медведев, который 
подтвердил свой прошлогодний ре-
зультат — полуфинал, но проиграл 
там Циципасу. Ведь выигрыш турни-
ра в Цинциннати, который выглядел 
реальным после того, как в трех пер-

вых матчах он не отдал ни одной пар-
тии, был не только престижен сам 
по себе. Он еще и позволил бы Мед-
ведеву чувствовать себя значитель-
но комфортнее, приступая в следу-
ющий понедельник к защите на US 
Open не только прошлогоднего чем-
пионского титула, но и звания пер-
вой ракетки мира.

После того как второй номер рей-
тинга Александр Зверев, который 
продолжает восстанавливаться по-
сле тяжелой травмы голеностопа, 
был вынужден пропустить West-
ern & Southern Open и таким образом 
лишился 1000 очков, полученных 
там за чемпионство 12 месяцев назад, 
его отставание от Медведева в рей-
тинге по результатам 52 недель уве-
личилось до 1125 баллов. На самом 
же деле преимущество россиянина 
мнимое. Ведь если отбросить те очки, 
которые были набраны в Нью-Йорке 
в прошлом году и которые там теперь 
предстоит защищать (см. справку), си-
туация выглядит совсем иначе.

Лидирует Надаль, опережаю-
щий Зверева на 590 очков, а Медве-
дев идет лишь третьим. Неподале-
ку и Циципас с 19-летним Карлосом 
Алькарасом, который после ярко-
го весеннего взлета в последние не-
дели немного притормозил, но все 
равно занимает высшее в своей ка-
рьере четвертое место с неплохи-
ми перспективами на первое. Чуть 
ниже расположился норвежец Кас-
пер Рууд. Кроме них есть шесть тен-
нисистов, которые теоретически 
могут обойти Медведева после US 
Open, получив там за чемпионство 
2000 очков. В их число на данный 
момент еще входит и Новак Джоко-
вич, который, как известно, из-за 
отсутствия прививки от коронави-
руса в Нью-Йорке почти наверняка 

не сыграет. Не будет там и Зверева. 
Он по-прежнему проходит реабили-
тацию, возобновлять игровую пра-
ктику не готов и вчера официально 
снялся с турнира.

Поэтому главной интригой на US 
Open пока выглядит противостоя-
ние Медведева с Надалем. Победи 

россиянин в Цинциннати, и его от-
ставание от испанца в «живом» рей-
тинге составляло бы 105 очков. Что-
бы ликвидировать его, в Нью-Йорке 
Медведеву требовалось бы показать 
любой результат, начиная с четверть-
финала, при условии, что Надаль 
проигрывает на один круг раньше, 
а если бы испанец уступил во втором 
раунде, то россиянину хватало было 
бы и 1/8 финала.

В реальности, однако, задача Мед-
ведева гораздо труднее. Он уступает 
Надалю 745 очков и сможет обойти 
его лишь в двух случаях — если сно-
ва выиграет US Open или проигра-
ет в финале, но только не испанцу, 
причем тот вылетит не позднее чет-
вертьфинала. Таким образом, На-
даль фактически не только стартует 
в Нью-Йорке с поула, но и облада-
ет перед началом противоборства 
с Медведевым заметным запасом 
прочности.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Даниилу Медведеву наступают на ракетку
Главным претендентом на первое место в рейтинге АТР, которое он пока занимает, стал Рафаэль Надаль

На стартующем на сле-
дующей неделе US Open 
Даниилу Медведеву  
(слева) будет непросто  
помешать Рафаэлю  
Надалю снова стать  
первой ракеткой мира

Рейтинговые очки  
без учета прошлогоднего 
US Open
1 Рафаэль Надаль (Испания) 5630

2 Александр Зверев (Германия) 5040

3 Даниил Медведев (Россия) 4885

4 Стефанос Циципас (Греция) 4800

5 Карлос Алькарас (Испания) 4740

6 Каспер Рууд (Норвегия) 4695

7 Новак Джокович (Сербия) 3570

8 Кэмерон Норри (Великобритания) 3415

9 Хуберт Хуркач (Польша) 3310

10 Тэйлор Фриц (США) 3045

11 Андрей Рублев (Россия) 3030

12 Феликс Оже-Альяссим (Канада) 2905

Теннисные рейтинги
Рейтинг АТР
1 (1). Даниил Медведев (Россия) — 6885 очков. 2 (2). Александр Зверев (Германия) — 5760. 3 (3). Рафаэль 
Надаль — 5630. 4 (4). Карлос Алькарас (оба — Испания) — 5190. 5 (7). Стефанос Циципас (Греция) — 4890. 6 
(6). Новак Джокович (Сербия) — 4770. 7 (5). Каспер Рууд (Норвегия) — 4695. 8 (9). Феликс Оже-Альяссим (Ка-
нада) — 3625. 9 (11). Кэмерон Норри (Великобритания) — 3415. 10 (10). Хуберт Хуркач (Польша) — 3435. 11 
(8). Андрей Рублев (Россия) — 3120. 12 (13). Тейлор Фриц (США) — 3090. 13 (12). Янник Синнер (Италия) — 
3020. 14 (14). Пабло Карреньо Буста (Испания) — 2375. 15 (15). Маттео Берреттини (Италия) — 2360. 16 (16). 
Диего Шварцман (Аргентина) — 2200. 17 (17). Марин Чилич (Хорватия) — 2175. 18 (19). Роберто Баутиста-
Агут (Испания) — 1840. 19 (18). Григор Димитров (Болгария) — 1730. 20 (20). Алекс Де Минаур (Австралия) 
— 1665… 31 (30). Карен Хачанов — 1315... 38 (38). Аслан Карацев (оба — Россия) — 1210.

Рейтинг WTA
1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 8605 очков. 2 (2). Анетт Контавейт (Эстония) — 4580. 3 (3). Мария Саккари 
(Греция) — 4190. 4 (4). Паула Бадоса (Испания) — 3980. 5 (5). Онс Жабер (Тунис) — 3920. 6 (7). Арина Собо-
ленко (Белоруссия) — 3470. 7 (6). Симона Халеп (Румыния) — 3255. 8 (8). Джессика Пегула (США) — 3201. 9 
(9). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 2886. 10 (10). Дарья Касаткина (Россия) — 2795. 11 (13). Эмма Ра-
дукану (Великобритания) — 2756. 12 (12). Коко Гауфф (США) — 2687. 13 (11). Белинда Бенчич (Швейцария) 
— 2635. 13 (10). Эмма Радукану (Великобритания) — 2742. 14 (14). Лейла Фернандес (Канада) — 2540. 15 
(16). Беатрис Хаддад Майя (Бразилия) — 2317. 16 (15). Елена Остапенко (Латвия) — 2316. 17 (35). Каролин 
Гарсия (Франция) — 2220. 18 (20). Вероника Кудерметова (Россия) — 2206. 19 (18). Даниэль Коллинс — 
2167. 20 (24). Мэдисон Кис (обе — США) — 2128… 28 (27). Екатерина Александрова — 1750… 45 (45). 
Людмила Самсонова — 1162... 54 (54). Анастасия Потапова (все — Россия) — 1066.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Десять самых дорогих трансферов в «Спартак» за последние 18 лет
Сезон Сумма Игрок Откуда пришел Когда, куда и за сколько ушел
2004/2005 €8,6 млн Фернандо Кавенаги (Аргентина)  «Ривер Плейт» 2006/2007, «Бордо», €9 млн

2010/2011 €12 млн Эйден Макгиди (Ирландия)  «Селтик» 2013/2014, «Эвертон», €2 млн

2010/2011 €10 млн  Николас Пареха (Испания) «Эспаньол» 2014/2015, «Севилья», €2,5 млн*

2011/2012 €10 млн Эммануэль Эменике (Нигерия) «Фенербахче» 2013/2014, «Фенербахче», €13 млн

2014/2015 €11,5 млн Квинси Промес (Нидерланды) «Твенте» 2018/2019, «Севилья», €21 млн 

2016/2017 €12,5 млн Фернандо (Бразилия) «Сампдория» 2019/2020, «Бэйцзин Гоань», €9,6 млн

2017/2018 €12 млн Педро Роша (Бразилия) «Гремио» 2022/2023, «Форталеза», бесплатно*

2019/2020 €18 млн Гус Тил (Нидерланды) «АЗ Алкмар» 2022/2023, ПСВ, €3 млн*

2019/2020 €12 млн Алекс Крал (Чехия) «Славия» Отдан в аренду

2020/2021 €8,5 млн Квинси Промес (Нидерланды) «Аякс» Остается на контракте

*До этого уходил в аренду.
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